
Братья 
Ананьевы 
сыграли  
по нотам
Состоятельные клиенты 
Промсвязьбанка 
купились на гарантии 
собственников

Клиенты Промсвязьбанка (ПСБ) 
могут столкнуться с долгими су-
дебными разбирательствами 
из-за потерь инвестиций в кре-
дитные ноты (CLN) на сумму око-
ло 10 млрд руб. Как выяснил ”Ъ“, 
в первом полугодии 2017 года 
CLN офшорной компании брать-
ев Ананьевых предлагались кли-
ентам ПСБ через департамент 
частного капитала как альтер-
натива депозитам — фактиче-
ски под гарантии собственников 
банка. Дефолт по CLN пока не на-
ступил, однако, по данным ”Ъ“, 
в ПСБ от этих обязательств уже 
открещиваются, а рассчитывать 
на бывших собственников банка 
не приходится.

Как стало известно 
”
Ъ“, кредит-

ные ноты приобретались состоятель-
ными клиентами Промсвязьбанка 
с февраля по август 2017 года. «Но-
ты предлагались менеджерами бан-
ка через PSB Private Banking как аль-
тернатива банковским вкладам — 
как 

”
бонд банка“, 

”
почти как депо-

зит“, 
”
под гарантию самих Ананье-

вых“»,— рассказал один из собесед-
ников 

”
Ъ“. На самом деле, согласно 

презентационным документам (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“), клиентам ПСБ 

предлагался «продукт с фиксирован-
ной доходностью — облигации ком-
пании Peters International (Cayman) 
Limited», принадлежащей экс-бене-
фициарам Промсвязьбанка братьям 
Ананьевым. Указанные бумаги на-
ходятся за балансом ПСБ и не обра-
щаются на бирже. Срок погашения 
бумаг — два года с купонами 5,15–
5,25% в евро и 5,75–6,25% в долларах. 
Это на несколько процентных пун-
ктов выше, чем ставки по рознич-
ным депозитам ПСБ в валюте. По 
данным на октябрь 2017 года, став-
ки банка по вкладам в долларах до-
стигали 1,3%, в евро — 0,3%.

Гарантами исполнения обяза-
тельств по данным бумагам высту-
пали компании Peters International 
N.V. и Promsvyaz Capital B.V., кото-
рые также принадлежат господам 
Ананьевым. Гарантии собственни-
ков банка и высокие ставки оказа-
лись достаточным аргументом для 
клиентов, которые приобрели кре-
дитные ноты общим объемом око-
ло 10 млрд руб.
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На трибунах становится чище
Вредные производства снимают с чемпионата мира по футболу

Как выяснил ”Ъ“, сотни 
российских компаний всту-
пили в диалог с ФСБ и Рос-
технадзором, чтобы дока-
зать свое право работать 
во время чемпионата мира 
по футболу. В регионах, где 
пройдут матчи  ЧМ-2018, 
ведомства начали  веерную 
рассылку требований огра-
ничить опасные производ-
ства. Буквальное исполне-
ние этих указаний в ряде 
областей грозит поваль-
ной остановкой предпри-
ятий — от НПЗ и АЭС до 
ло кальных производств 
 комбикормов, причем 
не только вблизи городов, 
где будут проходить матчи, 
но и в 200–400 км от них. 
Источники ”Ъ“ надеются, 
что наиболее крупные про-
изводства смогут избежать 
убытков от остановок, поо-
бещав силовикам усилить 
меры безопасности.

Остановка 
по требованию
Предприятия в регионах 
проведения матчей ЧМ по 
футболу начали получать 
уведомления ФСБ о том, что 
они подлежат остановке на 
период проведения игр (14 
июня—15 июля), в середи-
не января. Эта практика не 
уникальна, но до сих пор 
использовалась очень ред-
ко и в серьезных масшта-
бах только в 2008 году пе-
ред Олимпиадой в Пеки-
не, в окрестностях которого 
остановили более 200 заво-
дов в рамках борьбы со смо-
гом. Также в 2012 году к чем-
пионату Европы по футболу 
в Донецке на местном метал-

лургическом заводе закрыли 
последнюю доменную печь.

В России эти меры пред-
писаны президентским ука-
зом от 9 мая 2017 года и по-
становлением правитель-
ства от 9 июня. Речь идет об 
опасных производствах, ор-
ганизациях, где используют 
источники ионизирующего 
излучения, опасные хими-

ческие и биологические ве-
щества, радиоактивные, ток-
сичные и взрывчатые суб-
станции. Нормы по опасно-
сти подробно не регламен-
тированы, и еще в ноябре 
2017 года глава РСПП Алек-
сандр Шохин жаловался на 
рискованную ситуацию пер-
вому вице-премьеру Игорю 
Шувалову.

Господин Шохин писал, 
что остановиться могут про-
изводства первого–четверто-
го классов опасности в 11 ре-
гионах (Москва, Петербург, 
Ростовская, Волгоградская, 
Свердловская, Калининград-
ская, Нижегородская, Самар-
ская области, Татарстан, Мор-
довия и Кубань). Из крупных 
предприятий это может за-
тронуть Московский НПЗ «Газ-
пром нефти», Большой порт 
Санкт-Петербурга, нефтяные 

терминалы Краснодарского 
края и так далее. Вчера в РСПП 
и аппарате господина Шува-
лова комментариев не предо-
ставили. В декабре РСПП от ли-
ца правительства ответил гла-
ва аппарата военно-промыш-
ленной комиссии Игорь Бо-
ровков. Но реальной конкре-
тики он не добавил, сообщив 
лишь, что приостановка кос-
нется конкретных опасных 
работ и производств, и ука-
зав, что при проведении Кубка 

конфедераций в 2017 году ин-
цидентов не было (тогда, гово-
рят источники 

”
Ъ“, обкатыва-

ли такую же схему).

”
Ъ“ ознакомился с пись-

мом, которое получило одно 
из химпредприятий Ниже-
городской области от регио-
нального УФСБ. В нем прямо 
указано, что работу комбина-
та надо остановить, согласо-
вав перечень попадающих 
под ограничение цехов с ре-
гиональным межведомствен-
ным оперативным штабом. 
Если это невозможно, штаб 
должен получить объяснение 
с указанием последствий при 
ЧС — экологические и воз-
можное количество жертв. 
На самом комбинате 

”
Ъ“ со-

общили, что приостановка 
предполагается задолго до на-
чала матчей в Нижнем Нов-
городе (18 июня) — с 14 мая, 
сотрудникам придется уйти 
в отпуск, а компания понесет 
многомиллионные убытки.

Круг высокой 
опасности
По данным 

”
Ъ“, из разных 

ведомств письма того же со-
держания получили почти 
все крупные производст-
ва Нижегородской области, 
в том числе Кстовский НПЗ 
ЛУКОЙЛа, предприятия СИ-
БУРа, «Русвинил», «Корунд», 
ОКБМ имени Африканто-
ва (входит в «Росатом»), за-
вод имени Свердлова (в том 
числе производит авиабом-
бы), «Синтез» и даже аграрии 
(племзавод «Пушкинское» 
в 200 км должен остановить 
выпуск комбикормов).
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Операторам не исправят 
юрисдикцию
У законопроекта об инфраструктуре рунета 
смягчились требования

Законопроект о пунктах обмена интер-
нет-трафиком в России изменился 
 после критики со стороны госорганов, 
бизнеса и экспертов. Как стало извест-
но ”Ъ“, с сотовых операторов будет сня-
то обязательство по пропуску трафика 
только через пункты обмена из государ-
ственного реестра. В новой редакции 
также нет ограничений иностранного 
участия в капитале сотовых операторов 
долей 20%: эта мера должна затронуть 
только подконтрольный «Ростелекому» 
центр обмена трафиком MSK-IX. Другие 
пункты обмена трафиком с иностранны-
ми акционерами могут попасть под ре-
гулирование в будущем, по мере роста 
их бизнеса.

У крупнейших сотовых операторов не 
осталось замечаний к законопроекту об 
инфраструктуре интернета в России, сле-
дует из письма заместителя главы Мин-
комсвязи Алексея Соколова в правительст-
во (копия есть у 

”
Ъ“). Поправки доработа-

ны по итогам двух совещаний у главы Мин-
комсвязи Николая Никифорова с участием 

представителей МТС, «МегаФона», «Вым-
пелкома», «Ростелекома», Tele2 и «Акадо» 
в конце ноября и начале декабря, говорит-
ся в документе.

В аппарате правительства РФ 
”
Ъ“ подтвер-

дили получение письма. «Итоговая версия 
проработана и подготовлена совместно с ве-
дущими российскими операторами, по их 
словам, все их ранее данные замечания уч-
тены»,— пояснили 

”
Ъ“ в пресс-службе Мин-

комсвязи.
Законопроект разработан Минкомсвя-

зью по итогам учений, проведенных в ру-
нете в 2014 году Советом безопасности РФ. 
Первая версия поправок к закону «О связи» 
появилась в ноябре 2016 года, она предлага-
ла обязать операторов связи пропускать тра-
фик на территории РФ только через точки об-
мена, стоящие на учете у государства. Во вто-
рую редакцию поправок в августе 2017 года 
включили норму об ограничении иностран-
ного участия в российских точках обмена 
трафиком долей в 20%.
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Шестерку «Су» отправят 
в джунгли Мьянмы
Россия готова поставить ей истребители  
уже в следующем году

Россия и Мьянма заключат контракт 
на поставку новых истребителей 
 Су-30СМ — соответствующая догово-
ренность была достигнута в ходе визи-
та министра обороны РФ Сергея Шойгу 
в Нейпьидо. По данным ”Ъ“, в ближай-
шее время российские переговорщики 
обсудят с военными Мьянмы финансо-
вые аспекты сделки, стоимость кото-
рой, по экспертным оценкам, составля-
ет примерно $400 млн. В случае успеха 
Мьянма уже в 2019 году может получить 
самолеты, которые должны помочь офи-
циальному правительству в боях с оппо-
зиционными формированиями.

О договоренностях Москвы и Нейпьидо 
о поставке шести истребителей типа Су-30СМ 
вчера рассказал заместитель министра оборо-
ны Александр Фомин. «Визит министра обо-
роны РФ Сергея Шойгу в Мьянму придал до-
полнительный импульс военно-техническо-
му сотрудничеству с этой страной»,— заверил 
генерал Фомин, отметив, что именно эти ис-
требители станут основными боевыми маши-
нами ВВС Мьянмы «для защиты территори-

альной целостности страны и отражения тер-
рористических угроз». В «Рособоронэкспор-
те» и Федеральной службе по ВТС от офици-
альных комментариев вчера воздержались.

Переговоры по контракту шли несколь-
ко лет, но постоянно сталкивались с полити-
ческими и финансовыми сложностями. По 
данным 

”
Ъ“, именно с расчетом на закупку 

истребителей в 2015 году был подписан кон-
тракт на учебно-боевые самолеты Як-130, но 
до подписания твердого контракта так и не 
дошло. Сейчас ситуация изменилась в луч-
шую сторону, говорит военно-дипломатиче-
ский источник 

”
Ъ“: произошла активизация 

контактов практически на всех уровнях, но 
ждать скорых перемен однозначно не сто-
ит. По его словам, специалистам «Рособоро-
нэкспорта» предстоит согласовать финансо-
вые параметры сделки (эксперты оценива-
ют стоимость шести Су-30СМ вместе со сред-
ствами авиационного поражения пример-
но в $400 млн) и определиться с необходи-
мостью выдачи Мьянме кредита.
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ство с силовиками за право на работу в период 
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Начавшийся год может оказать
ся весьма успешным для миро
вой экономики — Международ
ный валютный фонд (МВФ) 
прогнозирует ускорение ро
ста сразу в нескольких круп
ных странах. Наибольший при
рост прогнозируется в США, 
где налоговая реформа будет 
способствовать увеличению 
инвестиций. Кроме того, стра
нынефтеэкспортеры замет
но выиграют от продолжающе
гося увеличения цен на нефть. 
Однако такая ситуация может 
продлиться недолго — по мере 
исчерпания эффекта цикличе
ского улучшения страны вновь 
столкнутся с такими ограниче
ниями, как низкий рост произ
водительности труда и старею
щее население, предупреждает 
МВФ.

МВФ повысил прогноз роста ми-
ровой экономики в 2018 и 2019 го-
дах на 0,2 процентного пункта, до 
3,9% (в 2017-м этот показатель соста-
вил 3,7%, в 2016-м — 3,2%). В фонде 
указывают, что восстановление тем-
пов роста является циклическим: 
увеличение деловой активности 
происходит на фоне мягких финан-
совых условий. При этом мировая 
торговля, долгое время отстававшая 
по темпам роста от ВВП, благодаря 
увеличению инвестиций вновь рас-
тет быстрее выпуска — прогноз по 
суммарному приросту экспорта на 
два года повышен более чем на 0,5 
п. п., до 4,6% и 4,4% соответственно.

Ускорению роста способствуют 
в основном развитые страны. Фонд 
улучшил прогноз по росту экономи-
ки США в 2018 и 2019 годах на 0,4 и 
0,6 п. п. (до 2,7% и 2,5% соответствен-
но), для зоны евро — на 0,3 п. п. на 

оба года (до 2,2% и 2%). В отличие от 
Всемирного банка в МВФ ждут, что 
налоговая реформа в США поможет 
росту за счет того, что резкое сниже-
ние ставок позволит корпорациям 
нарастить инвестиции (однако вме-
сте с этим вырастут импорт и дефи-
цит торгового баланса, от чего выиг-
рают торговые партнеры этой стра-
ны). Кумулятивный положитель-
ный эффект от реформы в США к 
2020 году в фонде оценивают в 1,2% 
ВВП, но при этом указывают: с 2022 
года пакет мер будет оказывать нега-
тивное влияние на темпы роста из-
за ограниченного по времени дей-
ствия ряда льгот и из-за увеличения 
госдолга.

Среди развивающихся стран на-
ибольшая корректировка прогно-
зов в сторону повышения (на 0,4–
0,6 п. п) коснулась Саудовской Ара-
вии (до 1,6% и 2,2% в 2017-м и 2018-

м), а также Мексики (до 2,3% и 3%) и 
Бразилии (до 1,9% и 2,1%). По Китаю 
прогноз улучшен на 0,1 п. п. на оба 
года, однако в 2018-м и 2019-м тем-
пы роста будут ниже, чем в прош-
лом году (6,6% и 6,45% против 6,8%). 
По России прогноз улучшен лишь 
на 2018 год — также на 0,1 п. п., до 
1,7%. При этом уже в 2019-м темпы 
роста вновь замедлятся — до 1,5%, 
прогнозируют в МВФ. Заметим, в 
фонде улучшили прогноз цены на 
нефть, повысив его на этот год на 
$9,7, до $59,9 за баррель, на 2019-й 
— до $56,4 за баррель.

Почти повсеместное улучшение 
ситуации нельзя считать основани-
ем для повышения долгосрочных 
темпов роста — ближайший спад 
активности придет быстрее, и с ним 
будет труднее бороться, предупре-
дил главный экономист МВФ Мори 
Обстфелд, представляя в понедель-

ник доклад фонда в швейцарском 
Давосе. Прежние проблемы — низ-
кий рост производительности тру-
да и стареющее население — огра-
ничивают возможности для роста. 
В фонде призывают страны к струк-
турным и фискальным реформам 
— к снижению уровня долговой на-
грузки при одновременной поддер-
жке инвестиций в инфраструкту-
ру. Среди рисков в МВФ называют 
и возможную коррекцию финансо-
вых рынков из-за уже высоких ко-
тировок и сжатых премий за срок 
(привлечение средств на более дли-
тельный срок обходится компани-
ям лишь незначительно дороже). Да-
же если резкого роста инфляции не 
произойдет, сохранение низких ста-
вок сделает финансовую систему бо-
лее уязвимой к шокам, предупре-
ждают в фонде.

Татьяна Едовина

Американские налоги помогут глобальному росту
МВФ улучшил прогнозы на 2018 год

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 105,7

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 декабря 2017 года объем вложений 
РФ в гособлигации США (US Treasuries, UST). Это на $0,7 млрд больше, чем было месяцем ранее. 
После роста весной 2017 года последние полгода этот показатель заметно не меняется, всего же с начала 
года он вырос на $19,6 млрд — с $86,1 млрд. Пик российских вложений в UST был достигнут в феврале 2013 
года — $164,3 млрд. В 2014 году начался ускоренный вывод резервов из американских гособлигаций: ми-
нимум — $66,5 млрд — пришелся на апрель 2015 года. Далее началось постепенное восстановление объ-
ема вложений. Сейчас РФ на 15-м месте по объему этих бумаг, крупнейший их держатель — КНР ($1,2 трлн).

БЛАГОСОСТОЯНИЕ

Деньги все быстрее  
тянутся к деньгам

В 2017 году число миллиардеров 
в мире росло беспрецедентно 
быстро — на человека каждые два 
дня. Об этом в докладе о мировом 
неравенстве по итогам 2017 года за-
явило международное объединение 
организаций по борьбе с бедностью 
Oxfam. Теперь в мире 2,043 тыс. 
долларовых миллиардеров, 90% — 
мужчины, их совокупное состояние 
выросло за год на $762 млрд, 
превысив $7 трлн. Благосостояние 
42 богатейших из них сопостави-
мо с доходами бедной половины 
населения мира (3,7 млрд человек). 
В 2016 году для этого требовались 
активы 61 богатейшего человека. 
Благосостояние богатых десять лет 
растет на 13% в год, у рядовых ра-
ботников — на 2%. В 2017 году 82% 
мирового дохода пришлось на 1% 
населения планеты, а 3,7 млрд жите-
лей планеты вообще не улучшили 
свое благосостояние (впрочем, 
ранее критики Oxfam отмечали, 
что в расчетах объединения вообще 
не учтено влияние долгов).

«Концентрация огромных 
богатств у верхушки не является 
признаком процветания экономи-
ки»,— отмечает глава Oxfam Марк 
Голдринг. По его словам, сейчас 
в среднем три четверти населения 
считают разрыв между богатыми 
и бедными катастрофическим 
(от 58% в Голландии до 92% в Ниге-
рии). В среднем две трети мирового 
населения считает, что проблема 
неравенства требует срочного 
решения, 60% респондентов ждут 
этого от правительств своих стран.

Хотя Oxfam не приводит данных 
по РФ, ранее агентство Capgemini 
в отчете о состоянии мирового бо-
гатства World Wealth Report постави-
ло Россию на первое место в мире 
по скорости роста числа людей, 
способных свободно инвестировать 
сумму в $1 млн (подробнее см. ”Ъ“ 
от 29 сентября 2017 года). В то же 
время, по оценкам исследователь-
ского института World Inequality 
Lab, доля национального дохода, 
приходящаяся на 10% лиц с самыми 
высокими заработками (верхний 
дециль по уровню доходов) для 
РФ составляет 46%, что ставит ее 
в середину рейтинга неравенства. 
По оценке же Всемирного эконо-
мического форума, опубликованной 
в докладе «Индекс всестороннего 
развития — 2018», хотя число край-
не бедных в РФ относительно неве-
лико (0,3% населения), а стандарты 
проживания сопоставимы с уровнем 
развивающихся стран, распределе-
ние благосостояния (с учетом ко-
эффициента Джини в 82,6) говорит 
о значительном неравенстве. Та же 
картина наблюдается и в доходах, 
где неравенство за последние пять 
лет выросло.

Анастасия Мануйлова
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ЧИСЛО МИЛЛИАРДЕРОВ 
И ИХ ОБЩЕЕ БЛАГОСОСТОЯНИЕ 
В 2000–2017 ГОДАХ   ИСТОЧНИК: OXFAM. 
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Как сообщил вчера премьер
министр Дмитрий Медведев, 
в 2018–2019 году правительст
во выделит 50 млрд руб. на со
здание нескольких сотен тысяч 
мест в яслях по всей стране. Ме
тодику их распределения разра
ботало Минобрнауки — ее примут 
к 1 марта. Сейчас, по оценкам 
правительства, очередь в до
школьные учреждения из детей 
до трех лет достигает 272 тыс. 
человек. Белый дом рассчитыва
ет ликвидировать ее до 2021 го
да — и ждет выхода молодых ма
терей на работу.

Дети до трех лет должны быть 
обеспечены местами в детских са-
дах в ближайшие три года. С таким 
заявлением в понедельник на сове-
щании с вице-премьерами выступил 
премьер-министр Дмитрий Медве-
дев. «Мы должны дать возможность 
родителям, которые находятся в от-
пуске по уходу за ребенком, отдать 
ребенка в ясли и вернуться на рабо-
ту»,— пояснил он.

Cейчас, как сообщила вице-пре-
мьер Ольга Голодец, очередь в ясли 
для детей в возрасте до трех лет по 
всей стране составляет 272 тыс. че-
ловек. При этом, подчеркнула она, 
до 1 января этого года в «большин-
стве регионов существовали очень 

жесткие правила и в эту актуаль-
ную очередь не попадали родите-
ли, чьим детям еще не исполни-
лось полтора года» (до этого возра-
ста матери формально находятся в 
оплачиваемом отпуске). Теперь, за-
верила она, все дети будут иметь 

право не просто на учет, но и на ме-
сто в дошкольных учреждениях.

К 2021 году правительство плани-
рует обеспечить местами в яслях бо-
лее 326 тыс. детей. Для этого, напом-
нил Дмитрий Медведев, в 2018–2019 
годах из федерального бюджета на со-

здание в дошкольных учреждениях 
мест для детей до трех лет будет выде-
лено в общей сложности 50 млрд руб. 

Порядок выделения средств пра-
вительство должно принять до 1 мар-
та — вчера его проект был опубли-
кован на regulation.gov.ru. По нему 
средства будут предоставляться субъ-
ектам РФ на строительство или при-
обретение зданий, пристроек и по-
мещений, а также на создание ясель-
ных групп для детей от двух месяцев 
до трех лет. Как отмечается в проек-
те, трансферт отдельному региону 
не может быть менее 36,2 млн руб., 
но и не должен превышать 500 млн 
руб. Предоставлять их будут на ос-
новании соглашения, заключаемо-
го Минобрнауки с регионом, с уче-
том показателя результативности 
использования выделяемых средств 
(количества дополнительных мест), 
обязательств региона по его дости-
жению, а также права Минобрнауки 
проверять соблюдение условий со-
глашения. При нарушении региона-
ми условий средства возвращаются в 
федеральный бюджет.

В правительстве говорят о «серь-
езном импульсе» для развития эко-
номики и повышения доходов гра-
ждан — «каждая мама, которая вы-
ходит на работу, фактически прино-
сит в дом доходы, и самая сложная 

категория граждан переходит из чи-
сла бедных и нуждающихся уже в 
категорию совершенно другую»,— 
пояснила вчера Ольга Голодец. При 
этом Белый дом решает таким обра-
зом и еще одну задачу: напомним, в 
ближайшее десятилетие предложе-
ние рабочей силы будет сокращать-
ся примерно на 1 млн человек еже-
годно, поскольку на рынок выходят 
малочисленные поколения рожден-
ных в 1990-е годы. Молодые матери 
— один из резервов пополнения де-
фицита работников. 20% из них не 
работают и не учатся, родив ребенка 
в период 20–24 лет. Это делает акту-
альным вопрос о создании условий 
для совмещения трудовой занятости 
и семейных обязанностей молодых 
матерей (гибкого графика, дистан-
ционной работы и т. д.) — в том чи-
сле и посредством яслей.

Отметим, однако, что даже устрой-
ство в ясли всех 300 тыс. детей-оче-
редников (и выход матерей на рабо-
ту) полностью проблем рынка труда 
не решит. Так или иначе, правитель-
ству придется использовать и дру-
гие резервы для его пополнения — 
в частности, потенциальных пенси-
онеров (за счет повышения пенсион-
ного возраста) и трудовых мигрантов.

Евгения Крючкова,  
Анастасия Мануйлова

Рынок труда поддержат ясельные группы
Правительство согласовало финансирование 300 тыс. новых мест в них

Вложения РФ в US Treasuries 
($ млрд) 
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Премьерминистр Дмитрий Медведев объявил о том,  
что Белый дом потратится на ясли, чтобы помочь молодым  
матерям вернуться на работу  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В швейцарском Давосе вчера 
вечером открылась сессия Все
мирного экономического фору
ма (WEF), главная тема которой 
— социальные проблемы круп
нейших экономик в среднесроч
ном будущем. Для экономистов 
и представителей крупного биз
неса системной проблемой для 
обсуждения станет резкое со
кращение временных горизон
тов всех прогнозов. Основная 
цель для России в Давосе — пре
зентация «цифровой» повестки 
развития и возможностей новых 
промышленных инвестиций.

Зимняя сессия WEF-2018 обеща-
ет стать одной из самых представи-
тельных за последние годы. Даже 
если Дональд Трамп решит отме-
нить свой визит в Давос (он пред-
полагал выступить ближе к окон-
чанию, но этому может помешать 
конфликт вокруг «закрытия» феде-
рального правительства в США), 
статус мероприятия будет весьма 
высок — впервые в Швейцарии 

соберутся лидеры всех крупных 
стран ЕС, Латинской Америки, Аф-
рики и Азии, а также практически 
все главы крупных международ-
ных организаций. Давос в 2018 го-
ду также впервые за последние го-
ды не имеет отчетливого китайско-
го акцента, довольно сильно пред-
ставлен арабский мир и Ближний 
Восток. 

Российское присутствие в Даво-
се достаточно осторожно (делега-
цию РФ возглавляет вице-премьер 
Аркадий Дворкович, наибольшее 
число рабочих встреч, видимо, бу-
дет у главы РФПИ Кирилла Дмитри-
ева). «Русский дом», организован-
ный фондом «Росконгресс», впро-
чем, имеет собственную програм-
му — фактически российскую ин-
вестконференцию на полях Давоса 
с участием глав крупнейших рос-
сийских компаний (Сбербанк, ЛУ-
КОЙЛ, НОВАТЭК, СИБУР, ВЭБ, ВТБ, 
Waves), представителей прави-
тельств регионов (главным обра-
зом Москвы) и международных 

компаний, работающих в РФ (IBM, 
Dow, Anheuser Busch InBev). Офи-
циальная программа «русской ча-
сти» Давоса включает «цифровую» 
панель, где, видимо, самыми инте-
ресными будут презентация Серге-
ем Горьковым «повестки блокчей-
на» для Внешэкономбанка и вы-
ступление главы Waves Алексан-
дра Иванова, «нефтяную» панель 
(Вагит Алекперов, Леонид Михель-
сон и Дмитрий Конов), а также па-
нель, посвященную России как «но-
вому производственному центру» 
глобализованной цифровой эко-
номики (министр экономики Мак-
сим Орешкин). Традиционной для 
Давоса темой является благотвори-
тельность, и в «Русском доме» но-
вые управленческие технологии в 
этой сфере будут обсуждать россий-
ские семейные фонды и представи-
тели семьи Рокфеллер.

Общая тема «основного Давоса» 
в 2018 году выглядит чрезвычай-
но алармистской и очень далека от 
традиционного давосского благо-

душия: в отличие от России, кото-
рая на сессии WEF и вокруг нее пы-
тается вести переговоры об инвес-
тициях в будущий рост ВВП, круп-
нейшие страны мира (по крайней 
мере, так считается) вышли в 2017 
году на траекторию устойчивого 
экономического роста — но сред-
несрочно этот рост почти едино-
душно считается проблемным с со-
циальной точки зрения. В первую 
очередь он продолжит тренд соци-
ального расслоения и, предполо-
жительно, сократит численность 
среднего класса в странах G20 — 
в связи с этим Лондонская школа 
экономики предлагает обсудить в 
Давосе доклад «Beveridge 2.0» с ини-
циативами по рынку труда, в том 
числе в пенсионной сфере, сни-
жению косвенных налогов с вос-
становлением более сильного про-
грессивного обложения частных 
доходов, а также в сфере образова-
ния. Достаточно важны дискуссии 
о мировом рынке жилой недвижи-
мости и о будущем влиянии 5G-се-

тей и «интернета вещей» на общест-
во. Еще одна техническая, но важ-
ная дискуссия — судьба агроинду-
стрии и смежных отраслей (в част-
ности, рынка удобрений) в ходе «зе-
леной революции». Перспективная 
тема — влияние искусственного 
интеллекта на общество и бизнес: 
состояние технологий в сфере AI в 
2018 году впервые позволяет обсу-
ждать тему не только теоретически.

Наконец, экономисты в Даво-
се будут говорить об очень быстро 
сокращающемся горизонте раци-
ональных экономических прогно-
зов. WEF описывает эту проблему 
термином shortism, несмотря на то 
что для России эта проблема очень 
актуальна с 2005–2006 годов, рус-
ского перевода для термина пока 
нет. Фактически из низкого гори-
зонта прогнозов вытекает невоз-
можность долгосрочного планиро-
вания — это для традиционно до-
вольно «левого» Давоса существен-
ная проблема.

Дмитрий Бутрин, Давос

Революция под руководством Рокфеллера
В Давосе обсуждают социальные проблемы будущего роста мирового ВВП
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Шестерку «Су» отправят  
в джунгли Мьянмы

Хотя, как утверждает со-
беседник 

”
Ъ“, в ходе пред-

варительного согласования 
военные Мьянмы о необхо-
димости выделения заем-
ных средств не упоминали. 
В случае подписания твердо-
го контракта в 2018 году пер-
вые Су-30СМ могут быть пе-
реданы Мьянме уже в 2019-
м, убежден топ-менеджер 
предприятия авиапрома: 
«Мощности Иркутского ави-
астроительного завода это 
позволяют».

Собеседник 
”
Ъ“ отмечает, 

что этот заказ важен по мно-
гим параметрам. Во-первых, 
Россия укрепит свои пози-
ции на юго-азиатском рын-
ке, который за последние 
годы в плане поставок ави-
ационной техники несколь-
ко просел. Во-вторых, даже 
небольшой заказ позволит 
загрузить производствен-
ные мощности Иркутского 
авиазавода до момента раз-
вертывания серийного про-
изводства пассажирских са-
молетов МС-21. Как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, к 2022 году ис-

требители Су-30СМ прекра-
тят выпускаться, посколь-
ку все военные программы, 
за исключением учебно-бо-
евых Як-130 и учебных Як-
152, отойдут к корпорации 
«Сухой» (производитель ис-
требителей Су-35 и Су-57). 
До этого момента авиастро-
ителям нужно создать по-
рядка 100 Су-30СМ, из кото-
рых примерно 50 будут за-
куплены для нужд морской 
авиации ВМФ, а 50 поставле-
ны на экспорт (см. 

”
Ъ“ от 30 

августа 2017 года). Есть выго-
да и для Мьянмы, убежден 
главный редактор журнала 
«Экспорт вооружений» Анд-
рей Фролов: по его мнению, 
закупка шести Су-30СМ по-
ставит страну в плане осна-
щенности ВВС на уровень 
выше Бангладеш и Таилан-
да: «Даже несмотря на то, что 
они берут только половину 
эскадрильи». Он считает, что 
стороны продолжат перего-
воры по приобретению дру-

гих типов вооружений, в 
частности, танков типа Т-72 
и Т-90, тяжелых огнеметных 
систем ТОС-1А и стрелково-
го оружия.

Покупка Мьянмой рос-
сийских истребителей мо-
жет быть следствием той под-
держки, которую руководст-
ву страны оказывает Москва 
на международной арене. 
Россия и Китай неоднократ-
но блокировали в Совбезе 
ООН резолюции и заявления 
с осуждением мьянманской 
армии, которая проводит по-
стоянные военные опера-
ции в штате Ракхайн, грани-
чащем с Бангладеш. 17 мар-
та 2017 года Москва (вместе с 
Китаем) заблокировала заяв-
ление Совбеза ООН с осужде-
нием действий правитель-
ства Мьянмы, и в дальней-
шем делала это еще несколь-
ко раз. В сентябре 2017 года 
советник президента страны 
по национальной безопас-
ности Таун Тун заявил, что 

между Мьянмой, Россией и 
Китаем проводятся постоян-
ные консультации с целью 
недопущения принятия ан-
тимьянманской резолюции 
Совбезом ООН.

Правительство Мьянмы 
считает живущих в Ракхай-
не мусульман (рохинджа) не-
легальными мигрантами из 

Бангладеш и отказывает им в 
социальной поддержке, гра-
жданских и политических 
правах. Зародившаяся в Рак-
хайне в 2016 году организа-
ция ASRA проводит терак-
ты против армии и полиции 
страны, одновременно обра-
щаясь к международному со-

обществу с призывами при-
нудить правительство Мьян-
мы к признанию рохинджа 
полноправными граждана-
ми. По мнению официально-
го Нейпьидо, ASRA — терро-
ристическая джихадистская 
организация, созданная при 
поддержке Саудовской Ара-
вии и Пакистана. После то-

го как очередная армейская 
операция против рохинджа 
в конце августа 2017 года по-
родила исход почти миллио-
на беженцев в соседнюю Ре-
спублику Бангладеш, запад-
ные члены Совбеза ООН не-
однократно пытались при-
нять меры против Мьянмы 

на уровне ООН, но не смогли 
этого сделать благодаря Мо-
скве и Пекину.

Помимо конфликта в Рак-
хайне правительство Мьян-
мы уже более полувека во-
влечено в вялотекущую гра-
жданскую войну с десятком 
повстанческих армий, ба-
зирующихся в зонах про-
живания этнических мень-
шинств. Между 2011 и 2016 
годами прошло несколько 
примирительных конферен-
ций, на которых централь-
ному правительству удалось 
убедить часть повстанцев 
сложить оружие, но некото-
рые отказались это сделать, а 
многие вооруженные форми-
рования вернулись к войне 
после нескольких лет пере-
мирия. Заказанные у России 
самолеты вполне могут быть 
использованы центральным 
правительством для того, что-
бы попытаться закончить хо-
тя бы часть из этих войн.

Александра  
Джорджевич,  
Михаил Коростиков, 
Иван Сафронов

Сергей Собянин 
настроил штаб 
на мониторинг
Столичная Общественная палата 
потренирует наблюдателей

Мэр Москвы Сергей Собянин до-
говорился на встрече с членами 
Общественной палаты (ОП) сто-
лицы о сотрудничестве на пре-
зидентских выборах. Мэр поо-
бещал выделить ОП средства на 
обучение наблюдателей: с 2017 
года палата может самостоя-
тельно делегировать их на из-
бирательные участки. Доверия 
к партиям и общественным орга-
низациям, которые «специаль-
но будут провоцировать какие-то 
истории», у мэра нет. Как точно 
будет осуществляться поддер-
жка, в штабе по наблюдению ска-
зать затруднились.

На заседании член Обществен-
ной палаты Москвы Алексей Вене-
диктов, который курирует созда-
ние штаба по мониторингу за выбо-
рами президента, попросил у Сер-
гея Собянина финансовой поддер-
жки. «Мы решили, что если наблю-
датель не пройдет обучение, он не 
получит мандат нашего доверия. Но 
нам нужны средства, чтобы это ор-
ганизовать»,— обратился он к мэру. 
Господин Собянин заявил, что мэ-
рия «готова поддержать и грантами, 
и поддержать историю, связанную с 
обучением». «Мы ОП готовы давать 
гранты, но я не готов давать гранты 
каким-то общественным организа-
циям»,— сказал господин Собянин 
(цитата по агентству новостей «Мо-
сква»). Он предложил провести «чи-
стый эксперимент»: «чтобы отдель-
ные граждане, а не какие-то органи-
зации заявлялись на сайт ОП, чтобы 
мы их обучали». «Потому что я пред-
ставлю, что любая партия сейчас ква-
зиорганизацию создаст и вставит 
нам тысчонку-другую наблюдате-
лей, и потом специально будут про-
воцировать какие-то истории на из-
бирательных участках»,— пояснил 
Сергей Собянин.

В начале декабря 2017 года прези-
дент Владимир Путин подписал за-
кон, разрешающий общественным 
палатам делегировать наблюдателей 
на выборах (прежде такое право бы-
ло у кандидатов и политических пар-
тий, право находиться на участке и 
наблюдать за избирательным про-
цессом имеют СМИ). Столичная Об-
щественная палата уже начала отби-
рать наблюдателей. На ее сайте гово-

рилось, что «в ОП готовят специаль-
ные курсы и тренинги, которые по-
зволят в максимально сжатые сро-
ки обучить наблюдателей», а о «жела-
нии сотрудничать уже заявили более 
200 общественных организаций».

Как может осуществляться гран-
товая поддержка обучения со сто-
роны городских властей, в рабочей 
группе по формированию штаба по-
яснить 

”
Ъ“ затруднились. Зампред 

рабочей группы Вадим Ковалев ска-
зал 

”
Ъ“, что вопросы наблюдения на 

выборах в Москве курирует столич-
ный департамент территориальных 
органов исполнительной власти, а 
опыт наблюдения на президентских 
выборах ОП собирается применить 
на выборах мэра Москвы в 2018 году. 
В мэрии Москвы получить коммен-
тарий не удалось.

По словам господина Ковалева, 
Общественная палата «приглашает 
к партнерству» представителей кан-
дидатов в президенты, объединения 
наблюдателей, например, «Голос» и 
«Сонар», а в ближайшее время так-
же планируется провести встречи «с 
органами исполнительной власти и 
Мосгоризбиркомом». Официально 
набор наблюдателей начнется после 
29 января. Господин Венедиктов го-
ворит, что открытие штаба было пе-
ренесено с января на февраль для то-
го, чтобы «привлечь к его работе на-
блюдателей от всех кандидатов».

«Мы рассчитываем, что у разных 
организаций будет возможность на-
блюдать в штабе, а информация в 
день голосования будет доступна 
для анализа»,— сказал 

”
Ъ“ сопредсе-

датель движения «Голос» Григорий 
Мельконьянц. О создании проекта 
по наблюдению за президентскими 
выборами ранее объявлял оппози-
ционный политик Дмитрий Гудков 
(он собирается участвовать и в вы-
борах мэра). Он сказал 

”
Ъ“, что обсу-

ждал с Алексеем Венедиктовым про-
ект ОП по наблюдению, однако «без 
деталей». «Мы заинтересованы, что-
бы наши наблюдатели шли от 

”
Ябло-

ка“. Но наша задача — закрыть на-
блюдателями все 3,5 тыс. участков,— 
сказал господин Гудков.— Лучше, 
чтобы на каждом участке было по че-
тыре человека, поэтому координи-
роваться, конечно, будем».

Лиза Миллер
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Закон об объединении муниципалитетов почитают в Мособлсуде
Против создания Можайского городского округа выступили депутаты Борисовского поселения

Депутаты Борисовского сельско-
го поселения обратились к пре-
зиденту РФ с просьбой при-
остановить действие закона 
Мособласти о преобразовании 
Можайского района в городской 
округ без их согласия. По словам 
депутатов, закон нарушает Кон-
ституцию и законодательство РФ 
и будет обжалован в Мособлсу-
де. В профильном комитете Гос-
думы согласны, что принятый до-
кумент нарушает Основной закон 
и законодательство о местном 
самоуправлении (МСУ). В пра-
вительстве региона ”Ъ“ заяви-
ли, что закон разработан в свя-
зи с согласием на объединение 
местных депутатов.

Согласно закону, принятому Мо-
соблдумой в конце прошлой недели, 

в Можайский городской округ по ре-
шению местных депутатов войдут де-
сять поселений. Можайский муни-
ципальный район станет 20-м город-
ским округом, созданным за послед-
ние два с половиной года путем объ-
единения всех поселений (они теря-
ют статус муниципалитетов, в них 
упраздняются органы МСУ). Закон 
был принят, несмотря на то что депу-
таты поселения Борисовское высказа-
лись против объединения. После при-
нятия закона они обратились к прези-
денту с просьбой приостановить дей-
ствие закона о создании Можайского 
городского округа, а после опублико-
вания документа намерены доказать 
в Мособлсуде, что он нарушает Кон-
ституцию и законодательство о МСУ.

Глава комитета Мособлдумы по 
МСУ коммунист Александр Нау-

мов (заседание регионального пар-
ламента фракция КПРФ покинула 
в знак протеста) пояснил 

”
Ъ“, что 

в законодательстве четко описана 
необходимость учета мнения насе-
ления, а население Борисовского 
на публичных слушаниях высказа-
лось против объединения, против 
были и депутаты местного совета. 
По словам господина Наумова, в от-
зыве на законопроект профильного 
комитета Госдумы за подписью его 
главы Алексея Диденко говорится, 
что проект идет вразрез с мнени-
ем Конституционного суда, кото-
рый в 2007 году трижды заявлял «о 
важности учета мнения населения 
при преобразовании или упразд-
нении муниципальных образова-
ний, изменении их границ». В отзы-
ве также говорится, что законопро-

ект не соответствует Конституции 
РФ, Европейской хартии местного 
самоуправления и закону «Об об-
щих принципах организации МСУ 
в РФ». Ликвидация муниципалите-
та «вообще не в компетенции реги-
она, это ноу-хау Московской обла-
сти», говорит господин Наумов. 

Спикер Борисовского совета 
Алексей Докукин сообщил 

”
Ъ“, что 

действовать депутаты «будут поэтап-
но»: «Мы уже обратились к президен-
ту с просьбой приостановить реше-
ние облдумы. После опубликования 
закона направим в Мособлсуд иск 
с просьбой его отменить. Если про-
играем, то обратимся в Верховный 
суд, а потом обязательно в Конститу-
ционный суд». А пока депутаты, ска-
зал он 

”
Ъ“, проведут выездные засе-

дания и пообщаются с населением.

Депутаты поселения Порецкое 
(также должно войти в Можайский 
городской округ) 27 декабря отмени-
ли решение предыдущего состава о 
преобразовании в городской округ. 
«Мы видели, что люди на публичных 
слушаниях 1 февраля реагировали 
крайне отрицательно. Но приняли 
решение потому, что должны были 
объединиться все 11 поселений,— 
сказал 

”
Ъ“ спикер совета Иван Сидо-

ров (
”
Единая Россия“).— А когда мы 

увидели в законопроекте, что Бори-
совское просто ликвидируется, то от-
менили свое решение. Упираться и 
обращаться в суд пока не будем. По-
смотрим, если решение суда будет в 
пользу Борисовского, будем разго-
варивать. В ином случае подчиним-
ся области — нельзя поднимать лю-
дей против законного решения». По-

ка, отметил он, глава поселения Дав-
лятьян Тимиргалин решение депу-
татов об отмене не подписал. Госпо-
дин Тимиргалин вчера не стал ком-
ментировать ситуацию.

Замглавы подмосковного пра-
вительства, руководитель главного 
управления территориальной по-
литики Александр Костомаров пояс-
нил 

”
Ъ“, что закон «разработан в свя-

зи с согласием на объединение депу-
татов входящих в городской округ 
поселений», в которых по закону 
«прекращаются полномочия орга-
нов и должностных лиц МСУ». «Для 
соблюдения требований закона о 
местном самоуправлении прекра-
щается и статус муниципального об-
разования сельского поселения Бо-
рисовское»,— отметил он.

Наталья Городецкая

с1

Cу-30 ждут  
в Юго-Восточной 
Азии

Покупка Мьянмой 
российских истребителей 
может быть следствием 
поддержки, которую 
руководству страны 
оказывает Москва 
на международной арене
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В 2018 году исполнится десять 
лет Международному дню па-
мяти жертв работорговли и ее 
ликвидации, учрежденному со-
гласно решению 150-й сессии 
ЮНЕСКО. По данным ежегодного 
аналитического доклада австра-
лийской общественной органи-
зации The Walk Free Foundation, 
всего в мире 45,8 млн человек 
живут в рабстве, а в России в той 
или иной форме рабства находят-
ся около 1 млн человек. Россий-
ские правозащитники считают, 
что теме современного рабства 
государство уделяет недостаточ-
но внимания, оставляя без помо-
щи сотни тысяч людей. Мировым 
лидером по созданию системы 
выявления и поддержки жертв 
рабства эксперты называют Ве-
ликобританию. ”Ъ“ сравнил, как 
устроена эта работа в Великоб-
ритании и России.

«Люди не знают,  
что происходит,  
и не знают, как себя 
обезопасить»
Матильда (имя изменено) родилась 
в Нигерии, ей 36 лет. Десять из них 
она провела в положении раба в Ве-
ликобритании. К 20 годам она бы-
ла продана в нигерийский богатый 
дом в качестве прислуги. Там она, 
по ее словам, подвергалась издева-
тельствам со стороны всех членов се-
мьи, кроме молодого человека, с ко-
торым вскоре у нее завязался тай-
ный роман. Через некоторое время 
Матильда забеременела и стала об-
узой для семьи, и тогда ее передали 
в руки некой женщины, которая об-
ещала найти ей работу в Великобри-
тании. Она же взяла на себя офор-
мление всех документов. Под чужим 
именем и с поддельным паспортом 
Матильда пересекла границу в ноя-
бре 2007 года. Новой работой оказа-
лось место прислуги в доме на юге 
Лондона. Беременная женщина пло-
хо справлялась со своими обязанно-
стями и вызывала раздражение но-
вых работодателей. Вскоре она сбе-
жала от них и поселилась у прихо-
жан местной церкви. Перебиваясь 
подработками, без документов, она 
провела несколько лет, опасаясь на-
казания и депортации, пока вновь 
не забеременела. Тогда члены ниге-

рийского сообщества настояли, что-
бы она обратилась в международ-
ную благотворительную организа-
цию «Армия спасения». В октябре 
2017 года Матильда оказалась в До-
ме спасения — одном из сети секрет-
ных домов, созданных в Великобри-
тании для временного размещения 
жертв насилия.

Историю Матильды рассказала 

”
Ъ“ Дебби Брэнстон, глава одного из 

таких домов, расположенного вбли-
зи Дувра. Прямо напротив Дувра, на 
противоположном берегу пролива, 
расположен французский порт Ка-
ле, где в 2016 году был организован 
один из крупнейших стихийных 
лагерей беженцев, пытавшихся по-
пасть в Великобританию. «Мы свое-
го рода подрядчики, которые выпол-
няют государственный заказ на по-
мощь жертвам насилия. Люди, ко-
торые к нам попадают, наши клиен-
ты, а не друзья»,— говорит госпожа 
Брэнстон. В доме женщины получа-
ют необходимую одежду, на террито-
рии есть сад, в котором постояльцы 
сами выращивают овощи и фрукты. 
«Некоторые из них помогают по хо-
зяйству, но это необязательное усло-
вие нахождения здесь, иначе это бы-
ла бы эксплуатация»,— уточняет Де-
бби Брэнстон.

В Великобритании действует сис-
тема выявления и поддержки жертв 
насилия — Национальный меха-
низм помощи. Полиция или общест-
венные организации получают сиг-
нал о потенциальной жертве прину-

дительного труда, сексуального раб-
ства, домашнего насилия или дру-
гих преступлений, относящихся к 
группе современного рабства (их 
полный перечень определен зако-
ном Великобритании о рабстве, при-
нятом в 2015 году). После проверки 
потенциальная жертва может быть 
помещена в Дом спасения. На про-
верку документов дается 45 дней, 
после чего власти Великобритании 

должны принять решение о даль-
нейшей судьбе человека. «Несмотря 
на то что Великобританию можно 
считать лидером в вопросе выявле-
ния и поддержки жертв современно-
го рабства, обычно за этот срок реше-
ние все же не успевают принять, бы-
вают случаи, когда люди ждут доку-
ментов полтора-два года»,— продол-
жает глава Дома спасения. По словам 
госпожи Брэнстон, сейчас в ее Доме 
спасения живут женщины из Алба-
нии, нескольких стран Африки, с 
Филиппин и из Вьетнама. «Женщи-
ны из Вьетнама составляют значи-
тельную часть от общего числа. Кста-
ти, часто они попадают в страну че-
рез Россию. Мы слышим о том, что 
это своего рода транзитный кори-
дор для азиатских торговцев людь-
ми»,— говорит Дебби Брэнстон. Рус-
ских женщин в ее Доме спасения 
за пять лет ее работы ни разу не бы-
ло. «Но это случается везде, разница 
лишь в том, признают ли это люди 
вокруг. Проблема в том, что люди не 
знают, что происходит. Не знают, как 
себя обезопасить»,— подчеркивает 
госпожа Брэнстон.

«В некоторых странах  
это принято культурными 
нормами, одобряется 
обществом»
К 2030 году в мире должно быть «по-
кончено с современным рабством 
и торговлей людьми» — это одна из 
целей устойчивого развития Орга-
низации Объединенных Наций, 

принятых в сентябре 2015 года на 
саммите ООН. Но существующее по-
ложение вещей оставляет много по-
водов для скепсиса. Отдельно Деб-
би Брэнстон обращает внимание 
на ситуацию с женщинами из аф-
риканских стран: «В Африке широ-
ко распространено домашнее раб-
ство, принудительная работа по хо-
зяйству. К сожалению, часто в этом 
оказываются замешаны диплома-
тические миссии, и практически 
никакого наказания к ним приме-
нить нельзя».

Речь идет о привлечении к до-
машней работе для сотрудников по-
сольств некоторых африканских го-
сударств, а также Филиппин и Ин-
донезии, поясняет британский не-
зависимый уполномоченный по 
борьбе с рабством Кевин Хайленд: 
«Мы не можем преследовать эти 
страны, мы должны с ними рабо-
тать, вести профилактическую ра-
боту со всеми странами, а не фоку-
сироваться на какой-то конкретной 
стране». Одна из мер, направлен-
ных на борьбу с этим видом рабст-
ва,— рекомендации иммиграцион-
ным службам тщательно разъяснять 
все права людям, обращающимся за 
рабочими визами в Великобрита-
нию, особенно для работы на терри-
тории посольств. «В некоторых стра-
нах рабство принято культурными 
нормами, одобряется обществом. 
Это тоже вызов для нас. Мы долж-
ны говорить об этом как есть: люди 
становятся рабами. Мы должны го-
ворить об этом как о преступлении, 
которое недопустимо в современ-
ном обществе»,— настаивает госпо-
дин Хайленд.

Чаще мы наблюдаем современ-
ные формы рабства в развивающих 
странах, отмечает собеседник 

”
Ъ“ 

в Министерстве иностранных дел 
(Foreign and Commonwealth Office) 
Великобритании: «Все наши пред-
ставительства ведут аналитическую 
работу по ситуации в стране, где-то 
они включаются в законодательную 
работу, где-то помогают полиции. 
Мы понимаем, что это не меняет си-
туацию в одночасье, но это помога-
ет выстроить глобальную сеть под-
держки, куда может обратиться жер-
тва». Например, британское посоль-
ство в Москве, по его словам, чаще 
фиксирует случаи сексуального раб-
ства и домашнего насилия, «есть во-
просы к ситуации с трудовыми миг-
рантами».

В МИДе отмечают, что для дости-
жения декларируемой ООН цели 
полной ликвидации рабства к 2030 
году необходимо обращаться в том 
числе к экономической составляю-
щей: «Компании, которые исполь-
зуют рабский труд, не могут быть 

успешными в долгосрочной пер-
спективе. Мы понимаем, что с их 
закрытием многие люди могут по-
терять свои рабочие места, и прави-
тельствам стоит думать о програм-
мах их поддержки. Да, не все люди 
делают морально верный выбор, 
но чем больше будет таких людей, 
тем лучше».

«Это можно прекратить 
только вместе  
с коррупцией»
Сохранению проблемы рабства 
способствует недостаток информа-
ции о его современных формах и 
отсутствие в обществе понимания 
масштаба международных крими-
нальных сетей, занятых торговлей 
людьми. С принятием закона о раб-
стве в Великобритании стали раз-
вивать партнерские связи, расска-
зывает координатор антирабского 
партнерства при полиции Кента и 
Эссекса Кристина Гаврилович: «Мы 
проводим тренинги для работни-
ков отелей, водителей такси, учите-
лей, патрульных полицейских, что-
бы все они знали, как распознать 
потенциальную жертву насилия и 
что следует делать». По ее словам, 
почти во всех такси есть наклей-
ки с телефонами кризисных цент-
ров, куда может обратиться жертва. 
При этом социальные сети и интер-
нет для распространения этой ин-
формации почти не используют 
— «большинство потенциальных 
жертв не пользуются смартфона-
ми». «48% всех преступлений в на-
шем округе обнаруживается поли-
цией, а о 52% мы узнаем от наших 
партнеров — кризисных центров, 
волонтеров, обычных людей»,— го-
ворит госпожа Гаврилович.

По мнению координатора, боль-
шинство людей до сих пор не пони-
мают, что значит быть жертвой тор-
говли людьми, «не понимают, что 
в пункте назначения жертву неиз-
бежно ждет насилие и преступле-
ние». Часто жертвы принудитель-
ного труда работают в малом биз-
несе, например, на автомойках и в 
маникюрных салонах. «Важно пе-
рестать пользоваться такими услу-
гами,— рассуждает Кристина Гав-
рилович.— Но проблема в том, что 
когда ты сам на грани выживания 
— например, у тебя семья из пяти 
человек, тебе нужна дешевая оде-
жда для детей, чтобы постирать не-
сколько раз и выбросить не задумы-
ваясь,— тогда ты не волнуешься о 
современном рабстве. Это где-то да-
леко от тебя, а тебе нужно быстро 
получить дешевую услугу. Для нас 
это большой вызов».

Другой вызов — недоверие к по-
лиции со стороны потенциальных 
жертв, говорит координатор: «Я вы-
росла в Румынии, это очень коррум-
пированная страна, и я знаю, поче-
му люди там не верят полиции. На-
ша задача — добиться, чтобы жер-
твы, оказавшиеся в Великобрита-

нии, доверяли полиции и сообщали 
о преступлениях, потому что спра-
виться с преступными сетями в оди-
ночку нельзя».

И вызовы, и возможные ответы 
на них часто похожи в разных стра-
нах. «Однажды к нам обратилась де-
вушка из Молдавии, которая сбежа-
ла из притона, но не могла вернуть 
документы,— рассказывает гла-
ва российского общественного ко-
митета 

”
Гражданское содействие“ 

Светлана Ганнушкина.— Мы позво-
нили в подмосковную полицию, и 
паспорт у нее был на следующий 
день. Как на это реагировать? С од-
ной стороны, мы очень благодарны 
сотрудникам полиции, но с другой 
— на наше сообщение они отреаги-
ровали с невероятной легкостью, 
сказали, что знают это место и все 
уладят. Но если вы знали, почему не 
разобрались до нашего звонка?»

«Это давно не выглядит  
как приковывание людей 
цепями к батарее»
С жертвами трудового рабства, по-
павшими в ситуации, схожие с исто-
рией нигерийской девушки Матиль-
ды, в России регулярно сталкивает-
ся координатор проекта помощи 
жертвам современных видов рабст-
ва комитета «Гражданское содейст-
вие» Варвара Третьяк. «Это давно не 
выглядит как приковывание людей 
цепями к батарее, но речь идет о ло-
вушке. Как правило, речь идет о тру-
довых мигрантах, которых позвали 
на работу, обещали хорошие усло-
вия, а затем отобрали документы»,— 
рассказывает правозащитница.

Согласно данным доклада «Гло-
бальный индекс рабства», опубли-
кованного австралийской общест-
венной организацией The Walk Free 
Foundation в мае 2016 года, в России 
в той или иной форме рабства нахо-
дятся 1 млн 48,5 тыс. человек (0,7% 
населения страны). Сопоставимые 
цифры в Узбекистане и Северной Ко-
рее, где эксперты насчитали 1,2 млн 
и 1,1 млн рабов соответственно. Ав-
торы доклада отнесли РФ к группе 

стран с низким уровнем социаль-
ной защиты граждан, что, по их мне-
нию, повышает риски возникнове-
ния рабства. В эту же группу попали 
Казахстан и Украина. В Великобрита-
нии в 2016 году аналитики обнару-
жили 11,7 тыс. жертв рабства. Всего 
в мире 45,8 млн человек живут в раб-
стве. Большая часть (58%) из них про-
исходят из Индии, Пакистана, Китая, 
Бангладеш и Узбекистана.

«Сейчас законодательство в этой 
сфере в России не работает»,— сету-
ет госпожа Третьяк. Эксперт напом-
нила о знаменитом деле гольянов-
ских рабов: осенью 2012 года в Мо-
скве правозащитники добились ос-
вобождения 12 граждан Казахста-
на, Узбекистана и Таджикистана, 
находившихся в рабстве у владель-
цев продуктового магазина. «Это 
вопиющий случай, людей держа-
ли взаперти, женщин насиловали, 

мужичины подвергались пыткам, 
а мы не смогли добиться даже воз-
буждения уголовного дела,— гово-
рит правозащитник.— Сейчас в Ев-
ропейском суде по правам челове-
ка находится жалоба по этому делу, 
мы надеемся, что решение ЕСПЧ 
сможет повлиять на общую практи-
ку по этому вопросу в России».

Единственная организация, ко-
торая занимается помощью жер-
твам рабства в России, находится 
под угрозой ликвидации, расска-
зывает Олег Мельников, лидер дви-
жения «Альтернатива», которое уча-
ствовало в том числе в освобожде-
нии гольяновских рабов: «В поме-
щение в Красногорске, которое мы 
арендовали, чтобы там могли на-
ходиться люди, которых мы осво-
бодили (просто так было дешевле 
сделать, чем оплачивать им гости-
ницу), пришли сотрудники поли-
ции, которые заполнили докумен-
ты для возбуждения уголовного де-
ла по статье об организации неза-
конной миграции». По этой статье 
(ст. 322 УК РФ) в случае признания 
человека виновным ему грозит до 
пяти лет лишения свободы.

К мировым лидерам по вопросу 
борьбы с рабством, по мнению Оле-
га Мельникова, относятся Великоб-
ритания и некоторые страны Евро-
союза. «Даже в маленькой Чехии есть 
понимание, как работать с жертвами 
торговли людьми,— говорит госпо-
дин Мельников.— В России пока дан-
ная проблема никого не заинтересо-
вала. Когда мы рассказывали о своей 
деятельности в ООН и ОБСЕ, все вос-
хищались и удивлялись, что нет ни-
какой поддержки от государства, нет 
заинтересованности и понимания со 
стороны правительства».

Впрочем, общественные деяте-
ли в Великобритании также не иде-
ализируют существующую у них си-
стему защиты от рабства. «Нынеш-
ние механизмы не работают»,— го-
ворит британская писательница и 
основательница движения в под-
держку прав женщин Justice for 
Women Джули Биндел. Она видит 
проблему в том, что многие гово-
рят о каждом случае торговли людь-
ми как о частном: «Но это глобаль-
ная преступная сеть, и все эти слу-
чаи — преступления против чело-
вечества. Того, что сейчас делается 
для борьбы с этими глобальными 
сетями, явно недостаточно».

Анна Макеева

Не в своей воле
”Ъ“ сравнил, как в Великобритании и России борются с современным рабством

СТРАНЫ С НАИБОЛЬШИМ КОЛИЧЕСТВОМ ЛЮДЕЙ В РАБСТВЕ (ТЫС. ЧЕЛ.)
ИСТОЧНИК: GLOBAL SLAVERY INDEX 2016.

1 Индия 

2 Китай

3 Пакистан

4 Бангладеш

5 Узбекистан

6 Северная Корея

7 Россия
8 Нигерия

9 ДР Конго

10 Индонезия

СТРАНЫ С НАИМЕНЬШИМ КОЛИЧЕСТВОМ ЛЮДЕЙ В РАБСТВЕ (ЧЕЛ.)
ИСТОЧНИК: GLOBAL SLAVERY INDEX 2016.

1 Люксембург

2 Новая Зеландия

3 Ирландия

4 Норвегия 

5 Дания

6 Швейцария

7 Австрия

8 Швеция

9 Бельгия

10 Австралия

100 0,018 0,018

800 0,018

800 0,018

900 0,018
1000 0,018

1500 0,018

1500 0,018

1500 0,018
1800 0,018

2000 0,018

Людей 
в рабстве 
от общего 
населения (%)

18354,7 1,4

0,7

1531,3 0,95
1236,6 3,97

1100 4,3

1048,5 0,7

875,5 0,5
873,1 1,1

736,1 0,3

Людей 
в рабстве 
от общего 
населения (%)

2134,9 1,1

3388,4 0,3

Д О С Ь Е T H E  W A L K  F R E E  F O U N D A T I O N

Фонд The Walk Free Foundation основан в 2013 году австралийским бизнесменом и филан-
тропом Эндрю Форрестом. Своей целью некоммерческая организация называет борьбу 
с современным рабством. Фонд проводит глобальные исследование «Индекс современного 
рабства» при поддержке Международной организации труда, профильного агентства ООН. 
В основе исследования лежат опросы жертв рабства, сотрудников неправительственных ор-
ганизаций и представителей официальных структур. С 2014 года фонд провел более 28 тыс. 
интервью на 52 языках. После обработки этих данных эксперты фонда присваивали каждой 
стране свой профиль риска, в который включены статистика по общему числу жертв и видам 
рабства. Под современным рабством в фонде понимают ситуации, когда один человек 
лишает свободы другого, включая свободу контролировать свое тело и свободу отказаться 
от определенной работы. Также учитываются угрозы, насилие, принуждение, злоупотребле-
ние властью и обман.

Правозащитники разных 
стран предупреждают,  
что современное рабство 
не подразумевает оков,  
а положение жертв, в том 
числе части рабочих-миг-
рантов, часто усугубляется 
тем, что они не отдают себе 
отчета в своем положении 
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

«Проблема в том, что, когда ты сам  
на грани выживания, тогда ты  
не волнуешься о современном рабстве.  
Это где-то далеко от тебя, а тебе нужно 
быстро получить дешевую услугу»

«В некоторых странах рабство принято 
культурными нормами, одобряется  
обществом. Мы должны говорить  
об этом как о преступлении, которое 
недопустимо в современном обществе»

С Т Е Н О Г Р А М М А « П А Т Е Н Т  Н Е  П О З В О Л Я Е Т  О Б Р А Щ А Т Ь С Я  С  Ч Е Л О В Е К О М  К А К  С  Р А Б О М »

Светлана Ганнушкина, глава общественного комитета 
«Гражданское содействие»
— Ситуация в России резко усугубилась после того, как в июле 
2002 года был принят Федеральный закон «О правовом положении 
иностранных граждан в Российской Федерации». После этого при-
нять иностранца на работу в России стало практически невозмож-
но. До этого момента в РФ фактически не существовало закона, 
устанавливающего порядок трудоустройства иностранцев. Мы 
жили по советскому закону 1980-х годов — формальному, потому 
что иностранцев в Советском Союзе не было и регламентировать 
эту сферу необходимости не было. Принятый закон устанавливал 
систему, при которой работодатели за год должны были подать 
заявку на квоту и сообщить, сколько людей они будут нанимать 
в следующем году. Это привело к тому, что раз в год работодатели 
собирались и буквально дрались за эти квоты, покупали их тыся-
чами. Разумеется, затем они ими торговали. Стройки наполнились 

людьми, которые работали нелегально: многие покупали офор-
мление в одной фирме, а фактически работали в другой. Таким 
образом, они попадали в полную зависимость от работодателя, 
оказывались в положении раба. Мы фиксировали случаи, когда 
людям месяцами не платили зарплату, людей запугивали, доходило 
до того, что работника могли вывезти в лес и имитировать его 
расстрел. Часто чиновники и полиция смотрели сквозь пальцы 
на несостыковки в документах. С января 2015 года в России вступи-
ли в силу изменения, позволяющие избежать такой ситуации: речь 
идет о введении трудовых патентов. Патент защищает гражданина, 
он чувствует себя свободным человеком и не позволит обращаться 
с собой как с рабом. Но эта система невыгодна работодателям, 
многие пытаются сохранить прежние подходы к трудоустройству. 
Мы до сих пор сталкиваемся со случаями работы без договора, 
хотя в целом их стало гораздо меньше.

Записала Анна Макеева

К О Н Т Е К С Т Б О Р Ь Б А  В Н Е  П Р О Т О К О Л А

В России торговля людьми наказывается лишением свободы на срок 
от трех до десяти лет или от восьми до пятнадцати лет. Ст. 127.1 УК РФ 
«Торговля людьми» была введена в 2003 году. В том же году РФ рати-
фицировала Конвенцию ООН против транснациональной организован-
ной преступности и дополняющие ее протоколы «Против незаконного 
ввоза мигрантов по суше, морю и воздуху» и «О предупреждении 
и пресечении торговли людьми, особенно женщинами и детьми». 
Согласно последнему документу, государства-участники разрабаты-
вают и принимают на комплексной основе политику, программы и 
другие меры в целях предупреждения торговли людьми, борьбы с ней 
и защиты жертв.

Согласно опубликованному в июле 2017 года ежегодному докладу 
Госдепа США, Россия до сих пор относится к группе стран, которые 
не противодействуют торговле людьми. Как ранее сообщал ”Ъ“,  
в докладе утверждается, что российское правительство не пре-
доставляет финансирование программам реабилитации жертв 

торговли, а несколько частных реабилитационных центров были 
вынуждены закрыться из-за отсутствия финансирования. В России 
«женщины и дети из Европы (в основном Украины и Молдавии), Азии 
(Вьетнама), Африки (в частности, Нигерии) и Центральной Азии часто 
становятся жертвами сексуального рабства. Российские женщины 
также становятся объектами сексуального рабства не только в Рос-
сии, но и за ее пределами — в Северо-Восточной и Центральной 
Азии, Европе, США, на Ближнем Востоке», говорится в докладе.

РФ является «единственной страной СНГ, в которой нет националь-
ного плана по борьбе с торговлей людьми» — так ранее описал ситу-
ацию в России ведущий научный сотрудник Академии Генпрокуратуры 
РФ Сергей Винокуров на слушаниях в Общественной палате. В ноябре 
2017 года глава МВД Владимир Колокольцев на «правительственном 
часе» в Госдуме сообщил, что МВД участвует в проработке «под эгидой 
МИДа вопроса относительно перспектив подписания конвенции Совета 
Европы, касающейся торговли людьми». Анна Макеева
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Белый дом хочет снизить до нуля 
число погибших в дорожных ава-
риях к 2030 году. Такая цель зало-
жена в правительственной стра-
тегии безопасности дорожного 
движения. Предполагается ряд 
глобальных реформ, в том числе 
в области подготовки водителей, 
процедуры техосмотра автомоби-
лей, борьбы с пьянством за рулем. 
Радикально снизить смертность 
в ДТП за столь короткое время на 
фоне решений о сильном сокра-
щении штата ГИБДД почти невоз-
можно, говорят эксперты.

Правительством РФ утверждена 
стратегия безопасности дорожного 
движения до 2024 года. Ее цель — сни-
зить показатель социального риска 
(число погибших в ДТП на 100 тыс. 
населения) в течение семи лет с ны-
нешних 13,8 до 4. А к 2030 году в ава-
риях вообще не должен погибать ни 
один человек: в стратегии закреплено 
«стремление к нулевой смертности». 
«Для этого есть возможности, вклю-
чая современные способы организа-
ции движения, возможности искус-
ственного интеллекта, нового тран-
спорта»,— пояснил первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов.

Напомним, основным докумен-
том, определяющим стратегию в об-
ласти безопасности движения, бы-
ла до сих пор профильная ФЦП. Про-
грамма действует с 2013 до 2020 го-
да с финансированием в разме-
ре 34,4 млрд руб. Ее цель — снизить 
ежегодное число жертв аварий в РФ 
с 27,9 тыс. до 19,9 тыс. По итогам 2017 
года погибло более 19 тыс. человек.

В новой стратегии обозначены 
проблемы, которые нужно будет ре-
шать в ближайшие годы, среди кото-
рых — неудовлетворительная подго-
товка водителей, плохое техническое 
состояние автомобилей, пьяное во-
ждение. Среди предлагаемых мер — 
«формирование положительного 
имиджа сотрудников ГИБДД», расши-
рение применения камер на дорогах 

(а также упорядочивание их размеще-
ния на трассах), развитие механизмов 
«экономического стимулирования со-
блюдения ПДД», включая «вопросы 
налогообложения, имущественно-
го страхования» (речь идет о возмож-
ном подорожании ОСАГО для злост-
ных нарушителей), обеспечение «со-
размерности наказания тяжести пра-
вонарушения». Власти также плани-
руют заняться регулированием дви-
жения беспилотных машин — такое 
пожелание вчера высказал Дмитрий 
Медведев, представляя документ, но 
в стратегии об этом не говорится.

Стратегия будет выполняться 
в два этапа. Сперва будет заверше-
на текущая ФЦП (ее остаточное фи-
нансирование составляет чуть более 
4 млрд руб.) и создан план по реали-
зации стратегии (он ожидается летом 
2018 года). В 2021–2024 годах будут 
осуществляться «практические меро-
приятия в целях устойчивого повы-
шения безопасности движения». Во-
прос о принятии новой ФЦП по без-
опасности движения, по данным 

”
Ъ“, 

еще не решен. Финансирование ме-
роприятий в стратегии не заложено.

Президент Московской межреги-
ональной ассоциации автошкол Та-
тьяна Шутылева, комментируя до-
кумент, отметила, что реформа под-
готовки водителей идет с 2014 года, 
аварийность по вине новичков сни-
жается. «Безусловно, нельзя останав-
ливаться на достигнутом,— говорит 
она.— Есть целый ряд нерешенных 
вопросов. Это и отсутствие постли-
цензионного контроля в подготовке 
водителей, и отсутствие реестра выда-
ваемых автошколами свидетельств. 
Для ряда категорий до сих пор нет эк-
заменационных билетов. Не выстро-
ена система повышения квалифи-
кации водителей, осуществляющих 
перевозки пассажиров и грузов, нет 
единой базы выдаваемых медспра-
вок». Первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков считает, что достичь нуле-

вой смертности в теории можно. «Но 
пока это голые декларации,—счита-
ет он.— Нужны социальная реклама 
в прайм-тайм на федеральных кана-
лах, отсев претендентов на права с по-
мощью психофизиологических те-
стов, тотальные проверки на наркоти-
ки при прохождении медкомиссий, 
принципиальное улучшение дорож-
ной инфраструктуры. Вместо этого 
мы видим курс на ужесточение санк-
ций и тотальное сокращение лично-
го состава ГИБДД, без которого невоз-
можно пресечение грубых наруше-
ний». Речь идет о подписанном в кон-
це 2017 года указе президента и по-
следующем приказе МВД по сокраще-
нию численности сотрудников МВД, 
в рамках которого количество сотруд-
ников ГИБДД уменьшится на 10 тыс. 
человек.

Глава общественного совета при 
Минтрансе РФ Михаил Блинкин скеп-
тически воспринял поставленные 
правительством цели. Только в Шве-
ции, Великобритании, Нидерландах, 
Испании, Германии, Ирландии уро-
вень социальных рисков «обеспечен 
в районе четырех» (четыре погибших 
в ДТП на 100 тыс. населения в год), го-
ворит он, но для достижения этих ре-
зультатов странам понадобилось око-
ло 20 лет. В 2013–2016 годах смерт-
ность в ДТП в России действитель-
но снижалась быстро, говорит он, но 
сейчас темп замедляется. «Выход со-
циальных рисков на уровень 4–5 еди-
ниц не наблюдался ни в одной стра-
не мира, сохранившей в формальной 
или неформальной форме феодаль-
ные привилегии в дорожном движе-
нии,— говорит Михаил Блинкин.— 
Все эти привилегии, увы, в полном 
объеме сохраняются в России».

Иван Буранов

Смертность в ДТП делят на ноль
Утверждена стратегия безопасности движения

Как стало известно ”Ъ“, в суд пе-
редано уголовное дело в отноше-
нии двух высокопоставленных 
офицеров службы контрразвед-
ки ФСБ Андрея Кутернина и Алек-
сея Костенкова. Оба полковника 
изначально обвинялись военным 
следствием в получении взяток 
от гендиректора ЧОП «Отряд-1» 
за содействие в заключении кон-
трактов на охрану объектов Глав-
ного управления по обслужива-
нию дипломатического корпуса 
(ГлавУпДК) при МИД России. Од-
нако в итоге следствие решило, 
что повлиять на контракт офице-
ры не могли, поэтому им инкри-
минировали мошенничество.

В оперативную разработку УСБ 
ФСБ офицеры в/ч 97740 Андрей Ку-
тернин и его заместитель Алексей 
Костенков, курировавшие работу Гла-
вУпДК при МИД РФ, попали весной 
прошлого года. Произошло это после 
того, как заявление о вымогательст-
ве взятки написал гендиректор ЧОП 
«Отряд-1» Глеб Сницеров. Из него сле-
довало, что с октября 2016-го по ян-
варь 2017 года он «неоднократно пе-
редавал Алексею Костенкову денеж-
ные средства» за содействие в заклю-
чении контрактов на охрану объек-
тов ГлавУпДК и дальнейшее расшире-
ние списка охраняемых ЧОПом объ-
ектов. С 9 июня 2017-го по 31 июля 
2019 года возглавляемая им органи-
зация должна была взять под охрану 
15 объектов, включая два основных 
здания ГлавУпДК. Согласно договору, 
ЧОП получил за это 113,9 млн руб. Вы-
сокопоставленные же офицеры служ-
бы контрразведки ФСБ «заработали» 

около 1 млн руб. При этом полков-
ник Костенков, которому господин 
Сницеров и передавал деньги, утвер-
ждал, что они предназначались для 
его начальника Андрея Кутернина.

10 марта 2017 года во время пере-
дачи очередного транша в размере 
200 тыс. руб. в одном из кафе в рай-
оне станции метро «Китай-город» со-
трудники УСБ ФСБ задержали пол-
ковника Костенкова. Последний не 
стал отпираться, но заявил, что явля-
ется всего лишь посредником и день-
ги должен передать своему началь-
нику. В итоге задержанный пошел на 
сотрудничество со следствием и со-
гласился участвовать в оперативном 
эксперименте. Его провели 10 апре-
ля, когда Алексей Костенков оставил 
конверт с деньгами в кабинете свое-
го начальника. Задержанный прямо 
на рабочем месте офицер назвал про-
исшедшее провокацией.

На следующий день военное след-
ственное управление СКР по Мо-
скве возбудило в отношении контр-
разведчиков уголовное дело по п. «а» 
и п. «в» ч. 5 ст. 290 УК РФ (получение 
должностным лицом взятки в круп-
ном размере, сопряженное с вымо-
гательством). По ходатайству следст-
вия Андрей Кутернин был заключен 
Московским гарнизонным военным 
судом под стражу, а его заместитель 
Алексей Костенков — под домашний 
арест. Впрочем, 5 мая 2017 года по-
следний также оказался в СИЗО. Де-
ло в том, что сотрудники УСБ ФСБ за-
фиксировали встречу между свидете-
лем Сницеровым и супругой полков-
ника Костенкова, за которой послед-
ний наблюдал со стороны. Этот факт 

был расценен как попытка давления 
на директора ЧОПа. Защита пыталась 
убедить следствие и суд в обратном, 
утверждая, что именно господин 
Костенков оказал «активное содейст-
вие» сотрудникам ФСБ в раскрытии 
преступления, совершенного госпо-
дином Кутерниным, но успехом это 
не увенчалось.

В отличие от своего заместите-
ля, полковник Кутернин своей ви-
ны в инкриминируемом деянии так 
и не признал. Во время обжалования 
ареста его адвокаты настаивали на 
том, что «подозрение в совершении 
Кутерниным преступления необо-
снованно, служебных полномочий 
для совершения действий в пользу 
взяткодателя он не имел, а саму взят-
ку не получал».

В итоге следствие отчасти повери-
ло контрразведчику Кутернину, отка-
завшись от обвинения в коррупции, 
по которому подозреваемым грози-
ло до 12 лет заключения и штраф, де-
вяностократный сумме взятки. По но-
вому обвинению в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК) их мак-
симально могут осудить на десять 
лет, взыскав с фигурантов по 1 млн 
руб. Впрочем, учитывая безупречную 
службу офицеров, наличие у них го-
сударственных и ведомственных 
наград, они и вовсе могут отделать-
ся сроком, уже отбытым под следст-
вием. Впрочем, защита, воздержива-
ющаяся от подробных комментари-
ев по делу, рассчитывает доказать, 
что по крайней мере полковник Ку-
тернин непричастен к махинациям 
в ГлавУпДК.

Олег Рубникович

Контрразведчиков перевели 
из взяточников в мошенники
Офицеров, курирующих ГлавУпДК при МИДе,  
будут судить за поборы с частной охраны

Его поздравляет президент Международной академии 
телевидения и радио, гендиректор «Общественного те-
левидения России» Анатолий Лысенко:
— Есть такая теория — цепочка рукопожатий. Соглас-
но ей, если пожать руки трем-четырем людям, то можно 
считать, что ты пожал руку самому Ивану Грозному. Но 
такая цепочка не нужна, если ты знаешь Михаила Гусма-
на. Если ты пожал руку Гусману, значит, ты пожал руку 
всему миру. Он единственный человек, который лично 
общался почти с четырьмя сотнями королей, президен-
тов, канцлеров, принцев и так далее. Он знает весь мир, 
и весь мир знает его! Но такая честь и важность не сказа-
лись негативно на его характере — он всегда улыбчив, 
весел, остроумен и фантастически работоспособен. Как 
ему это удается? Могу сказать только одно — это талант 
от Бога и от родителей! Поздравляя Михаила, я одновре-
менно читаю его книгу «Формула жизни: книга о папе 

и маме». Это такой гимн любви к родителям, что все мо-
гут только позавидовать! Я знаю Мишеньку очень давно 
и хочу знать еще много-много-много лет. Желаю ему здо-
ровья, улыбок, радости и интересной работы!

Поздравление передает президент Европейского альян-
са информационных агентств (ЕАНА) Йонас Эриксон:
— Я бы хотел поздравить дорогого друга Михаила Гусма-
на с днем рождения! Михаил Соломонович является од-
ним из наиболее уважаемых и авторитетных членов Ев-
ропейского альянса информационных агентств. Благо-
даря своему многолетнему опыту и масштабному мыш-
лению господин Гусман знает и глубоко понимает все 
важнейшие процессы деятельности информационных 
агентств. Он вносит бесценный вклад в развитие нашей 
организации — ЕАНА. Еще раз с днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет  
первому заместителю генерального директора ТАСС  
Михаилу Гусману

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В Санкт-Петербурге вынесен при-
говор по уголовному делу груп-
пы теневых банкиров, за три года 
незаконно обналичивших более 
21,5 млрд руб. Все фигуранты это-
го дела признали вину, возмести-
ли ущерб в размере 295 млн руб. 
и были приговорены к условным 
срокам. По данным ”Ъ“, имен-
но с этим расследованием была 
связана отставка прокурора Ле-
нинградской области Станислава 
Иванова, которому СКР инкрими-
нировалось крышевание обналь-
щиков за взятки в виде «живых» 
денег, машины и турпутевок.

Уголовное дело, в рамках которого 
были задержаны председатель совета 
директоров АО «Управляющая компа-
ния по управлению отходами в Лено-
бласти» Алексей Варичев и предпри-
ниматель Семен Кузьмин, имеющий 
также гражданство США, было возбу-
ждено летом 2016 года по ч. 4 ст. 159 
УК (мошенничество в особо крупном 
размере) и ст. 172 УК (незаконная бан-
ковская деятельность). Тогда же со-
трудники регионального управления 
ФСБ России вместе с полицейскими 
следователями провели обыски и за-
держания злоумышленников.

Схема, которую использовали 
в своей деятельности обнальщики, 
не нова. Предприниматели, желаю-
щие получить наличность, заводи-
ли на счета фирм-«однодневок» без-
наличные средства, которые впо-
следствии по фиктивным договорам 
переводились в качестве оплаты на 
счета подставных компаний. Оттуда 
деньги переводились на банковские 
карты, зарегистрированные на под-
ставных лиц, и обналичивались че-
рез банкоматы.

Кроме этого, как считает следст-
вие, в некоторых случаях теневые 
банкиры, получив деньги от коммер-

сантов, не возвращали обналичен-
ные средства, что было квалифици-
ровано как мошенничество.

По оценке следствия, группа, в ко-
торую входили десять человек, дей-
ствовала в Санкт-Петербурге в 2013–
2016 годах и за это время обналичи-
ла более 21,5 млрд руб. При этом, как 
подсчитали полицейские, теневые 
банкиры заработали 295 млн руб.

Через несколько месяцев после за-
держания обнальщиков в Санкт-Пе-
тербурге произошел громкий кор-
рупционный скандал: в ноябре 2016 
года СКР возбудил уголовное дело 
в отношении прокурора Ленобласти 
Станислава Иванова, к тому моменту 
возглавлявшего областное надзорное 

ведомство около двух лет. Он был от-
правлен в отставку, а следствие предъ-
явило ему обвинение по ч. 6 ст. 290 УК 
(получение взятки). По неофициаль-
ным данным, поводом к уголовному 
делу стали показания Алексея Вариче-
ва и Семена Кузьмина.

Прокурор Иванов, по версии след-
ствия, получил в общей сложности не 
менее 20 млн руб. за «общее покрови-
тельство и попустительство по служ-
бе». Как следует из материалов дела, 
он ежемесячно получал взятки в раз-
мере от 500 тыс. до 1 млн руб., ис-
пользуя свое положение для беспро-
блемного прохождения «подшефны-
ми» организациями различных про-
верок, проводимых как самой про-
куратурой, так и другими госоргана-

ми. Кроме того, по данным СКР, Ста-
нислав Иванов получил от обнальщи-
ков Toyota Camry, оплату парковочно-
го места для своего автомобиля, а так-
же две турпоездки за границу для сво-
ей семьи. Впрочем, уголовное пре-
следование экс-прокурора Ленобла-
сти было прекращено летом 2017 го-
да в связи с его смертью.

Зато уголовное дело о незако нном 
обналичивании в сентябре прошло-
го года было передано в Дзержинский 
райсуд Петербурга, который рассмо-
трел его в особом порядке. Все фигу-
ранты расследования признали ви-
ну в инкриминируемых им деяниях 
и возместили причиненный ущерб 
в размере 295 млн руб. При этой проце-

дуре суд не исследует доказательства, 
но не может назначить в качестве на-
казания свыше двух третей от макси-
мальной санкции статей обвинения.

Оглашая приговор, судья Лари-
са Бражникова признала всех деся-
терых подсудимых виновными в мо-
шенничестве и незаконной банков-
ской деятельности, но наказание на-
значила им условное. Самый боль-
шой срок получили Алексей Варичев 
и Семен Кузьмин — по пять лет услов-
но с испытательным сроком в пять 
лет. Остальным суд дал от одного го-
да до четырех лет. Кроме того, все осу-
жденные были оштрафованы на сум-
мы от 30 тыс. до 2 млн руб.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Теневые банкиры сдали 
295 миллионов и   одного прокурора
Незаконно обналичившие 21 млрд руб.  
получили условные сроки

По материалам дела, прокурор, полу-
чая взятки, использовал свое положе-
ние для беспроблемного прохождения 
«подшефными» организациями 
 различных проверок

В Общественной палате (ОП) Мо-
сквы предлагают проводить об-
щие собрания собственников 
жилья в интернете, на базе «Актив-
ного гражданина». В палате счита-
ют, что граждане так смогут более 
оперативно управлять домами, 
поскольку на очные собрания про-
блематично собрать кворум. Сто-
личный мэр Сергей Собянин одо-
брил идею, но сказал, что перед 
голосованием в интернете жиль-
цам все равно необходимо со-
браться очно. Впрочем, эксперты 
говорят, что виртуальные собра-
ния пока невозможны без правки 
федерального законодательства.

С предложением проводить собра-
ния собственников жилья в интерне-
те на заседании ОП Москвы выступил 
глава комиссии палаты по ЖКХ и ка-
премонту Александр Козлов. По его 
словам, очные собрания зачастую за-
тягиваются на полгода, к тому же мно-
гие владельцы квартир сдают свое жи-
лье и «связаться с ними сложно». По 
мнению господина Козлова, голосо-
вания в интернете обеспечат «кор-
ректность учета голоса и прозрач-
ность проведения собраний». В каче-
стве платформы в палате предложи-
ли воспользоваться «Активным гра-
жданином»: господин Козлов уточ-
нил, что система показала эффектив-
ность при обсуждении реновации 
(в мае-июне 2017 года власти прово-
дили с ее помощью «поквартирное» 
голосование о сносе домов).

Столичный мэр Сергей Собянин 
концептуально одобрил предложе-
ние палаты, но подчеркнул, что реше-
ние об интернет-голосовании жиль-
цы все же должны принять на очном 
собрании собственников жилья. «Тог-
да все решения в электронной форме 
могут быть легитимными»,— доба-
вил мэр, сославшись на требования 
Жилищного кодекса РФ. При этом 
он пообещал, что мэрия создаст элек-
тронную площадку для подобных го-
лосований.

На федеральном уровне такая пло-
щадка — государственная информа-
ционная система (ГИС) ЖКХ — была 
создана еще в 2016 году, но ее полно-
ценный ввод не раз откладывался из-
за технических проблем. Так, прове-
дение виртуальных собраний собст-
венников регламентировано ст. 47.1 
Жилищного кодекса РФ: в ней гово-
рится, что жильцы дома выбирают 
администратора интернет-голосова-
ния, а протоколы собрания публику-
ются автоматически в течение часа 
после его завершения. Но ввод в дей-
ствие этой статьи кодекса был отсро-
чен до 1 января 2018 года, а в Москве, 
Санкт-Петербурге и Севастополе — до 
1 июля 2019 года.

Старший юрист юридической 
компании СТРИМ Мария Понаморе-
ва называет электронные голосова-
ния «удобным форматом», но не впол-
не понимает, как он будет функцио-
нировать на практике: «Нужно опре-
делить повестку дня, заранее уве-

домить о ней жильцов, на самом со-
брании придерживаться ее, опреде-
лить ответственного за подсчет голо-
сов»,— перечисляет госпожа Понамо-
рева. При этом эксперт сомневается, 
можно ли в принципе «выгружать» 
результат собрания в форме коррект-
ного протокола и «как потом по не-
му понять, как голосовали в опреде-
ленной квартире». Партнер юриди-
ческой фирмы ЮСТ Александр Боло-
матов напоминает, что виртуальные 
собрания собственников жилья в Мо-
скве сейчас невозможны без правки 
федерального законодательства.

Такие поправки вскоре могут по-
явиться. Первый зампред комите-
та Госдумы по ЖКХ единоросс Алек-
сандр Сидякин заявил 18 января 
в парламенте, что готовит законо-
проект, разрешающий виртуальные 
собрания жильцов на альтернатив-
ных ГИС ЖКХ площадках. В качест-
ве площадки был назван проект пар-
тии «Единая Россия», директором ко-
торого выступает упомянутый выше 
докладчик в ОП Москвы Александр 
Козлов. Законопроект обещают вне-
сти в Госдуму в феврале после обсу-
ждения с Минстроем и Минкомсвя-
зью (https://www.kommersant.ru/
doc/3523176). При этом в Минстрое 
не исключили, что голосовать в ГИС 
ЖКХ можно будет сразу, без проведе-
ния очного собрания жильцов по это-
му вопросу — соответствующую нор-
му попросту отменят.

Александр Воронов

Дома встраивают  
в электронное голосование
Собрания столичных жильцов предлагают проводить 
в «Активном гражданине»

В правительстве наде-
ются, что через 12 лет 
на дорогах России не бу-
дет происходить аварий 
с жертвами   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЧИЖЕНКА



Йемен попросил  
у России зерно
и призвал ее оказать давление на Иран

Глава МИД Йемена Абдель-Малик 
аль-Махляфи вчера в Мос кве про-
вел переговоры со своим россий-
ским коллегой Сергеем Лавро-
вым. Их цель — привлечь власти 
РФ к посредничеству в урегули-
ровании конфликта в Йемене. 
В частности, господин аль-Махля-
фи попросил Москву оказать дав-
ление на Тегеран, который пра-
вительство Йемена (и стоящая 
за ним международная  коалиция 
во главе с Саудовской Аравией) 
считает главным виновником де-
стабилизации в регионе. Также 
 йеменцы рассчитывают получить 
от России 50 тонн пшеницы, что 
может помочь им предотвратить 
гуманитарную катастрофу. Почти 
трети населения страны угрожает 
голод, больше половины йемен-
цев нуждаются в помощи.

Абдель-Малик аль-Махляфи при-
вез в Москву приветствие в адрес 
президента России Владимира Пу-
тина от его йеменского коллеги Абд-
Раббу Мансура Хади, а также просьбу, 
чтобы Иран прекратил вмешательст-
во в дела Йеменской Республики. Об 
этом господин аль-Махляфи заявил 
в ходе пресс-конференции с главой 
МИД РФ Сергеем Лавровым.

«Мы выразили через господина Лав-
рова пожелание, чтобы Иран прекра-
тил свое вмешательство (в дела Йеме-
на.— 

”
Ъ“)»,— сказал Абдель-Малик аль-

Махляфи. Йеменский гость также пе-
редал Сергею Лаврову просьбу поста-
вить его стране 50 тонн пшеницы. Гла-
ва МИД РФ пообещал изучить вопрос, 
напомнив, что только в прошлом году 

самолетами МЧС в Сану и Аден было 
направлено более 40 тонн груза.

«Мы рассчитываем, что тяжелей-
шая гуманитарная ситуация побу-
дит всех, от кого это зависит, срочно 
перейти от военных действий к пе-
реговорам, политическому урегули-
рованию с участием всех йеменских 
сил»,— заявил российский министр 
на пресс-конференции. По данным 
ООН, в гуманитарной помощи нужда-
ются 22 млн из 27,5 млн йеменцев, бо-
лее чем 8 млн угрожает голод.

Правительство президента Хади 
и стоящая за ним международная ко-
алиция во главе с Саудовской Арави-
ей обвиняют в дестабилизации ситу-
ации в стране хуситское движение 
«Ансар Аллах» и Иран.

• Хуситы опираются на зейдит-
скую общину Йемена, составляющую 
треть населения страны. В 2014 году 
хуситы противостояли боевым фор-
мированиям исламского объединения 
«Аль-Ислах». В сентябре, после того 
как хуситы вступили в Сану, они под-
писали договор о мире и националь-
ном партнерстве. В ноябре документ 
получил поддержку Совбеза ООН. Кон-
фликт между хуситами и президен-
том Хади возник в январе 2015 го-
да, когда последний попытался вклю-
чить в проект новой конституции 
поправки о разделении страны на 
шесть регионов, не считаясь с крити-
кой многих участников урегулирова-
ния. В конфликте с «Аль-Ислахом» ху-
ситов поддержал и бывший глава го-
сударства Али Абдалла Салех, поки-
нувший свой пост в феврале 2012 года 
в результате массовых акций проте-

ста. Этот альянс сохранился и после 
того, как в марте 2015 года между-
народная коалиция во главе с Саудов-
ской Аравией начала против хуситов 
операцию «Буря решимости». Прези-
дент Хади в марте бежал в Эр-Рияд 
и остается там до сих пор. 2 декаб-
ря 2017 года господин Салех объявил 
о разрыве союза с хуситами, а 4 декаб-
ря был ими убит. Надежда на прими-
рение в Йемене снова исчезла.
Сергей Лавров оставил без отве-

та реплику своего коллеги про Иран, 
при этом он сделал акцент на «интен-
сификации международных усилий 
по созданию условий для устойчиво-
го внутрийеменского диалога» с уча-
стием всех политических сил этой 
страны. «Мы считаем, что схемы по-
литического обустройства Йемена, 
подготовленные в других форматах 
и навязанные йеменскому народу 
извне, скорее всего, окажутся нежиз-
неспособными и даже контрпродук-
тивными»,— сказал министр.

«Тезис привязки Ирана к событи-
ям в Йемене гипертрофирован и над-
уман, серьезных доказательств вме-
шательства Тегерана в йеменский 
конфликт, поставок оружия, финан-
совой помощи какой-либо из сторон 
нет, и в России это понимают»,— ска-
зал 

”
Ъ“ старший научный сотрудник 

Института востоковедения РАН Сер-
гей Серебров. Он напомнил, что тер-
ритория Йемена граничит с Саудов-
ской Аравией, морские порты забло-
кированы и Тегеран не имеет возмож-
ности перебрасывать оружие хуситам. 
Эксперт добавил, что Москва никогда 
не рассматривала хуситов как «аген-

тов Тегерана» и «никогда не оказывала 
им особого расположения, хотя и уста-
новила с ними рабочие контакты».

В ходе пресс-конференции Сергей 
Лавров упомянул, что Москва будет 
продолжать диалог с хуситами — не-
смотря на заявления йеменского кол-
леги, что последние не могут быть 
«реальными партнерами в установле-
нии мира». «Мы продолжим наш диа-
лог с хуситами, с другими йеменски-
ми политическими объединениями, 
со всеми заинтересованными госу-
дарствами, включая арабскую коали-
цию, от которых зависит дальнейшее 
развитие событий в этой стране и во-
круг нее»,— сказал Сергей Лавров.

«Россия имеет все возможности для 
того, чтобы стать посредником в йе-
менском урегулировании. Она един-
ственная, кто сохранил связи со всеми 
сторонами конфликта и может высту-
пить с нейтральной позиции»,— убе-
жден господин Серебров.

Эксперт напомнил, что война в Йе-
мене, спровоцировавшая гуманитар-
ную катастрофу, «была начата не хуси-
тами, которые являются частью йемен-
ского народа и никуда из страны не уй-
дут». По его словам, если и говорить 
о внешнем вмешательстве в Йемене, 
то речь в первую очередь должна идти 
о Саудовской Аравии и ОАЭ, которые 
«несут свою долю ответственности» за 
гуманитарную катастрофу в стране.

Марианна Беленькая

Глава МИД РФ Сергей 
 Лавров указал  йеменскому 
коллеге путь к мирному 
урегулированию в стране  
ФОТО REUTERS

Ангеле Меркель приоткрыли дорогу  
к креслу канцлера
Помешать ей возглавить правительство могут рядовые социал-демократы

На этой неделе, спустя четыре 
месяца после парламентских вы-
боров, в Германии официально 
стартуют переговоры о формиро-
вании правительственной коали-
ции. Соответствующее решение 
было принято накануне участни-
ками съезда Социал-демократи-
ческой партии Германии (СДПГ). 
Представители правого и левого 
центра рассчитывают в течение 
двух недель согласовать финаль-
ный текст коалиционного дого-
вора. Если на этот раз перегово-
ры пройдут без осечки, то Ангела 
Меркель останется канцлером на 
четвертый срок.

Вчера вечером в Берлине прошла 
очередная встреча между лидером 
Христианско-демократического со-
юза (ХДС) и канцлером ФРГ Ангелой 
Меркель, ее баварским партнером 
из Христианско-социального союза 
(ХСС) Хорстом Зеехофером и социал-
демократом Мартином Шульцем. Ка-
залось бы, политики могли бы нако-
нец вздохнуть спокойно: накануне 
участники съезда СДПГ своим голо-
сованием одобрили переход от «раз-
ведывательных переговоров» (проме-
жуточной фазы консультаций, см. 

”
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от 11 января) к официальным перего-
ворам о заключении коалиционного 

соглашения между ведущими парти-
ями правого и левого центра. «Тем са-
мым путь для коалиционных пере-
говоров открыт»,— заявила канцлер 
Меркель. Уже сегодня политики в по-
следний раз сверят часы внутри сво-
их партий, а завтра в Берлине должны 
приступить к заседаниям межпартий-
ные рабочие группы — всего 39 пред-
ставителей, по 13 от каждой партии.

Как ожидается, вся эта череда 
встреч в разных форматах может 
уже к 7 февраля завершиться подпи-
санием 28-страничного коалицион-
ного документа и тем самым сделать 
возможным формирование нового 
правительства. В этом случае Ангела 
Меркель останется канцлером на чет-
вертый избирательный срок, Мар-
тин Шульц, скорее всего, будет вице-
канцлером. А Хорст Зеехофер может 
получить портфель в федеральном 
правительстве.

Однако пока ни один из этих по-
литиков не может быть уверен в ре-
ализации такого плана. Напомним, 
парламентские выборы в Германии 
прошли еще в конце сентября прош-
лого года. Сразу же после выборов 
СДПГ объявила о переходе в оппо-
зицию, и блок ХДС/ХСС был вынуж-
ден договариваться о формировании 
правительственной коалиции с ли-

беральной Свободной демократиче-
ской партией (СвДП) и «Зелеными» — 
однако в итоге СвДП вышла из пере-
говоров. Тогда в декабре Ангела Мер-
кель, Мартин Шульц и Хорст Зеехофер 
согласились — с подачи президен-
та ФРГ Франка-Вальтера Штайнмайе-
ра — попробовать договориться меж-
ду собой. Однако с тех пор немецкие 
СМИ постоянно напоминают: нельзя 
исключать никакого развития собы-
тий, в том числе провала новых пере-
говоров и перевыборов.

Промежуточным барьером, взять 
который было необходимо для фор-
мирования стабильного правитель-
ства, стало воскресное голосование 
участников съезда СДПГ. Однако на-
звать их финальную поддержку пе-
реговоров безоговорочной нельзя: 
из 642 делегатов съезда «за» проголо-
совали 362. Те, кто высказался про-
тив, поясняли: они недовольны теми 
уступками, на которые готово пой-
ти руководство социал-демократов, 
чтобы остаться у власти, и опасаются 
дальнейшего падения рейтингов. По-
сле предыдущего срока на позиции 
младшего партнера в коалиции рей-
тинг СДПГ на выборах упал до рекорд-
но низких 20,5%, а к январю, по дан-
ным опроса института INSA, снизил-
ся до 18,5%. Еще резче прокомменти-

ровала решение делегатов лидер пар-
ламентской фракции Левой партии 
Сара Вагенкнехт. «Иначе, чем полити-
ческим самоубийством, это не назо-
вешь»,— заявила она.

В этих условиях нельзя исключать, 
во-первых, провала самих перегово-
ров. Это произойдет, если консервато-
ры не пойдут на уступки по реформам 
трудового законодательства, системы 
медицинского страхования и мигра-
ционной политики, на которых наста-
ивают социал-демократы. В частности, 
СДПГ выступает за смягчение нынеш-
него запрета сирийским беженцам, по-
лучившим временное (формально — 
неполное) убежище в ФРГ, приглашать 
к себе родных — например, супругу 
и детей. Во-вторых, финальный текст 
коалиционного соглашения, если та-
кой появится, могут заблокировать ря-
довые члены СДПГ: одобрение боль-
шинства из более чем 430 тыс.— необ-
ходимый и решающий шаг перед фор-
мированием правительства.

Учитывая, что на съезде СДПГ бу-
дущую коалицию поддержали всего 
56% участников, их партийные това-
рищи могут в итоге сорвать перегово-
ры и вынудить Ангелу Меркель возгла-
вить правительство меньшинства (без 
СДПГ) или вовсе уйти с поста канцлера.

Галина Дудина
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мировая политика
Америка идет к Европе 
с «кремлевским 
докладом»
ЕС призывают поддержать новые 
санкции против российских элит

К 29 января администрация США 
должна представить  Конгрессу 
отчеты в рамках  выполнения 
 нового пакета  антироссийских 
санкций, предусмотренных 
 законопроектом «О противо-
стоянии противникам Америки 
 посредством санкций» (CAATSA). 
Присоединиться к таким мерам 
предлагают и Евросоюзу. К это-
му европейских политиков под-
талкивают разработчики CAATSA 
среди представителей Конгрес-
са, а также в экспертной среде. 
Ужесточать санкции против Рос-
сии вслед за Вашингтоном в ЕС 
пока не спешат. Но, как считают 
опрошенные ”Ъ“ аналитики, мно-
гие европейские фирмы в любом 
случае приостановят инвестиции 
в Россию, опасаясь наказаний 
американских властей.

Участвовавшие в разработке 
CAATSA эксперты и представители 
Конгресса призвали Евросоюз под-
держать новый пакет санкций в от-
ношении России. С таким обраще-
нием, в частности, выступил стар-
ший научный сотрудник Атланти-
ческого совета Андерс Ослунд, ав-
тор рекомендаций по составлению 
нового санкционного списка. Ста-
тья эксперта «Присоединится ли ЕС 
к санкциям против путинской эли-
ты?» была опубликована в интер-
нет-издании EUobserver. «Желатель-
на более тесная координация между 
ЕС и США в официальном поле»,— 
обратился господин Ослунд к евро-
пейским политикам.

Особое внимание эксперт уделил 
разделу 241 CAATSA, который пред-
усматривает подготовку так назы-
ваемого кремлевского доклада, со-
держащего информацию о близких 
к руководству РФ «высокопостав-
ленных официальных лицах и оли-
гархах». Фигуранты этого перечня, 
в который, по информации 

”
Ъ“, мо-

гут войти более 50 человек, риску-
ют впоследствии подвергнуться ог-
раничительным мерам — включая 
заморозку их зарубежных счетов 
и активов, а также запрет на въезд 
в США.

Усилить давление на россий-
ские элиты предлагают Евросоюзу 
и в американском Конгрессе. В се-
редине января демократы в коми-
тете по иностранным делам Сена-
та опубликовали доклад «Путин-
ская асимметричная атака на демо-
кратию в России и Европе: послед-
ствия для национальной безопасно-
сти США» (см. 

”
Ъ“ от 12 января). На 

его страницах законодатели расска-
зали о многочисленных действиях 
РФ, якобы направленных на деста-
билизацию западных демократий: 
«от поддержки маргинальных поли-
тиков до кибератак и пропагандист-
ских кампаний».

Цель доклада — доказать, что ис-
ходящая от России угроза актуаль-
на и для Европы. А следовательно, 
и встречать ее Брюсселю и Вашин-
гтону стоит единым фронтом. С по-
добным призывом выступил и ини-
циатор билля CAATSA в Конгрес-
се зампред сенатского комитета по 
иностранным делам демократ Бенд-
жамин Кардин: «Надеюсь, США про-
должат проявлять лидерские каче-
ства и, что особенно важно, сотруд-
ничать с Европой в рамках защиты 
против подобных атак (России на де-
мократии Запада.— 

”
Ъ“)».

В Евросоюзе, однако, к новым 
санкциям США до сих пор относи-
лись без энтузиазма. Еще перед под-
писанием CAATSA председатель Ев-
рокомиссии Жан-Клод Юнкер рас-
критиковал Вашингтон за отсутст-
вие консультаций с Брюсселем. Он 
предупредил: если ограничения 
США нанесут ущерб интересам ев-
ропейского бизнеса, ЕС может вве-
сти против США ответные меры уже 
«в считанные дни».

Напомним, что CAATSA позво-
ляет ввести новые санкции против 
российских граждан и компаний 
в целом ряде секторов, включая фи-
нансы и энергетику. Причем под-
вергнуться наказаниям — через так 
называемые вторичные санкции — 
рискуют и сотрудничающие с рос-
сийскими гражданами и бизнесом 
европейские фирмы. В частности, 
ранее господин Кардин выступал за 
прекращение совместного проекта 
ЕС и России по строительству трубо-
провода «Северный поток-2».

В Конгрессе замечания Брюссе-
ля учли: итоговая версия CAATSA 
содержала положение, указываю-
щее на необходимость координи-
ровать ход исполнения новых санк-
ций с союзниками США. Господин 
Юнкер воспринял эту новость как 
«позитивный» шаг, но окончатель-
но такие гарантии его не успокои-
ли. Поэтому в начале августа он еще 

раз дал понять, что в ЕС готовы, если 
того потребует ситуация, «защитить 
свои экономические интересы про-
тив США».

У дипломатов в Брюсселе одно-
сторонние действия США вызыва-
ют раздражение, рассказал 

”
Ъ“ ди-

ректор программы «Большая Евро-
па» Европейского совета по между-
народным отношениям Фредрик 
Весслау. «Новые санкции Конгрес-
са были в первую очередь продик-
тованы соображениями внутрен-
ней политики США, а именно опа-
сениями, что Дональд Трамп сни-
мет с Москвы пакет ограничений 
по Украине. Мнением же Евросою-
за никто не интересовался»,— посе-
товал господин Весслау. И добавил: 
«После принятия CAATSA консуль-
тации с Брюсселем проводились, 
но общая ситуация оставила не-
приятный осадок и разозлила мно-
гих в ЕС».

Введение новых санкций к тому 
же рискует нанести дополнитель-
ный финансовый ущерб Евросою-
зу, который, в отличие от США, име-
ет с Россией тесные торгово-эконо-
мические и гуманитарные связи. 
А о том, что Москва не оставит без от-
вета CAATSA, на днях заявил пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков.

Отсутствие консенсуса между ЕС 
и США по CAATSA — прецедент, ста-
вящий под вопрос единство полити-
ки Запада по санкциям. Проблему 
сотрудничества союзников на этом 
направлении усугубляет и потеря 
Белым домом контроля над санкци-
онной политикой. Как известно, со-
гласно тексту CAATSA, чтобы внести 
коррективы в действующие ограни-
чительные меры, президенту необ-
ходимо сначала направить в Кон-
гресс специальный доклад, обосно-
вывающий подобные действия. Это, 
в свою очередь, делает отмену ан-
тироссийских ограничений очень 
сложной задачей, а в короткие сро-
ки — и вовсе невозможной.

В экспертном сообществе опа-
саются, что недостаток координа-
ции по санкциям между западны-
ми партнерами может ограничить 
их эффективность в контексте укра-
инского кризиса. Так, в декабре гла-
ва МИД ФРГ Зигмар Габриэль заявил 
о возможности поэтапного снятия 
с России санкций по мере реализа-
ции минских соглашений. В под-
держку постепенного ослабления 
рестриктивных мер против РФ вы-
ступает и канцлер Австрии Себас-
тьян Курц. Однако CAATSA деваль-
вирует значение европейских санк-
ций для Москвы, отметил Фредрик 
Весслау. «Ведь даже если государст-
ва—члены ЕС решат снять ограни-
чения, европейские компании все 
равно могут отказаться инвести-
ровать в Россию, опасаясь наказа-
ний со стороны США»,— пояснил 
эксперт.

Несмотря на описанные в CAATSA 
обещания координировать приме-
нение санкций с союзниками, евро-
пейские фирмы действительно по-
несут издержи из-за CAATSA, согла-
сился в разговоре с 

”
Ъ“ руководитель 

французского отделения корпора-
тивной консалтинговой фирмы Ape-
rio Intelligence Limited Джордж Воло-
шин. «Хотя США и постарались под-
готовить подробные критерии при-
менения санкций, в законе остается 
немало серых зон»,— заявил он. В ка-
честве примера господин Волошин 
привел разделы CAATSA, запрещаю-
щие лицам, не имеющим гражданст-
ва США, инвестировать «значитель-
ные» суммы в российские проекты 
по добыче сырой нефти (ст. 225) или 
же вкладывать свои средства в опре-
деленные финансовые институции 
(ст. 226). «Указанное в законе опреде-
ление слова 

”
значительные“ — неис-

черпывающее, а интерпретация это-
го понятия разнится от ведомства 
к ведомству,— рассказал собеседник 

”
Ъ“.— То есть отвечающий за при-

менение санкций в рамках раздела 
225 Госдепартамент использует одно 
определение слова 

”
значительный“, 

а курирующее раздел 226 казначей-
ство — несколько другое».

В этом контексте, рассуждает 
Джордж Волошин, европейский 
бизнес будет вынужден тратить 
больше средств и времени на ана-
лиз рисков, связанных с вложения-
ми в Россию. А сферы, где шансы по-
пасть под удар американских санк-
ций особенно высоки, например, 
предприятия с государственным 
участием, инвесторы могут впредь 
и вовсе обходить стороной. «Сло-
вом, причин волноваться о косвен-
ных эффектах CAATSA у европей-
ского бизнеса достаточно»,— заклю-
чил Джордж Волошин.

Егор Федоров
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23816,33 (+8,27)
РТС 1285,33 (+14,41)
FTSE 100 7715,44 (−15,35)

DAX 30 13463,69 (+29,24)
DJIA* 26151,78 (+80,06)
NASDAQ Composite* 7384,27 (+47,88)

*На 20:18.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.01.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.01.18
Австралийский доллар 45,2839
Английский фунт 78,6650
Белорусский рубль** 28,6352
Датская крона* 93,1274

Доллар США 56,6261
Евро 69,2650
Индийская рупия*** 88,7904
Казахский тенге*** 17,4705

Канадский доллар 45,3953
Китайский юань* 88,4424
Норвежская крона* 72,2014
СДР 81,6990

Сингапурский доллар 42,8726
Новая турецкая лира 14,8637
Украинская гривна* 19,6193
Шведская крона* 70,5287

Швейцарский франк 58,9303
Японская иена*** 51,0835
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Глава Минэнерго Александр Новак 22 
января сделал довольно громкое за-
явление о том, что Москва ведет пере-
говоры с Кувейтом по строительству 
в стране АЭС, а «Росатом» «подал заяв-
ку». Статус этой гипотетической заяв-
ки министр не уточнил. Впрочем, по 
данным 

”
Ъ“, принципиальных изме-

нений нет: Кувейт все еще размышля-
ет об атомной энергетике, «Росатом», 
как и прежде, готов ввязаться в про-
ект. «Куда можно подать заявку, если 
они не объявляли тендер?» — заме-
тил источник 

”
Ъ“ в отрасли.

Но примерно то же самое сейчас 
можно сказать и о многих других 
странах в регионах, открытых для 
атомной энергетики. Еще пару лет на-
зад казалось, что арабский Ближний 
Восток и Азия — почти неиссякае-
мый источник новых заказов на АЭС, 
большую часть которых забирал «Ро-
сатом». Госкорпорация замахивалась 
и на другие развивающиеся страны 
— от ЮАР и Нигерии до Латинской 
Америки, раз в несколько месяцев 
рапортуя о росте портфеля зарубеж-
ных заказов.

Первые подозрения, что источ-
ник может иссякнуть или как мини-
мум обмелеть, у меня появились еще 
в 2016 году, когда Ханой заявил, что 
Вьетнам в эпоху дешевой нефти обой-
дется без АЭС, так как ископаемое то-
пливо теперь дешевле. Примерно тог-
да же в отрасли наступило что-то вро-
де портфельной паузы: пару лет тот 
же «Росатом» лишь докручивал не-
дозаключенные контракты. В кон-
це 2017 года подписали наконец за-
мороженный из-за политических во-
просов контракт на АЭС в Египте, воз-
обновилась стройка в Турции, в Ира-
не началась подготовка к «Бушеру-2»...

При этом, например, остановлен-
ная судом атомная программа ЮАР 
остается в подвешенном состоянии, 
страны Латинской Америки пока го-
товы, видимо, только на относитель-
но дешевые исследовательские реак-
торы, а Саудовская Аравия, от кото-
рой несколько лет ждут суперзаказа 
на десятки гигаватт АЭС, никак не пе-
рейдет от запроса предварительных 
предложений к реальной контрак-
тации. И кувейтская история, пожа-
луй, укладывается в эту линию: стра-
на давно заявляет об атомных энерго-
амбициях, не переходя к конкрети-
ке. Портфель заказов «Росатома» за-
стыл на магической цифре $130 мл-
рд, а чуть ли не наиболее реальным 
проектом, который теоретически мо-
гут сейчас получить госкорпорация 
или ее конкуренты, нынче выглядит 
очередной подход чехов к идее строи-
тельства АЭС «Темелин»: а этот проект 
в отрасли традиционно считали ма-
лореальным и полуфантастическим 
из-за отсутствия денег у Праги.

Причин наблюдаемой паузы в за-
казах может быть сразу несколько 
— от снизившихся финансовых воз-
можностей экспортеров нефти до 
слома технологической парадигмы и 
перехода на зеленую генерацию. Но, 
возможно, это объясняет текущие 
идеи «Росатома» о смене стратегии и 
увеличении доли неатомных проек-
тов в бизнесе госкорпорации.

правила  
игры

Казалось, что араб
ский Ближний Восток 
и Азия для «Росато
ма» — неиссякаемый 
источник новых зака
зов. Первые подоз
рения, что источник 
может иссякнуть, поя
вились в 2016 году

поставленной на паузу, рассматривал 
редактор отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

Украину присыпало российским зерном
Страны впервые меняются местами в рейтинге экспортеров
В текущем сезоне Россия может впер-
вые выйти на второе место в мире 
по объемам экспорта зерна, оттеснив 
на третье место Украину. Общий объ-
ем поставок оценивается в 44–48 млн 
тонн. Добиться такого результата позво-
лят рекордный урожай, хорошая пого-
да и низкие внутренние цены.

Согласно январскому прогнозу Между-
народного совета по зерну (МСЗ), в этом се-
зоне Россия впервые выйдет на второе ме-
сто в мире по экспорту зерна, сообщил «Сов-
экон». Украина, таким образом, переместит-
ся на третье место. МСЗ повысил прогноз экс-
порта зерна (без учета зернобобовых и про-
дуктов переработки) из РФ в текущем сезоне 
на 1,7 млн тонн, до 43,9 млн тонн, в то же вре-
мя для Украины прогноз снижен на 1,5 млн 
тонн, до 41 млн тонн. Лидером рейтинга оста-
ются США, которые могут экспортировать в 
этом сезоне 80,3 млн тонн зерна, включая 
47,7 млн тонн кукурузы.

По итогам прошлого сезона Россия зани-
мала четвертое место в списке мировых экс-

портеров зерна после США, Украины и Арген-
тины. По данным Минсельхоза, с начала сезо-
на и по 17 января Россия нарастила отгрузки 
зерна на 36,4%, до 29 млн тонн, к аналогично-
му периоду прошлого сельхозгода. Поставки 
пшеницы выросли на 35,3%, до 22,6 млн тонн. 
Основные причины выхода России на второе 
место по экспорту зерна в мире — рекордный 
урожай и огромные переходящие запасы, что 
обеспечило общий высокий объем предло-
жения, считает директор «Совэкона» Андрей 
Сизов. Экспорт — основной канал сбыта для 
рекордного российского урожая, вся инфра-
структура уже работает на пределе возможно-
го, отмечает гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий Рылько.

В Минсельхозе подсчитали, что в 2017 году 
в РФ было собрано 134,1 млн тонн зерна в чи-
стом весе, что на 11,2% больше, чем годом ра-
нее, и на 35,3% превышает средний урожай за 
2012–2016 годы (98,1 млн тонн). Урожай пше-
ницы (85,8 млн тонн) превысил уровень 2016 
года на 17,1%, а средний показатель за послед-
ние пять лет (56,5 млн тонн) — в 1,5 раза. Пе-

реходящие запасы зерна в России на 1 июля 
2018 года МСЗ оценивает в 20,7 млн тонн. Бла-
годаря хорошей погоде в России было меньше 
штормов на море, мелководные порты замер-
зли позже, привлекательность экспорта так-
же обеспечили низкие внутренние цены на 
зерно, перечисляет господин Сизов. По дан-
ным «Совэкона», на прошлой неделе средние 
цены на пшеницу третьего класса в европей-
ской части России опустились на 25 руб., до 
8,57 тыс. руб. за тонну, четвертого — остались 
на уровне 7,5 тыс. руб. за тонну. Год назад пше-
ница третьего класса торговалась по 10,3 тыс. 
руб. за тонну, четвертого — по 8,5 тыс. руб., 
следует из индекса «Прозерно».

Сегодня Россия уверенно доминирует и на 
мировом рынке пшеницы, пишет «Совэкон». 
Минсельхоз США ранее повысил свой про-
гноз экспорта пшеницы из РФ в текущем се-
зоне на 1,5 млн тонн, до 35 млн тонн. Прогно-
зы экспорта культуры из ЕС и Австралии при 
этом снижены на 1,5 млн тонн, до 27 млн и 
17,5 млн тонн соответственно. Оценка отгру-
зок из США осталась на уровне 26 млн тонн. 

Ослабляются позиции наиболее важных для 
РФ конкурентов: ЕС — на рынках Северной 
и Западной Африки, Австралии — в странах 
Юго-Восточной и Южной Азии, которые в 
этом сезоне наращивают закупки российской 
пшеницы, указывают в «Совэконе». Пшеница 
— основная культура для РФ, конкурировать в 
поставках той же кукурузы с США и Украиной 
Россия пока не может, отмечает гендиректор 
компании «Прозерно» Владимир Петриченко.

По словам господина Рылько, дальнейшие 
темпы экспорта зерна будут зависеть, в част-
ности, от слаженной работы инфраструкту-
ры, динамики курса рубля и перспектив но-
вого урожая. Общий объем российского экс-
порта зерновых в этом сезоне он оценивает 
в 47,5 млн тонн. Андрей Сизов говорит, что 
в ближайшее время «Совэкон» повысит про-
гноз экспорта зерна из России в этом сезоне 
как минимум на 1 млн тонн, до 48 млн тонн. 
По поставкам пшеницы Россия останется на 
первом-втором месте в мире в этом и будущем 
сезонах, полагает господин Петриченко.

Анатолий Костырев

Москва собирает метры
Мэрия договаривается с девелоперами об участках для реновации
Вслед за Capital Group Павла Те другие 
московские девелоперы готовы поде-
литься с городом своими проектами для 
нужд реновации. Мэрия ведет перегово-
ры с застройщиками, которым принад-
лежат площадки в 40 столичных райо-
нах. В них участвуют «Интеко», «Пионер» 
и «РГ-Девелопмент».

Московским властям нужны под ренова-
цию участки частных инвесторов в 40 райо-
нах города, заявил агентству «Москва» глава 
Москомстройинвеста Константин Тимофе-
ев. «Обсуждаются разные схемы: либо инвес-
тор добровольно передает городу часть участ-
ка, используя остальную площадь под собст-
венный проект, либо город выкупает кварти-
ры в проекте по договорной цене, после того 
как девелопер построил дом по квартирогра-
фии под реновацию»,— сказал господин Ти-
мофеев. В числе подходящих мэрии участков 
он назвал площадку на улице Бочкова, 11А, 
которую застраивает Capital Group Павла Те. 
В конце 2017 года господин Те заявлял, что го-
тов передать городу 15–20 тыс. кв. м жилья в 
рамках этого проекта, еще около 80 тыс. кв. м 

он готов выделить в проекте на 2-й Институт-
ской улице (юго-восток Москвы).

По словам Константина Тимофеева, в про-
грамме реновации будут участвовать также 
«Интеко» Микаила Шишханова, «Пионер» Ан-
дрея Грудина и Леонида Максимова, «РГ-Деве-
лопмент» и ГК МИЦ Андрея Рябинского. «Ин-
теко» ведет переговоры о передаче городу 
43 тыс. кв. м (в габаритах наружных стен) в про-
екте в районе Очаково-Матвеевское, подтвер-
дил вице-президент по строительству «Инте-
ко» Максим Малыгин. «Участок был заплани-
рован под офисно-гостиничный комплекс 

”
Ньютон-парк“, но потом перепроектирован 

— здесь будет ЖК комфорт-класса на 250 тыс. 
кв. м»,— отметил он. «РГ-Девелопмент» пере-
даст городу около 0,5 га своего участка (всего 
4,56 га) на ул. Вольной, сообщили в пресс-служ-
бе компании. Гендиректор МИЦ Даромир Об-
уханич ограничился подтверждением пере-
говоров с городом. В «Пионере» от коммента-
риев отказались. В середине 2017 года «Ведо-
мости» писали, что «Пионер» передаст городу 
12 тыс. кв. м в проекте на ул. Гжатская, вл. 9, где 
одобрена жилая застройка на 183 тыс. кв. м.

Точное количество площадок, окончатель-
ные условия и порядок работы с собственни-
ками участков в Москомстройинвесте не на-
зывают, объясняя это тем, что переговоры с 
владельцами продолжаются. После их окон-
чания параметры застройки должны прой-
ти градостроительно-земельную комиссию. 
«Список инвесторов не окончательный, он 
может увеличиться, город открыт для пред-
ложений»,— говорит представитель Моском-
стройинвеста. Он отмечает, что, до того как бу-
дет сформирован окончательный перечень 
площадок и утверждены условия работы с ин-
весторами, преждевременно оценивать бюд-
жет на выкуп земли под застройку. «Могут ис-
пользоваться альтернативные схемы — обмен 
одной площадки на другую. Это процесс, вы-
годный для обеих сторон»,— подчеркивает 
представитель ведомства. 

В рамках реновации город планирует за 15 
лет расселить жителей 5144 домов общей пло-
щадью 16 млн кв. м. Для них могут построить 
18 млн кв. м жилья, так как средняя площадь 
квартир в новых домах будет на 15–20% боль-
ше. Бюджет программы оценен в 1,5 трлн руб., 

мэрия рассчитывает на безубыточность ре-
новации при себестоимости строительства в 
85 тыс. руб. за 1 кв. м. Чтобы окупить расходы 
за счет продажи нового жилья, нужно постро-
ить еще 21,9 млн кв. м. сверх того, что нужно 
для расселения.

Если девелопер строит жилье, совпадаю-
щее по классу с требованиями города к жи-
лью в рамках реновации, ему выгоднее про-
давать городу готовые квартиры, рассуждает 
партнер практики инжиниринг «НЭО цент-
ра» Алексей Ефанов. Если проекты домов не 
вписываются в реновацию, то участок удоб-
нее продать, оставшись при этом техниче-
ским заказчиком, считает он. Пока неизвест-
ны финансовые параметры проектов, ни од-
на из этих схем не выглядит выгодной для де-
велопера, возражает коммерческий директор 
Severin Development Сергей Денисов. «Нель-
зя выбирать между продажей квартир по сто-
имости строительства, если это 85 тыс. руб. 
за 1 кв. м, и земельного участка по рыночной 
стоимости, то есть себестоимости приобрете-
ния»,— поясняет эксперт. 

Екатерина Геращенко

Правительство предлагает не позво-
лять иностранцам приобрести даже 
блок-пакет в «Трансконтейнере»: реко-
мендовано ограничить долю их уча-
стия в консорциумах, претендующих 
на 50% плюс две акции оператора, 50% 
минус одной акцией. Собеседники 

”
Ъ“, 

знакомые с обсуждением этого вопро-
са в правительстве, недоумевают, отме-
чая, что ранее позиция была другой: 
никак не ограничивать иностранных 
инвесторов в рамках этого конкурса. 
Но эксперты не исключают, что между 
иностранной и российской компани-
ей может быть заключено акционер-
ное соглашение, которое компенсиру-
ет это поражение в правах.

Участие иностранных компаний в прио-
бретении 50% плюс двух акций «Транскон-
тейнера», сейчас принадлежащих ОАО РЖД, 
могут ограничить. Как следует из протоко-
ла совещания в Минэкономики от 15 января 
(копия есть у 

”
Ъ“), участие иностранных ком-

паний в СП или консорциумах, идущих на 
конкурс (намечен на апрель), «целесообраз-
но» ограничить 50% минус одной акцией.

Из многочисленных претендентов на 
актив эта мера в первую очередь может 
коснуться UCL Holding Владимира Лиси-
на, которая планировала идти на конкурс 
с международным линейным оператором 
Mediterranean Shipping Company (см. 

”
Ъ“ 

от 7 ноября), а также партнерства француз-
ской CMA CGM с российским ООО «Лого-
пер», подконтрольным Александру Кахид-
зе (см. 

”
Ъ“ от 25 декабря). Кроме того, с ино-

странным партнером мог прийти РФПИ. 
Другие участники совещания, также счита-
ющиеся основными претендентами на ак-
тив — группа «Сумма» Зиявудина Магоме-
дова (владеет 25,07% «Трансконтейнера»), ГК 
«Дело» Сергея Шишкарева и Global Ports,— 

официально не заявляли о партнерстве с 
иностранцами. В Минэкономики на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В Минтрансе 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что в министерстве ничего не известно 
о предложении Минэкономики ограничить 
участие иностранного инвестора в привати-
зации «Трансконтейнера».

В UCL и РФПИ воздержались от коммен-
тариев. Гендиректор «Логопера» Юрий Лопу-
сов сообщил 

”
Ъ“, что после совещания ком-

пания не получала никакой официальной 
информации по ограничению иностран-
ной доли. «Мы не видим необходимым и не 
считаем нужным ограничивать компетент-
ного потенциального зарубежного претен-
дента такими условиями»,— подчеркнул 
топ-менеджер. Синергия от взаимодейст-
вия с международными морскими контей-
нерными линиями, такими как CMA CGM, 
MSC или Maersk, принесла бы гораздо боль-

ше плюсов для приватизированного опера-
тора, заключает господин Лопусов.

Источник, знакомый с ситуацией, не по-
нимает, чем объясняется позиция Минэко-
номики ограничить участие иностранцев в 
консорциумах. По сути, это противоречит 
поручению первого вице-премьера Игоря 
Шувалова о продаже пакета «Трансконтей-
нера» на открытых торгах синдикату, кон-
сорциуму, обладающему компетенциями и 
заинтересованному в развитии контейнер-
ных перевозок между Европой и Азией, под-
черкивает собеседник 

”
Ъ“. Другой источник, 

знакомый с ходом обсуждения этого вопро-
са в правительстве, рассказывает, что госпо-
дин Шувалов на совещании вновь подтвер-
дил свою позицию: продажа компании гло-
бальному игроку «без ограничений».

Константин Юминов из Райффайзенбан-
ка отмечает, что ограничение иностранного 

участия «не сюрприз — такой порог действу-
ет для большинства иностранных инвести-
ций в РФ». Вероятно, зарубежные компании 
готовы пойти на отсутствие контроля, пони-
мая, что это возможность купить ключевого 
игрока на рынке с готовой инфраструктурой 
и большой долей, считает эксперт. Господин 
Юминов не исключает, что в случае победы 
между соинвесторами может быть заключе-
но акционерное соглашение, которое рас-
ширит влияние иностранца в управлении 
оператором.

Также, согласно протоколу, ОАО РЖД 
должно обсудить варианты создания альтер-
нативного контейнерного перевозчика с по-
тенциальным покупателем «Трансконтейне-
ра» уже в первом квартале 2018 года. В моно-
полии отказались комментировать совеща-
ние, уточнив, что вопрос о создании альтер-
нативного перевозчика планово прорабаты-
вается с прошлого года. Ранее именно мо-
нополия настаивала на праве создания та-
кой структуры в случае продажи «Транскон-
тейнера», идею поддерживали ФАС и прави-
тельство. Вопрос создания альтернативного 
контейнерного оператора «достаточно спор-
ный», уверен Константин Юминов: государ-
ство и ОАО РЖД хотят извлечь максималь-
ную стоимость из продажи пакета, при этом 
покупатель должен иметь гарантии, что вся 
клиентская база не перейдет к новому опера-
тору ОАО РЖД. Логичнее было бы направить 
деньги от продажи оператора на расшивку 
БАМа и Транссиба, которые увеличили бы 
пропускную способность железнодорожной 
инфраструктуры, считает аналитик. По его 
словам, создание оператора без инфраструк-
туры может стоить от 10 млрд руб., а при стро-
ительстве терминалов сумма увеличивается 
кратно, как и сроки реализации проекта.

Анастасия Веденеева, 
Наталья Скорлыгина

Иностранцев ограничат 
в «Трансконтейнере»
Их доля в консорциумах, идущих на конкурс, не превысит 50% минус одна акция
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Российский рынок становится 
менее прозрачным, несмотря 
на все инициативы регуляторов. 
Эксперты полагают, что это свя-
зано со сворачиванием деятель-
ности российских компаний на 
международных рынках, а также 
с отказом от статуса публичного 
общества из-за регуляторной 
 нагрузки и санкций.

Достижение корпоративной про-
зрачности является мировым трен-
дом последних лет. Однако в России 
он не очень приживается. Количество 
компаний, стремящихся к достиже-
нию корпоративной прозрачности, 
из года в год снижается. Это следует из 
нового исследования специалистов 
Российской региональной сети по ин-
тегрированной отчетности (РРС).

Выборку для исследования соста-
вили 956 компаний, которые суммар-
но формируют 80% совокупного наци-
онального дохода,— участников рей-
тинга «Эксперт-600», а также не вошед-
ших в рейтинг листингованных и си-
стемообразующих компаний из 25 от-
раслей экономики. Согласно данным 
исследования, за три последних года 
прозрачных компаний на россий-
ском рынке стало меньше. Так, в 2015 
году не предоставляли публичной от-
четной информации о своей деятель-
ности менее 25% компаний из выбор-
ки, в 2016-м их доля приблизилась к 
50%, а в 2017 году достигла уже 57,5%. 
Значительный прирост непрозрач-
ных компаний связан с переходом в 
статус непубличной компании, ука-
зывается в исследовании. Получает-
ся, что идея 2014 года дать обществам 
право выбрать публичную либо непу-
бличную организационно-правовую 
форму существования в плане рас-
крытия информации оказалась не 
столь действенной, как предполага-
лось, отмечают авторы документа.

По словам директора по корпора-
тивному управлению Deloitte Олега 
Швыркова, сокращение количества 
ПАО может быть связано с увеличени-
ем регуляторной нагрузки. «Тренд 
можно отследить на примере измене-
ний в котировальных списках Мос-
ковской биржи первого и второго 
уровня. В 2017 году списки заметно 
сократились»,— говорит он. По его 
словам, во многом это нормальный 
процесс, связанный с повышением 
прозрачности, понятности рынка для 
инвесторов. Главный экономист «ПФ 

Капитал» Евгений Надоршин полага-
ет, что в этом процессе большое значе-
ние приобрела тема санкций. «Для 
тех, кто уже попал в санкционные 
списки, и для тех, кто этого пока толь-
ко опасается, стимул закрывать ин-
формацию о деятельности компании 
очень силен»,— отмечает господин 
Надоршин. По его словам, деклара-
ции государства о повышении про-

зрачности российского бизнеса обо-
рачиваются ужесточением регуля-
торных требований для обычных эко-
номических агентов (массы малых и 
средних компаний), что стимулирует 
и их уход из публичного пространст-
ва. Для системообразующих же ком-
паний, наоборот, делаются сущест-
венные послабления в раскрытии ин-
формации по различным основани-
ям, отмечает эксперт.

Количество раскрывающих отчет-
ную информацию исключительно в 
соответствии с требованиями Банка 
России также последовательно сокра-

щалось. В 2015 году доля таких компа-
ний превышала 40%, в 2016-м снизи-
лась до 25,4%, а в 2017 году — до 20,4% 
от общей выборки. Тех же, кто выра-
зил желание раскрываться полнее, 
чем того требует ЦБ, в процентном вы-
ражении также стало меньше — 15,4% 
в 2017-м по сравнению с 18,9% в 2015 
году. Сократилось также количество 
компаний, выпускающих отчеты 
только на иностранном языке,— до 
1,4% (3,5% в 2016-м, 10% в 2015 году). 
«Это свидетельствует об уходе с зару-
бежных рынков присутствия»,— по-
ясняется в исследовании.

Кроме того, отмечается в исследо-
вании, листингованные на Москов-
ской бирже компании не стремятся 
увеличивать прозрачность для инвес-
торов путем раскрытия информации 
по международным стандартам 
(Global Reporting Initiative, GRI). Так, 
доля российских компаний, выпуска-
ющих такую отчетность, за два года су-
щественно не изменилась (в 2017 году 
11,67% по сравнению с 11,51% годом 
ранее). Кроме того, менее 10% компа-
ний публикуют в отчетности инфор-
мацию, которая может быть призна-
на существенной (одно из требова-
ний стандарта GRI). Так, перечень су-
щественных тем в 2017 году публико-
вали лишь 8,6% листингованных ком-
паний (9,13% в 2016 году), описание 
процесса определения существенно-
сти содержалось в отчетах 4,67% ком-
паний (9,13% в 2016 году), вовлечение 
заинтересованных сторон в процесс 
определения существенности рас-
крыли лишь 4,28% выборки (по срав-
нению с 7,54% годом ранее). Отрица-
тельная динамика по этому показате-
лю наблюдается на фоне попыток ЦБ 
внедрить в раскрытие информации 
для эмитентов принцип существен-
ности с 2018 года.

Мария Сарычева

Раскрытие  
с оглядкой на санкции
Российские компании теряют прозрачностьЧастичная остановка работы 

правительства и всех госслужб 
США вынуждает инвесторов уве-
личивать долю защитных акти-
вов в своих портфелях. Суммар-
ные активы биржевых золотых 
фондов достигли 2250 тонн — 
максимального значения с мая 
2013 года. Спрос институцио-
нальных инвесторов, а также 
ослабление курса доллара под-
держивают рост котировок 
 золота.

Активы биржевых индексных фон-
дов, инвестирующих в золото, обнови-
ли многолетний максимум. Согласно 
последним данным агентства 
Bloomberg, в минувшую пятницу они 
выросли почти на 8 тонн и достигли 
2249 тонн. Это максимальное значение 
с 15 мая 2013 года. С начала года акти-
вы таких фондов выросли на 25 тонн, 
при этом только за последние три дня 
— на 22 тонны. Основной приток кли-
ентских средств пришелся на крупней-
ший в мире биржевой фонд SPDR Gold 
Trust, активы которого выросли за две 
недели на 9 тонн, до 846,5 тонн.

Инвесторы скупают драгоценный 
металл из-за политической напряжен-
ности в США, где в конце прошлой не-
дели впервые с 2013 года был объяв-
лен shutdown, что подразумевает ча-
стичную остановку работы правитель-
ства и всех госслужб из-за отсутствия 
финансирования. После того как ре-
спубликанцы не смогли набрать в Се-
нате США 60 голосов, необходимых 
для принятия нового бюджета, все фе-
деральные ведомства США должны те-
перь отправить многих своих сотруд-
ников в неоплачиваемый отпуск. Про-
должат работу только сотрудники кри-
тически важных ведомств, включая 

госслужащих, почтовых служащих, и 
организаций, деятельность которых 
не финансируется из бюджета. «Инве-
сторы осмысляют негативный новост-
ной поток из США, наращивая долю 
защитных активов в своих портфе-
лях»,— отмечает стратег по операци-
ям на товарно-сырьевых рынках 
Sberbank CIB Михаил Шейбе.

Поддерживают спрос на золото и 
опасения инвесторов относительно 
уровней, на которых торгуются риско-
вые активы. По данным агентства 
Bloomberg, с начала года основные 
мировые индексы выросли на 5–11%, 
некоторые из них, в частности россий-
ский индекс Московской биржи и 
американский индекс Dow Jones, под-
нялись до исторических максимумов. 
«Все чаще у инвесторов возникают 
мысли о том, что рынки вошли в позд-
нюю стадию роста, из чего следует, что 
стоит увеличивать долю защитных ак-
тивов, которые могут хорошо себя чув-
ствовать в условиях коррекции»,— от-
мечает директор по анализу финансо-
вых рынков и макроэкономики «Аль-
фа-Капитала» Владимир Брагин.

Высокий интерес со стороны про-
фессиональных инвесторов к драго-

ценному металлу положительно ска-
зывается на его стоимости. 15 января 
цена золота поднималась до макси-
мальной отметки с сентября прошло-
го года — $1344 за унцию. Вчера, по 
данным агентства Reuters, котировки 
закрепились возле отметки $1334 за 
унцию, прибавив с начала года 2,6%. «В 
настоящее время драгоценный ме-
талл торгуется как валюта, а не как сы-
рьевой товар. Поэтому динамика кур-
са доллара является основным драйве-
ром на рынке золота (с начала года 
доллар потерял к ведущим мировым 
валютам 1,5–3%)»,— отмечает анали-
тик рынка сырьевых товаров Julius 
Baer Карстен Менке.

Впрочем, аналитики осторожны 
относительно перспективы дальней-
шего роста цен на золото. По словам 
Карстена Менке, влияние остановки 
работы госорганов на золото во мно-
гом зависит от ее продолжительности 
и последствий для американской эко-
номики. «Мы прогнозируем рост кур-
са американской валюты, что застав-
ляет сохранять осторожный взгляд на 
рынок драгоценного металла»,— от-
мечает господин Менке.

Виталий Гайдаев

Золотой отпуск
В отсутствие американского бюджета  
инвесторы скупают драгоценный металл

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

• С 15 декабря 2017 года Промсвязь-
банк проходит процедуру финансово-
го оздоровления в фонде консолидации 
банковского сектора (ФКБС) ЦБ. 12 ян-
варя регулятор объявил об уменьше-
нии капитала банка до 1 руб., в ре-
зультате чего братья Ананьевы 
утратили доли в банке. Сейчас на ба-
зе ПСБ создается специализирован-
ный банк для осуществления опера-
ций по государственному оборонно-
му заказу и крупным государствен-
ным контрактам с целью защиты 
других банков от западных санкций 
(см. 

”
Ъ“ от 19 января).

Санация ПСБ стала неприятным 
сюрпризом для держателей нот. Хотя 
реальный дефолт по бумагам еще не 
наступил, в январе должна была быть 
выплата купона по одному из выпу-
сков CLN, но средства на счета клиен-
тов не поступили — это технический 
дефолт. Однако, по словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, в ПСБ 

уже поступил целый ряд писем от дер-
жателей CLN, которых в банке адресо-
вали «по всем вопросам» к господам 
Ананьевым. «Юридически Пром-
связьбанк выступал лишь агентом, и 
никакие выплаты по кредитным но-
там осуществлять не обязан, как и ра-

ботать с претензиями их держате-
лей,— сказал 

”
Ъ“ один из сотрудни-

ков Промсвязьбанка.— Не застрахо-
ваны эти деньги и государством, под 
страховку 1,4 млн руб. попадают толь-
ко средства, размещенные на счетах в 
банках». Алексей Ананьев передал че-
рез своего представителя, что не ком-
ментирует ситуацию. С Дмитрием 
Ананьевым связаться не удалось. В 
ЦБ, который теперь является собст-
венником ПСБ, на запрос 

”
Ъ“ не отве-

тили. В пресс-службе банка отказа-
лись от комментариев.

Ситуация с кредитными нотами в 
ПСБ во многом напоминает историю 
банка «Траст». Кредитные ноты аффи-
лированной офшорной компании 
«Траст» также предлагал состоятель-
ным клиентам как альтернативу ва-
лютным депозитам. Обеспечением 
по нотам служили субординирован-
ные кредиты компании эмитента 
банку «Траст», которые были списаны 
после решения о его санации в 2015 
году. На тот момент банк успел про-
дать ноты на сумму около 20 млрд руб. 
Держатели нот «Траста» уже несколько 
лет пытаются добиться возврата 
средств в судах, но пока их успехи не 
слишком впечатляют. Несколько 
исков, выигранных клиентами «Тра-
ста» в регионах, Верховный суд в 

прошлом году направил на новое рас-
смотрение в Басманный суд Москвы. 
И он уже отказал в удовлетворении 
требований нескольким истцам.

По мнению экспертов, шансы у 
держателей нот компании бывших 
собственников ПСБ ненамного вы-
ше, чем клиентов «Траста». Безуслов-
но, нельзя исключать вариант, что га-
ранты выполнят обязательства перед 
держателями бумаг, даже если банк 
от них отказывается. «Такое теорети-
чески возможно, однако, когда заду-
мывалась схема с нотами, вряд ли бе-
нефициары банка подозревали, как 
повернется ситуация, и, соответст-
венно, предусматривали на это сред-
ства,— рассуждает партнер москов-
ской коллегии адвокатов 

”
Ионцев, 

Ляховский и партнеры“ Игорь Ду-
бов.— Если обязательства не будут ис-
полнены, к гарантам возможно 
предъявить иски». По мнению совет-
ника Saveliev, Batanov & Partners Ра-
дика Лотфуллина, у клиентов ПСБ 
есть основания бороться, подав иски 
в первую очередь к самому банку. 
«Можно пытаться доказать, что банк, 
предлагая ноты, прикрывал этим до-
говор банковского вклада, а также не 
уведомлял обо всех возможных ри-
сках»,— заключил юрист.

Юлия Полякова

Братья Ананьевы сыграли по нотам

Требования популярной среди 
граждан программы льготного 
автокредитования требуют кор-
ректировки, считают банкиры. 
Особенную проблему, по их мне-
нию, создает строго установлен-
ный короткий срок кредита — 
не более 36 месяцев для креди-
тов 2015–2017 годов. Из-за огра-
ничения по срокам реструкту-
рировать такие кредиты банки 
не могут, хотя потребность есть. 
Рефинансирование же на усло-
виях, сопоставимых с госпро-
граммой, убыточно для банка, 
а на рыночных условиях — 
 непосильно для заемщика.

Вчера Ассоциация российских 
банков (АРБ) опубликовала письмо 
министру промышленности и торгов-
ли Денису Мантурову с просьбой рас-
смотреть внесение изменений в про-
ект постановления, регулирующего 
предоставление субсидий банкам на 
возмещение выпадающих доходов 
по льготным автокредитам. Важной 
проблемой является срок кредита в 
рамках программы, который в 2015–
2017 годах не мог превышать 36 меся-
цев (с 2018 увеличен до 60 месяцев), 
считают в АРБ. «Ограничение по сро-
ку действия кредитного договора 
предполагает достаточно высокие 
размеры платежей в погашение вы-
данного кредита,— отмечается в 
письме.— Возможность продления 
либо изменения срока действия дого-
вора не предусмотрена, поэтому сто-
роны договора потребительского кре-
дита, выданного на приобретение ав-
томобиля, не вправе увеличить пери-
од кредитования с целью снижения 
ежемесячных платежей, например, в 
случае ухудшения финансового поло-
жения заемщика».

Таким образом, по льготным авто-
кредитам возможность реструктури-
зации не предусмотрена. Всего за 
2015–2017 годы было выдано более 
1 млн льготных автокредитов 
(243,2 тыс.— в 2015 году, 324 тыс.— в 
2016 году, данные за 2017 год предва-
рительные). В 2015 году максималь-
ная стоимость автомобиля по госпро-
грамме составляла 1 млн руб., в 2016 
году — 1,15 млн руб., в 2017 году — 
1,45 млн руб. Учитывая невозмож-
ность реструктуризации выданных в 
рамках госпрограммы кредитов, бан-
ки вынуждены прибегать к реализа-
ции заложенного автомобиля, в том 
числе в судебном порядке, отмечает-
ся в обращении. Ассоциация считает 
целесообразным внести изменения, 
предусматривающие, что по согласо-
ванию сторон условия кредитования 
(в том числе срок кредитования, раз-
мер процентной ставки и т. п.) могут 
быть изменены. При этом после вне-
сения указанных изменений в кре-
дитный договор субсидии выплачи-
ваться не будут. В Минпромторге не 
ответили на запрос 

”
Ъ“ относительно 

обращения АРБ 
Как пояснили 

”
Ъ“ в АРБ, письмо 

составлено на основании обращений 
банков. Однако раскрыть названия 
банков, указавших на подобную про-
блему, там отказались. В крупных 
банках считают, что проблему можно 
решить и без поправок. «Требования 
госпрограммы не мешают ни банку, 
ни клиенту реструктурировать его 
кредит,— сообщили в пресс-службе 
ВТБ.— Если заемщик готов отказать-
ся от поддержки в виде компенсации 
процентной ставки, он может увели-
чить срок кредита и снизить для себя 
ежемесячный платеж». В этом случае 
заемщик продолжает обслуживать 

кредит по условиям действующей в 
банке программы реструктуриза-
ции, уточнили там. По словам руко-
водителя розничного блока Юникре-
дитбанка Ивана Матвеева, у них не 
было случаев, когда клиент не мог 
выплачивать кредит, а банк ничем не 
смог ему помочь. «Банк может найти 
способ решить данный вопрос,— от-
мечает он.— Например, клиенту мо-
жет быть предложено рефинансиро-
вать этот кредит, если платежи по не-
му стали неподъемными, за счет дру-
гого, с большим сроком и меньшими 
платежами».

Впрочем, такая помощь чревата 
для заемщика дополнительными 
расходами. В 2017 году по програм-
ме льготного автокредитования го-
сударство субсидировало 6,7 п.п. ры-
ночной ставки банка. Согласно дан-
ным ЦБ, среднерыночная полная 
стоимость автокредита (ПСК) на но-
вый автомобиль в третьем квартале 
2017 года (более поздние данные не-
доступны) составляла 13,7% годовых. 
Таким образом, в среднем льготный 
автокредит обходился заемщикам в 
7% годовых. При этом минимальный 
уровень ПСК по кредитам на рефи-
нансирование на срок более года со-
ставляют 16,6% годовых. «Рефинан-
сирование с увеличением срока и 
ставки приведет к существенной 
итоговой переплате,— отмечает ге-
неральный директор Frank RG Юрий 
Грибанов.— Тем более что проблем-
ный заемщик не может рассчиты-
вать на минимальную процентную 
ставку». При этом, по его словам, ве-
лика вероятность того, что человек, 
попавший в сложную финансовую 
ситуацию, в итоге не сможет обслу-
живать такой кредит.

Светлана Самусева

Льготы не уложились в сроки
Банкиры просят удлинить программные автокредиты

Мы выступаем за то, 
чтобы информация 

публичным обществом 
раскрывалась публично, 

объем информации при этом 
может быть увеличен

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, 14 июля 2016 года,  

в интервью агентству «Интерфакс»
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Рекорды экспорта газа в даль
нее зарубежье в январе 2017 го
да сейчас обернулись для «Газ
прома» снижением показате
лей. На фоне высокой базы по
ставки за рубеж в первые 20 
дней января упали на 14%. Ос
новной причиной стала теплая 
погода в Европе, которая при
тормозила импорт и отбор газа 
из местных подземных храни
лищ. «Газпром» предпочел со
кращать прокачку через самое 
дорогое направление — через 
Украину, где транзит упал  
почти на 2 млрд кубометров.

Экспорт газа в Европу (без учета по-
ставок в Турцию по Blue Stream) с 1 по 
20 января снизился на 14% по сравне-
нию с тем же периодом 2017 года, до 
10,1 млрд кубометров, сообщил 
«Прайм» со ссылкой на данные «Газ-
прома». Исходя из показателей евро-
пейских газотранспортных операто-
ров, поставки начали падать с первых 
дней года. По расчетам «Интерфакса», 
за первые десять дней экспорт был на 
10% ниже рекордов прошлого января, 
когда объемы поставок подскочили 
на 26%. Но пока показатели выше пре-
дыдущих лет (кроме 2014 года, когда 
экспорт был примерно на уровне на-
чала этого года).

Сокращение поставок к 20 янва-
ря пришлось в основном на наибо-
лее дорогое украинское направле-
ние: транзит через страну упал за 
первые три недели на 27%, до 4,3 мл-

рд кубометров (5,9 млрд кубометров 
годом ранее). В то же время постав-
ки по другим экспортным газопро-
водам — Nord Stream и Ямал—Евро-
па — сохраняются на максималь-
ном уровне, как и в прошлом году,— 

5,8 млрд кубометров. В «Газпроме» 
ситуацию не комментируют.

На рынке считают такое очевид-
ное проседание поставок следствием 
высокой базы прошлого года. Январь 
2017 года стал для «Газпрома» макси-
мальным по поставкам — 19,1 млрд 
кубометров газа. 19 декабря 2017 года 
был обновлен рекорд пика суточных 
поставок — 640 млн кубометров. И те-
перь фактического снижения к обыч-
ным уровням поставок в начале года 
не отмечается, говорит источник 

”
Ъ“. 

Андрей Полищук из Райффайзенбан-
ка поясняет, что помимо рекордов 
прошлого года есть два традицион-
ных фактора, которые сейчас играют 
не на руку «Газпрому»: довольно мяг-
кая погода в Европе и выросшая цена 
поставок. За прошлый год цена рос-
сийского сырья увеличилась на 
13,6%, до $225 за тысячу кубометров в 
декабре 2017 года. Поэтому, отмечает 
эксперт, в Европе перестали закупать 
газ впрок, как спешили делать в пери-
од низких цен. Но, считает он, у «Газ-
прома» есть шанс, что в 2018 году по-
ставки будут, может быть, не выше 
прошлогоднего показателя, но при-
мерно на том же уровне.

В прошлом году «Газпром» поста-
вил исторический рекорд экспорта в 
дальнее зарубежье: поставки выро-

сли на 8,1%, до 193,9 млрд кубоме-
тров. Максимальные объемы зафик-
сированы почти на всех крупней-
ших европейских рынках. Так, ре-
кордный объем газа ушел в Герма-
нию — 53,4 млрд кубометров (рост 
на 7,1%), исторический максимум 
был в Австрии, где закупка выросла 
на 40%, до 8,5 млрд кубометров, и Ни-
дерландах — 4,6 млрд кубометров 
(рост на 9,7%). Еще один рекорд «Газ-
пром» поставил в Дании: рост на 1,9% 
к максимальному показателю 2016 
года, до 1,75 млрд кубометров.

В свою очередь, замглавы Фонда 
национальной энергетической без-
опасности Алексей Гривач считает, 
что с такой зимой, как сейчас, мало-
вероятно, что «Газпром» сможет удер-
жать высокие уровни экспорта в 
2018 году. «Но даже с такими погод-
ными режимами, ростом цен на газ 
почти на 20% по долгосрочным кон-
трактам поставки «Газпрома» в Евро-
пу за первые три недели года снизи-
лись всего на 16% с очень высокого 
уровня января 2017 года»,— замеча-
ет он. Он напоминает, что по отноше-
нию к первым трем неделям 2016 го-
да, когда был поставлен экспортный 
рекорд в 179 млрд кубометров, сей-
час рост составляет 17%.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» съезжает с высокой базы
Экспорт в Европу начал падать

Как стало известно 
”
Ъ“, хол

динг «Аэропорты регионов» 
группы «Ренова» получил 
20% акций аэропорта Сургута. 
До сих пор основным претен
дентом на аэропорт с пассажи
ропотоком 1,7 млн человек 
в год считался «Новапорт» Ро
мана Троценко, и в холдинге 
досих пор не отказываются 
отэтой идеи. Но в «Аэропортах 
регионов» уже планируют да
леко вперед, собираясь постро
ить в Сургуте новый терминал 
и развивать другие аэропорты 
региона.

О том, что «Аэропорты регионов» 
(входит в группу «Ренова» Виктора 
Вексельберга) приобрели 20% аэро-
порта Сургута, 

”
Ъ“ рассказал генди-

ректор холдинга Евгений Чуднов-
ский. Доля выкуплена у частных 
лиц, сделка закрыта в конце 2017 го-
да, ее сумма не раскрывается. Госпо-
дин Чудновский добавил, что «у вла-
стей региона есть реальный запрос 
на улучшение качества перевозок и 
изменения авиационной инфра-
структуры округа». Поэтому «Аэро-
порты регионов» рассматривают 
возможность строительства нового 
терминального комплекса в аэро-
порту Сургута и заинтересованы 
участвовать «в комплексном разви-
тии аэропортовой составляющей 
ХМАО». На территории округа сей-
час работают девять аэропортов, две 
посадочные площадки и более 80 
вертолетных площадок. Три между-
народных аэропорта в Сургуте, Ниж-
невартовске и Ханты-Мансийске 
обеспечивают более 80% всех пасса-
жирских и грузовых авиаперевозок.

• Аэропорт Сургута — крупней-
ший в ХМАО, по итогам 2017 
 года его пассажиропоток вырос 
на 15,7%, до 1,7 млн человек. Около 
20 авиакомпаний выполняют из аэ-
ропорта рейсы по более чем 100 на-
правлениям. Крупнейший перевоз-
чик Utair, на которого приходится 
50,3% пассажиропотока 2017 года. 
Выручка аэропорта в 2017 году — 
3,3 млрд руб., чистая прибыль — 
48,5 млн руб.
Однако структура собственности 

аэропорта Сургута остается запу-
танной, и расклад сил в его капита-
ле до конца непонятен. На конец 
2017 года владельцами ОАО «Аэро-
порт Сургут», по данным «СПАРК-
Интерфакса», были тюменское ООО 
«Солар» и ООО «Валенто» из Москов-
ской области (по 24%, бенефициары 
— кипрские офшоры), еще 15% у не-
названного гражданина РФ, 8% у 
Utair, по 5% у «Когалымавиа» и ООО 
«Газпром Трансгаз Сургут».

Еще 19% акций раньше принад-
лежало ДИЗО администрации Сур-
гута, который ликвидирован в фев-
рале 2016 года. Кому передан пакет, 
не раскрывалось, сам «Аэропорт 
Сургут» последний раз публиковал 
отчетность за 2015 год. При этом, 
как следует из данных kartoteka.ru, 

«Валенто» также владеет 25% акций 
тюменского аэропорта Рощино, ко-
торый официально полностью 
контролирует «Новапорт» Романа 
Троценко, и с декабря 2017 года на-
ходится в процессе ликвидации 
(долго ее учредителем была кипр-
ская Adalenta Holding, с января 
2017 года — Виталий Шпортенко).

Именно «Новапорт» до сих пор 
считался самым вероятным потен-
циальным инвестором аэропорта 
Сургута. В середине 2017 года влас-
ти ХМАО говорили, что ведут пере-
говоры о передаче части акций 
именно «Новапорту». Впрочем, чи-
новники обещали провести «все-
стороннюю экспертизу», поскольку 
«важно, чтобы новый игрок не на-
чал формировать несправедливую 
тарифную политику воздушных пе-
ревозок в округе». Сейчас в «Нова-
порте» лишь говорят, что «по Сургу-
ту нет решения».

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, отмечает, что авиаперевозки в 
регионе постоянно поддерживаются 
за счет федеральных и региональ-
ных субсидий: «Понятно, что в гла-
зах инвестора это солидная поддер-
жка развития аэропортового проек-
та». По данным уральского информа-
гентства Znak, ежегодно на полеты в 
регионе региональные власти выде-
ляют Utair из бюджета от 500 млн 
руб. На прошлой неделе губернатор 
ХМАО Наталья Комарова сообщила, 
что Utair представит в марте 2018 го-
да план развития авиаперевозок в 
округе, который она же прошлой 
осенью поручила подготовить.

В Росавиации 
”
Ъ“ сообщили, что 

полеты в Сургут выполняются в 
рамках постановления о развитии 
региональной маршрутной сети. В 
2017 год по субсидиям в Сургут ле-
тали «ЮВТ Аэро», Nordstar и S7, вы-
полняя рейсы из Казани, Бугульмы, 
Красноярска, Новосибирска, Но-
рильска и Перми. По итогам 2017 
года размер федеральных субсидий 
составил 357,3 млн руб. В начале 
2018 года полеты в Сургут субсиди-
руются из Казани, Красноярска и 
Перми, рейсы выполняют «ЮВТ Аэ-
ро», Nordstar и «Руслайн». Но сейчас 
финансирование составляет менее 
122 млн руб., уточнили в ведомстве.

Исполнительный директор 
«Авиапорта» Олег Пантелеев пояс-
няет, что аэропорт Сургута — «важ-
ный транспортный узел нефтедо-
бывающего региона с хорошей пер-
спективой роста пассажиропото-
ка». В нынешнем виде, добавляет 
эксперт, инфраструктура явно уста-
рела и недостаточна, особенно для 
обслуживания международных 
рейсов. В то же время, отмечает го-
сподин Пантелеев, пакет в 20% — 
это, по сути, заявление о намерени-
ях, только контрольный пакет по-
зволит полноценно влиять на раз-
витие аэропорта.

Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева

«Ренова»  
заходит на посадку  
в Сургуте
«Аэропорты регионов»  
купили долю в аэропорту города

Уведомление пришло даже в «Орг-
хим» в 400 км от города. Там 

”
Ъ“ со-

общили, что «отрицательно относят-
ся к идее поголовной остановки 
опасных производств области, осо-
бенно тех, которые находятся на 
большом удалении от объектов чем-
пионата мира». 

В минпроме Нижегородской обла-
сти уточнили, что в регионе 135 пред-
приятий с опасными производства-
ми. В УФСБ по области подчеркивают, 
что «никого не закрывают»: «Идет ра-
бочая переписка с руководителями 
юрлиц: они сами определяют режим 
работы опасных производств». В ФСБ 
РФ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Останавливаются предприятия в 
Ростовской области: такое предписа-
ние от УФСБ получили в ОАО «Эм-
пилс», выпускающем лакокрасочную 
продукцию. Получение письма 

”
Ъ“ 

подтвердили в одной из компаний 
Мордовии, пояснив, что уже напра-
вили в УФСБ мотивированный ответ, 
почему предприятие нельзя остано-
вить: на нем работает более тысячи 
человек и остановка ухудшит эконо-
мическую ситуацию и в компании, и 
в регионе. На другом саранском заво-
де полагают, что лучше, если люди бу-
дут заняты работой, «вместо того что-
бы болтаться по городу без дела, недо-
вольные тем, что их отправили в от-
пуска без денег». В УФСБ по Мордо-
вии 

”
Ъ“ сообщили, что список опас-

ных предприятий еще не сформиро-
ван управлением Ростехнадзора.

На этом фоне выделяется Петер-
бург, где закрытия предприятий не 
ожидают. Глава городского комитета 
по промышленной политике Мак-
сим Мейксин сообщил 

”
Ъ“, что «во 

исполнение указа президента были 
изданы как открытые, так и закры-
тые документы, в соответствии с ко-
торыми субъекты федерации опре-
деляли список опасных произ-
водств, которые должны быть прио-
становлены». В Петербурге ни одно 
производство под эти критерии не 
попадает, заверил чиновник: «Мы 
очень аккуратно проработали этот 
вопрос к Кубку конфедераций, ни од-
но производство остановлено не бы-
ло». Для ЧМ, по его словам, критерии 

жестче, но и на этот период ни одно 
предприятие не остановят.

В «Росатоме» и «Росэнергоатоме» 
(владеет АЭС) от комментариев отка-
зались. Источник 

”
Ъ“ отмечает, что в 

регионах ЧМ-2018 находятся две АЭС 
— Белоярская в Свердловской обла-
сти и Ростовская (Ленинградская 
формально в Ленобласти). По его сло-
вам, одна из АЭС письмо управления 
Ростехнадзора об остановке получи-
ла, по второй оно ожидается. Собесед-
ник 

”
Ъ“ уверен, что на практике оста-

новки не будет: нельзя отключить 
ключевую генерацию без рисков для 
энергосистемы. Но представителям 
госкорпорации придется на межве-
домственной комиссии обосновать 
это, гарантировав максимальное уси-
ление мер безопасности. Такой ре-
жим, уточнил источник 

”
Ъ“, уже был 

задействован в ходе Кубка конфеде-
раций. Другой собеседник 

”
Ъ“ на 

энергорынке полагает, что и другие 
крупные электростанции выключать 
не придется, но нужно будет «напра-
вить в штаб бумагу, обосновав невоз-
можность остановки».

Потенциально остановка может за-
тронуть заводы «ВСМПО-Ависма», НЛ-
МК, РМК, ТМК и УГМК в Свердловской 
области (у ТМК также в Волгоградской 
и Ростовской областях), ОМК в Ниже-
городской области и Татарстане, вол-
гоградский «Красный Октябрь», са-
марский завод «Арконик СМЗ» (вхо-
дит в американскую Arco nic), «Мо-
скокс» «Мечела». Три источника 

”
Ъ“ го-

ворят, что их компании получали об-
ращения «из надзорных органов».

В ОМК также подтвердили, что 
Выксунский метзавод «получил по-
становление правительства о введе-
нии усиленных мер безопасности». 
«На период ЧМ на ВМЗ будут времен-
но прекращены операции, связан-
ные с повышенной опасностью и пе-
речисленные в постановлении, раз-
работаны дополнительные меро-
приятия по безопасности»,— пояс-
няют в ОМК, обещая, что «на деятель-
ность предприятия это существенно 
не повлияет».

Однако добиться этого смогут не 
все. В «Арконик СМЗ» 

”
Ъ“ сообщили, 

что «многие процессы непрерывны 
и остановка может повлечь серьез-
ные финансовые потери и репута-

ционные риски». Компания обсу-
ждает регламент работы с минпро-
мом Самарской области.

Внесет ЧМ коррективы и в работу 
ряда предприятий «Ростеха». «Это 
связано с логистическими сложно-
стями, ограничениями на переме-
щение, разгрузку и погрузку продук-
ции, сырья и так далее, которые бу-
дут введены,— пояснили в госкор-
порации.— Мы прорабатываем это 
заранее, чтобы минимизировать не-
удобства. В некоторых случаях будут 
пересмотрены производственные 
циклы, закрытие предприятий не 
планируется». В «Роскосмосе» распо-
ряжение тоже «получено и принято 
к исполнению», предприятия хол-
динга в городах проведения ЧМ под-
готовили планы с компенсационны-
ми мероприятиями для предостав-
ления в ФСБ.

Ниже вероятности 
авиакатастрофы
В целом участники рынка и экспер-
ты сходятся во мнении, что реальная 
остановка заводов маловероятна: 
при непрерывном процессе произ-
водства она может нести больше ри-
сков, чем обычная деятельность.

Глава Rupec Андрей Костин отме-
чает, что, «видимо, предполагается за 
счет остановки заводов снизить веро-
ятность техногенных аварий на пе-
риод ЧМ, но она и так крайне низка: 
с большей вероятностью в этой зоне 
может произойти авиакатастрофа». 
Если отдельные химпроизводства 
остановить, это «обернется колос-
сальными затратами для предприя-
тий и большими потерями для эко-
номики в целом», считает эксперт. 
«Останавливать производства непре-
рывного цикла безумно дорого, даже 
день простоя дает миллионы рублей 
убытка. А длительная остановка не-
скольких предприятий буквально за-
валит статистику во всей стране»,— 
говорит эксперт. Он отмечает, что за-
воды могут сдвинуть плановые ре-
монты на сроки остановки, но в сег-
ментах с малым числом производи-
телей на некоторые виды продукции 
(например, на ПВХ в случае останов-
ки «Русвинила» или на топливо в цен-
тре РФ при остановке НОРСИ) цены 
гарантированно подскочат.

Формально под ограничения мо-
жет попасть крупный Московский 
НПЗ (в «Газпром нефти», которой он 
принадлежит, ситуацию не коммен-
тируют). Михаил Турукалов из «Ана-
литики товарных рынков» считает, 
что при закрытии НПЗ на месяц «ни-
чего серьезного не произойдет, если 
у рынка будет время к этому подгото-
виться и запастись товаром». Но, по 
его мнению, остальным НПЗ придет-
ся работать «на полную катушку».

При этом эксперты видят риски 
проблем промышленников, несмо-
тря на наличие формального пути 
урегулирования ситуации без остано-
вок. «Хотя в правительстве поясняют, 
что окончательное решение за опер-
штабами, это не гарантирует от пере-
гибов: кто захочет брать на себя лиш-
нюю ответственность»,— подчеркива-
ют в ассоциации РИСКОМ. Оптималь-
ное решение, по мнению ее предста-
вителей — взвешенно подойти к рабо-
те объектов 1-го и 2-го классов опасно-
сти, провести дополнительные про-
верки, оценить риски, отказавшись от 
идеи реальных остановок.

Александра Викулова,  
Роман Кряжев,  
Нижний Новгород;  
Никита Королев,  
РостовнаДону;  
Елена Большакова,  
СанктПетербург;  
Александр Гмырин,  
Калининград;  
Яна Циноева,  
Владимир Дзагуто,  
Ольга Мордюшенко,  
Анатолий Джумайло,  
Дмитрий Козлов,  
Александра Джорджевич,  
Наталья Скорлыгина

На трибунах становится чище
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Кто-то может мечтать 
о мире без ископаемого 

топлива к 2100  
или 2150 году,  

но это точно не произойдет 
в ближайшие 40–50 лет

— Патрик Пуянне,
глава Total, в интервью 

”
Ъ“  

17 июля 2015 года

Ц И Т А Т А
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деловые новости
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Кассовые сборы формата IMAX 
в России за 2017 год выросли 
на 16% против 10% у кинопрока-
та в целом, впервые достигнув 
2 млрд руб. В компании объяс-
няют это, в том числе, сработав-
шей ставкой на локальный кон-
тент: в IMAX вышло сразу три 
российских фильма — столько 
же, сколько за все предыдущее 
время. Больше локальных кар-
тин снимают только для Китая.

Фильмы, выпущенные в формате 
IMAX, по итогам 2017 года собрали в 
России 2,072 млрд руб., что на 16% 
больше, чем годом ранее, рассказал 

”
Ъ“ представитель корпорации. Об-

щая аудитория залов IMAX в России 
выросла на 19%, до 4,3 млн зрителей, 
это наиболее высокие темпы роста за 
последние четыре года. За год IMAX от-
крыла здесь три новых зала, их число 
достигло 50. Рост обеспечен не столь-
ко открытием новых залов, сколько 
тем, что их средняя заполняемость вы-
росла на 12%, объясняют в компании. 
Глобальную выручку (в основном со-
стоит из платежей кинотеатров за обо-
рудование в залах и торговую марку) 
IMAX последний раз раскрывала за 
три квартала 2017 года: $255 млн, в 

том числе $7,5 млн в России и СНГ. По 
числу экранов Россия остается треть-
ей страной для компании.

Сборы IMAX в России росли быст-
рее рынка. По данным «Бюллетеня 
кинопрокатчика», прошлый год стал 
рекордным для современного отече-
ственного кинопроката. Российские 

кинотеатры показали 505 картин, 
которые собрали 53,8 млрд руб.— на 
9,7% больше, чем годом ранее. За год 
они продали 214,7 млн билетов (рост 
на 10,3%).

Результаты подобных форматов 
очень зависят от качества контента, 
говорят собеседники 

”
Ъ“ в кинотеа-

трах. 2017 год в этом смысле был 
удачным: состоялась одна из самых 

успешных для IMAX премьер — «Тор: 
Рагнарек». Его сборы в IMAX состави-
ли 216,58 млн руб. «Стражи Галакти-
ки. Часть 2» собрали в этом формате 
150,36 млн руб., «Пираты Карибско-
го моря: Мертвецы не рассказывают 
сказки» — 149,84 млн руб. «Рост IMAX 
в 2017 году мы связываем прежде 
всего с репертуаром»,— подтвержда-
ет представитель объединенной ки-
носети «Синема Парка» и «Формулы 
кино» Александра Артамонова.

Высоким сборам помог и интерес 
к российским фильмам, к которым 
зрители стали относиться с большим 
доверием, добавляет директор по 
маркетингу в России и СНГ Ольга 
Пильникова. Компания сделала 
ставку на локальный контент, что 
сказалось на доходах. За 15 лет при-
сутствия IMAX в России в этот фор-
мат конвертировано шесть фильмов, 
три из них — в 2017 году: «Легенда о 
Коловрате» (сборы в IMAX — 36,5 млн 
руб.), «Притяжение» (95,4 млн руб.) и 
«Салют-7» (66,9 млн руб.). Больше все-
го локального контента IMAX делает 
для Китая: в 2017 году там вышло 14 
местных фильмов в этом формате, 
еще один фильм был сделан для Ки-
тая и Японии и два — только для Япо-

нии. Всего за 2017 год в IMAX вышло 
66 фильмов для разных территорий.

2016 год, напротив, не был удач-
ным для IMAX — сборы выросли все-
го на 1% против 12% у всего кинопро-
ката, посещаемость — на 6% против 
13% у всего рынка. В компании это 
объясняли тем, что количество обыч-
ных экранов росло быстрее, чем 
IMAX, а многие кинотеатры снижали 
цены на билеты в этом формате, что-
бы сделать его доступнее. Более ак-
тивное увеличение сборов в России, 
чем сейчас, IMAX демонстрировал с 
2007 по 2013 год, когда активно от-
крывал новые залы. Но начавшийся в 
2014 году кризис сказался на посеща-
емости кинотеатров, и рост количест-
ва посетителей в тот год составил 10% 
против 25% до кризиса. В 2015 году 
рост количества зрителей IMAX-залов 
составлял всего 3%. Сейчас можно го-
ворить о возвращении к докризис-
ным показателям, констатирует 
представитель корпорации: количе-
ство и качество контента, адаптиро-
ванного под IMAX, растет, а кинотеа-
тры стали «более аккуратно формиро-
вать ценовую политику», что повлия-
ло на приток зрителей в залы.

Анна Афанасьева

Российское кино вписалось в большой экран
Кассовые сборы IMAX росли быстрее рынка

Предложения были раскритикова-
ны как участниками рынка и экспер-
тами, так и другими министерствами. 
Определение точек обмена трафиком 
«настолько широко, что под него по-
падают все операторы связи», а это 
могло лишить их возможности иметь 
иностранных акционеров с долей бо-
лее 20%, следовало из письма МТС, 
«МегаФона», «Вымпелкома» и Tele2 
Николаю Никифорову в октябре. Опе-
раторы также спорили с утверждени-
ем Минкомсвязи о том, что более 60% 
интернет-трафика российских поль-
зователей проходит так называемые 
петли за рубежом, что делает его дося-
гаемым для иностранных спецслужб. 
Пропуск трафика по зарубежным 
маршрутам обходится дорого, поэто-
му через зарубежные петли в реально-
сти проходит не более 1% общего тра-
фика федеральных сотовых операто-
ров, настаивали они.

Отрицательное заключение на 
проект представило Минэкономики, 
поправки не поддержал и Минфин 
«из-за неясности механизма финансо-
вого обеспечения его реализации». 
«Серьезные замечания» имелись у 
Минюста и ФСБ, следует из материа-
лов Минкомсвязи. Процедура повтор-
ного согласования уже запущена: 
проект направили в Минобороны, 
Минфин и Минюст и планируют вне-
сти в Госдуму до 1 апреля 2018 года.

Как следует из новой версии зако-
нопроекта, имеющейся в распоряже-
нии 

”
Ъ“, в нем было уточнено понятие 

точки обмена трафиком — теперь это 
«пункт обмена трафиком». Уточнения 
в итоге позволили отделить операто-
ров от владельцев пунктов обмена тра-
фиком, пояснил 

”
Ъ“ представитель 

МТС. Поправки теперь говорят об ог-
раничении иностранного участия до-
лей в 20% в «значимых пунктах обмена 
трафиком». Под это определение по-
падает лишь центр обмена трафиком 
MSK IX, подконтрольный структурам 
«Ростелекома», уверены собеседники 

”
Ъ“ в отрасли связи. В MSK IX нет ино-

странного капитала, сообщил 
”
Ъ“ 

представитель компании. Критерии 
отнесения к значимым пунктам обме-
на трафиком, согласно законопроек-
ту, будут определены правительством, 
уточнили вчера в Минкомсвязи.

Основные обязательства, которые 
накладывает на операторов законо-

проект,— наполнять создаваемую 
ГИС «Связь» техническими данными, 
уточняет источник 

”
Ъ“ в одном из 

крупных операторов. При этом требо-
вание по пропуску трафика только че-
рез пункты обмена из госреестра с 
операторов снято, подтверждают 
опрошенные 

”
Ъ“ собеседники в опе-

раторах связи. «По сравнению с пер-
воначальной версией законопроект 
претерпел значительные изменения. 
Были учтены правки и замечания 
операторов связи. Мы готовы к даль-
нейшему конструктивному диалогу с 

регулятором для прояснения остав-
шихся вопросов»,— сообщили в 
пресс-службе «МегаФона». В случае 
принятия поправок без изменений, 
разногласия операторов с Минком-
связью будут сняты, подтвердили в 
МТС. В «Вымпелкоме» и Tele2 от ком-
ментариев отказались, в «Ростелеко-
ме» не ответили на запрос.

Впрочем, риск ограничения ино-
странного участия все же может затро-
нуть других игроков рынка обмена 
трафиком,— например, площадку 
«Евразия Пиринг», построенную на 
базе дата-центра британской IX-
cellerate. «Стартап 

”
Евразия Пиринг“ с 

точки зрения законопроекта не явля-
ется значимой площадкой, но по ме-
ре роста рынка и бизнеса мы не 
исключаем рисков ограничения ино-
странного участия»,— подтвердил со-
беседник, близкий к IXcellerate.

Владислав Новый,  
Елена Киселева,  
Юлия Тишина

Операторам не исправят 
юрисдикцию
с1

Китайский производитель бытовой техники 
и электроники Hisense, договорившийся в 
конце 2017 года о покупке у Toshiba бизнеса 
по выпуску телевизоров, начинает прямые 
продажи своей продукции на российском 
рынке. Решение принято в преддверии чем-
пионата мира по футболу, одним из спонсо-
ров которого является Hisense. Мероприя-
тие, по мнению ритейлеров, может подстег-
нуть продажу телевизоров.

О том, что Hisense собирается в этом году начать 
прямые продажи в России, 

”
Ъ“ рассказали в самой 

компании. В июне 2017 года, согласно данным 
Kartoteka.ru, она зарегистрировала в Москве дочер-
нее ООО «Айсенс Рус Ко». Его гендиректором стал 
Лань Яньпин. В России Hisense через партнеров ра-
ботает с 2014 года. Опыт оказался успешным, поэто-
му руководство компании приняло решение о са-
мостоятельном выходе на российский рынок, пояс-
нил вице-президент по продажам и маркетингу 
российского офиса Hisense Антон Харин.

По словам господина Харина, компания уже до-
стигла договоренностей о стратегическом партнер-
стве с ритейлером DNS. Планируется, что он станет 
основным каналом продаж в России. В пресс-служ-
бе DNS в понедельник не ответили на запрос 

”
Ъ“. В 

среднесрочной перспективе Hisense также собира-
ется запустить в РФ собственный интернет-магазин. 

В России Hisense собирается продавать телеви-
зоры, холодильники, стиральные машины и кон-
диционеры. В сегменте телевизоров компания 
рассчитывает занять долю рынка 5%. В перспек-
тиве 2020 года Hisense рассматривает возмож-
ность строительства в России производства теле-
визоров и дисплеев. Объем инвестиций в этот 
проект компания оценивает в сумму, превышаю-
щую $30 млн.

В ноябре 2017 года было объявлено, что Hisense 
договорилась о покупке у японской Toshiba подра-
зделения по производству телевизоров за ¥12,9 мл-
рд ($116,65 млн). Завершить сделку планируется в 
феврале этого года. «Мы считаем, что потенциал те-
левизоров Toshiba недооценен в России»,— гово-
рит господин Харин. Он отмечает, что в Японии те-
левизоры под этим брендом возглавляют рейтинги 
премиальной продукции. 

Оборот российского рынка бытовой техники и 
электроники в 2017 году вырос на 11%, до 1,6 трлн 
руб., подсчитали в «Infoline-Аналитика». У GfK Rus 
оценка роста рынка скромнее — 5% в период янва-
ря—ноября прошлого года. Заместитель руководи-
теля отдела исследований промышленных товаров 
GfK Rus Наталья Моржова такую динамику объяс-
няет возвращением отложенного спроса. По пред-
варительным данным входящих в группу «Сафмар» 
Михаила Гуцериева торговых сетей «М.Видео» и 

«Эльдорадо», в 2017 году рынок телевизоров в шту-
ках увеличился на 3%, но в деньгах остался на уров-
не 2016 года. Лидерами продаж среди телевизоров 
в магазинах сети стали бренды Samsung, LG и Sony 
— их совокупная доля на протяжении нескольких 
лет сохраняется на уровне 78–80% в денежном и 63–
65% в натуральном выражении.

«Мы ожидаем, что в 2018 году в связи с проведе-
нием чемпионата мира по футболу рост продаж те-
левизоров будет более заметным — крупные спор-
тивные мероприятия всегда стимулируют прода-
жи этого вида техники»,— говорит представитель 
«М.Видео» Валерия Андреева. По прогнозу сети, 
российский рынок телевизоров может по итогам 
2018 года увеличиться до 10%. Как считает госпожа 
Андреева, такая позитивная динамика может спо-
собствовать наращиванию доли Hisense (у компа-
нии есть статус официального спонсора ЧМ-2018). 
«По опыту категории смартфонов мы знаем, что но-
вые игроки, которые предлагают хороший функ-
ционал за конкурентную цену, довольно быстро 
завоевывают свою аудиторию. Аналогичный сце-
нарий возможен и в сегменте телевизоров»,— рас-
суждает она. В «Эльдорадо» заявили, что «видят по-
ложительные перспективы» сотрудничества с 
Hisense. В компании также ожидают рост продаж 
телевизоров на фоне ЧМ-2018. 

Ольга Дубравицкая

Hisense включит телевизор в России
Китайский производитель Toshiba начнет торговать в РФ напрямую

Виртуальный мобильный опера-
тор Сбербанка «Поговорим» вы-
ходит в Москву, где надеется при-
влечь 10 тыс. абонентов тариф-
ным планом за 499 руб. По оцен-
ке аналитиков, в перспективе 
 одного-двух лет его база может 
достигнуть 100 тыс. человек. 
На рынок сотовой связи проек-
ты такого масштаба пока не вли-
яют, отмечают конкуренты.

Виртуальный мобильный опера-
тор (Mobile Virtual Network Operator, 
MVNO) Сбербанка «Поговорим», рабо-
тающий на сети Tele2, запустил пред-
заказ сим-карт в Москве. Абонентов в 
этом регионе «Поговорим» будет под-

ключать с 1 февраля, сообщили 
”
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пресс-службе оператора. В Москве он 
запустит новый тарифный план стои-
мостью 499 руб., который будет вклю-
чать 1,5 тыс. минут, 20 Гб интернет-тра-
фика и 3 тыс. SMS. Предложением смо-
гут воспользоваться первые 10 тыс. 
абонентов, после чего тарифный план 
планируется снять с продаж.

В Санкт-Петербурге, где «Погово-
рим» запустился в августе 2017 года, 
абоненты могут выбрать для себя 
объем трафика и голосовой связи из 
32 вариантов. Как уточнили в пресс-
службе оператора, эти предложения 
не будут действовать в Москве. При 
этом всем абонентам с февраля будут 

доступны бесплатные SMS-сообще-
ния в «Мобильный банк», оплата 
услуг связи бонусами Сбербанка 
«Спасибо» и Wi-Fi Calling (использо-
вание голосовых услуг в сети Wi-Fi).

Из открытых данных Россвязи сле-
дует, что ведомство выдало дочерней 
компании Сбербанка «Сбербанк-Теле-
ком» 148 тыс. номеров в Санкт-Петер-
бурге и Ленинградской области, а так-
же 100 тыс. в Москве и Московской об-
ласти. Абонентскую базу в Санкт-Пе-
тербурге оператор не раскрывает. 
Аналитик «Открытие брокера» Тимур 
Нигматуллин оценивает ее не более 
чем в 5–10 тыс. абонентов. В Москов-
ском регионе Сбербанк тоже быстро 
наберет заявленные 10 тыс. абонен-
тов, а дальнейшая экспансия будет за-
висеть от ценообразования и тари-
фов, считает аналитик. На горизонте 
одного-двух лет «Поговорим» может 
ориентироваться на 100 тыс. абонен-
тов, оценивает он. Весь рынок MVNO 
в России охватывает 5,8 млн абонен-
тов, следует из предварительной 
оценки «ТМТ Консалтинга».

Проект Сбербанка только в нача-
ле пути, его текущие результаты ма-
ло что говорят о потенциале, осторо-
жен в оценках гендиректор «ТМТ 
Консалтинга» Константин Анкилов. 
Он отмечает «щедрость» предложе-
ния, с которым «Поговорим» выхо-
дит на московский рынок: «Предла-
гается объем трафика в разы боль-
ший, чем потребляет средний або-
нент, при этом цена на уровне сред-
немосковского счета».

В декабре 2017 года MVNO «Тинь-
кофф Мобайл» запустил в Москве и 
Санкт-Петербурге Тинькофф-банк. У 
него нет фиксированных тарифов — 

абоненты могут выбрать пакет ми-
нут, трафика или безлимитный до-
ступ к группе приложений или сай-
тов. «Тинькофф Мобайл» в отличие от 
«Сбербанк-Телекома» выданы номе-
ра по всей России, в том числе 
230 тыс. в Москве и Московской об-
ласти и 150 тыс. в Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области. В пресс-
службе Тинькофф-банка 

”
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ли, что довольны первыми результа-
тами работы MVNO, но раскрыть або-
нентскую базу отказались.

В «МегаФоне» считают, что пока 
большинство запущенных в России 
MVNO не оказывают влияния на биз-
нес операторов. «Общемировая стати-
стика также не в пользу MVNO: по дан-
ным GSMA, средняя EBITDA-маржа 
MVNO на развивающихся рынках на-
ходится в отрицательной зоне и со-
ставляет минус 260%»,— отметили в 
пресс-службе компании. При этом 
большую часть российского рынка 
MVNO контролирует принадлежа-
щий «МегаФону» виртуальный опера-
тор «Скартел» (бренд Yota), выручка 
которого по итогам 2016 года увели-
чилась на 54%, до 21 млрд руб., а при-
быль от продаж достигла 1,5 млрд руб. 
Увеличение рынка MVNO идет только 
на пользу компании, так как снимает 
у многих клиентов барьер перед вы-
бором виртуального оператора вме-
сто традиционного, отмечает дирек-
тор направления «Смартфон» в Yota 
Артемий Пономарев.

В «Вымпелкоме» подтверждают, 
что выход «Сбербанк-Телекома» в 
Санкт-Петербург значимо не повли-
ял на рынок. В МТС отказались от 
комментариев.

Юлия Тишина

В Сбербанке оформят сим-карты
Виртуальный оператор «Поговорим» вышел в Москву

Выручка разработчика софта 
ABBYY в 2017 году выросла на 
20%. Российские корни не поме-
шали компании: около 60% до-
ходов она получила на рынках 
США и Европы. За пределами 
сферы информационной без-
опасности геополитика не за-
тронула зарубежный бизнес 
российских IT-компаний, кон-
статируют эксперты.

Выручка ABBYY по итогам 2017 го-
да выросла на 20%, рассказал 

”
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директор группы компаний ABBYY 
Ульф Перссон. Абсолютные показате-
ли компания не раскрывает. Около 
60% выручки ABBYY приходится на 
рынки США и Европы, говорит госпо-
дин Перссон. «В 2017 году мы завер-
шили ряд важных и больших проек-
тов в США, Европе, Австралии и дру-
гих странах. Они и стали ключевым 
драйвером роста на развивающемся 
глобальном рынке интеллектуальной 
обработки информации»,— уточнил 
он. В частности, «существенным 
источником дохода» остается лицен-
зирование технологий для Fujitsu, 
Canon, Epson, Hewlett-Packard, Pana-
sonic, Samsung, Xerox и других. В по-
следние годы ABBYY фокусируется на 
корпоративных продажах, и в 2017 
году на этот сегмент приходилось бо-
лее 90% продаж группы.

• ABBYY зарабатывает на лицензи-
ровании технологий для разработ-
чиков, корпоративных решениях 
по потоковому вводу данных и про-
граммах для распознавания текс-
тов и работы с PDF. Основатель 
компании — российский бизнесмен 
Давид Ян. Доля, принадлежащая го-
сподину Яну и его семье, не превыша-
ет 50%, рассказывал он «Ведомо-
стям». Около 7% компании у Mint 
Capital, меньше 5% у Fujitsu.
Нарастить выручку позволила, в 

числе прочего, проведенная в компа-
нии реорганизация, утверждает Ульф 
Перссон. Все 16 представительств 

ABBYY в 13 странах были интегриро-
ваны между собой, а локальные функ-
ции ключевых департаментов компа-
нии — разработки, продаж, марке-
тинга — стали глобальными. Реорга-
низация — часть решения поставлен-
ной задачи удвоения выручки ABBYY 
в ближайшие годы, отмечает госпо-
дин Перссон. Кроме того, в прошлом 
году был запущен процесс по разделе-
нию ABBYY и ее «дочки» на рынке лин-
гвистических услуг и технологий AB-
BYY Language Solutions, объединив-
шейся с компанией «Трактат». Объе-
диненная компания готовится пред-
ставить свой новый бренд, и он уже 
не будет включать в себя бренд ABBYY, 
уточнил топ-менеджер.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, не все рос-

сийские IT-компании сохраняют по-
зиции за рубежом: так, выручка «Лабо-
ратории Касперского» в Северной 
Америке по итогам 2017 года снизи-
лась на 8%. Но бизнес ABBYY совер-
шенно не чувствителен к теме инфор-
мбезопасности, отмечает партнер 
Flint Capital Андрей Гершфельд. «Их 
продукты продают крупные интегра-
торы и посредники, большая доля их 
выручки — лицензионные продажи. 
Конечный покупатель видит в первую 
очередь бренд интегратора, консуль-
танта и того, кто внедряет, и может да-
же не знать, что используется софт от 
ABBYY»,— поясняет он. Технологии 
ABBYY — «мирного» назначения, в от-
личие от софта от игроков на рынке 
информбезопасности, в этом смысле 
компании «значительно легче дышит-
ся на западных рынках», согласен 
партнер iTech Capital Алексей Соловь-
ев. Рост выручки компании он связы-
вает и с оптимизацией: Ульф Перссон, 
возглавивший ABBYY в январе 2017 го-
да и руководящий венчурным фон-
дом Mint Capital, который инвестиро-
вал в компанию еще в начале 2000-х, 
оказался «отличным кандидатом на 
привнесение новой волны».

Роман Рожков

ABBYY сошла за местную
Компания нарастила выручку за рубежом

Основная цель 
законопроекта в том, 
чтобы, если мы будем 

отключены от мирового 
рынка, у нас интернет 

работал
— Герман Клименко,

советник президента России по интернету 
(цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

1302 кинозала
было у IMAX в мире 
по состоянию 
на 1 октября  
2017 года
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В Центральном доме художника 
на Крымском Валу прошел кон-
церт «20 лет в Стране глухих», 
посвященный 20-летию фильма 
Валерия Тодоровского «Стра-
на глухих». Музыку из фильма 
сыграли композитор Алексей 
Айги и его коллеги из ансам-
бля 4’33”. Рассказывает Борис 
 Барабанов.

 В России пока еще не освоили 
концертное исполнение саундтре-
ков к фильмам в том масштабе, в ко-
тором такого рода зрелища прокаты-
вают в ведущих кинодержавах. У нас 
если музыканты и играют под кино-
экраном, то это происходит чаще 
всего в музейном режиме: музыкан-
ты аккомпанируют старым черно-бе-
лым фильмам, нередко немым. Пра-
ктики исполнения саундтреков 
к современному отечественному ки-
но, подобной большим концертным 
турам «Титаника» или «Гарри Потте-
ра» с оркестром, у нас нет, потому что 
и блокбастеров настоящих не так 
много, и саундтреков, которые были 
бы раскручены так же мощно, как са-
мо кино, тоже единицы.

«Страна глухих» не была блокбасте-
ром. Скорее это был первый россий-
ский фильм 1990-х, к которому при-
меним термин «культовый». Заметное 
явление. «Сибирский цирюльник», 
кинохит той эпохи, безусловно, про-
двигали с неизмеримо большей пом-
пой. Но в «Стране глухих» было нечто 
совершенно новое для бесхребетного 
российского кино. Москва в кадре бы-
ла старая, еще советско-лужковская, 
но люди уже другие, и от этого и город 
казался другим, новым и дерзким. 
В мире, придуманном Ренатой Лит-
виновой и Юрием Коротковым, жили 
герои, которые, в отличие от персона-
жей колосса Никиты Михалкова, мо-
гли появиться только в Москве и толь-
ко в 1990-е. Там были Чулпан Хамато-
ва, Дина Корзун, Максим Суханов — 
новые лица, которые мгновенно ока-
зались нарасхват. В фильме был без-
ошибочно определявший эпоху дух 
авантюры, ощущение момента, в ко-
тором возможно все. И была музыка 
Алексея Айги.

В ЦДХ Алексей Айги испол-
нял музыку из «Страны глухих» не 
в полном смысле как живой саун-
дтрек. В программе нашлось вре-
мя и для остроумных комментари-
ев композитора, и для мелодий, не 
вошедших в фильм, а на экране ка-
дры ленты смешивались с сигна-
лом с камер, направленных на сце-
ну. Не было задачи «под метроном» 
аккомпанировать фильму. Более 
того, некоторые фрагменты карти-
ны показали несколько раз, некото-
рые — в ускоренном режиме, и не 
похоже, чтобы в этом был глубокий 
постановочный замысел. Но, не-
смотря на некоторый хаос показа, 
фильм все равно захотелось пере-
смотреть. От крупных планов было 
невозможно оторваться. В памяти 
всплывали сцены, которые по-хо-
рошему должны изучать в кинош-
колах, например, момент, когда ге-
роиня Дины Корзун учит свою под-
ругу в исполнении Чулпан Хама-
товой отключать ненужные звуки. 
20 лет назад на экране глухонемая 
Яя учила Риту языку жестов, на де-
ле же перед нами рождался новый 
киноязык.

Специальным гостем концерта 
стал пианист Яков Окунь, которо-
го молодой композитор Айги тогда 
нашел, чтобы записать для фильма 
джазовый рояль. В ЦДХ состоялось 
их первое совместное появление на 
сцене.

Гости были и в зале. Алексей Ай-
ги поприветствовал членов съемоч-
ной группы, которые нашли время 
посетить концерт. Среди них были 
и сценарист Юрий Коротков, и Чул-
пан Хаматова, в 1998 году восходя-
щая звезда отечественного кино 
и театра, в 2018-м — одна из самых 
востребованных актрис страны, об-
щественный деятель и руководи-
тель крупного благотворительно-
го фонда. Невозможно было не ду-
мать о том, сколько же всего слу-
чилось за эти 20 лет, сколько всего 
произошло с людьми, которые де-
лали фильм, и теми, что ходили на 
него в кино.

Очевидно было, что настоящий 
показ фильма с живым исполнени-
ем звуковой дорожки был бы впе-
чатляющим зрелищем. Может быть, 
когда-нибудь случится и такое. Прав-
да, композитор в разговоре с 
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усомнился в том, что где-либо мож-
но найти версию фильма без нало-
женной музыки.

Алексей Айги — несомненно, 
один из самых ярких отечествен-
ных композиторов, причем не толь-
ко в киноотрасли. Но ценят это все 
же больше за рубежом. В прошлом 
году документальный фильм «Я не 
ваш негр», к которому он написал 
музыку, был номинирован на «Ос-
кар». С режиссером Раулем Пеком го-

сподин Айги сотрудничал и на дру-
гом его фильме — «Молодой Карл 
Маркс». Саундтреки к обоим филь-
мам вышли в 2017 году. Что же ка-
сается звуковой дорожки к «Стра-
не глухих», то на CD ее издали в Рос-
сии только один раз — в конце 1990-
х. А на цифровых платформах мож-
но найти только ее французскую 
версию. Ансамблю 4’33” пока не до 
переиздания «Страны глухих» — 
на повестке дня новый альбом. По-
ка Алексей Айги не в состоянии на-
скрести средств на то, чтобы запи-
сать свою новую музыку, об этом му-
зыкант признался со сцены в ЦДХ. 
На помощь, вероятно, придет крауд-
фандинг, который композитора уже 
не раз выручал.

ЮБИЛЕЙ КИНО

Двадцать лет на слуху
«Страну глухих» сыграли в ЦДХ

В прокат выходит новая работа Михаэля Ханеке — 
фильм «Хеппи-энд»

На сцене филиала Театра име-
ни Пушкина вышел спектакль 
«С_училища», поставленный 
Семеном Серзиным по однои-
менной пьесе Андрея Иванова, 
выигравшей на последнем фе-
стивале «Любимовка» грант на 
постановку от проекта «Вароч-
ный цех», с недавних пор под-
держивающего современное 
искусство. В подробностях пь-
есы и постановки разбиралась 
Алла Шендерова.

 Представьте, что Мыш-
кин, Рогожин и Настасья Филиппов-
на не более или менее состоятель-
ные петербуржцы второй полови-
ны XIX века, а современные люмпе-
ны, или, как говорят в пьесе «С_учи-
лища», «гопота с хабзы». «Хабзой» на-
зывается ПТУ (этимология: хабза — 
фабза — ФЗУ), в котором учится ма-
лолетняя Танька, очень красивая 
продавщица из рыбного ларька, жи-
вущая в однокомнатной квартире 
с лежачим отцом и мечтающая пой-
ти в театр с преподом философии 
Сергеем Романовичем. Препод, еще 
молодой и тоже нищий, мечтает уй-
ти из хабзы и вообще «с… из страны 
на сраном тракторе». Дело происхо-
дит в Белоруссии — Андрей Иванов 
точно фиксирует местный суржик 
и все его смачные, иногда загадоч-
ные для московского уха словечки. 
«Сергей Романыч, а скажите слово 

”
..епётола“…» — просит Таня, узнав 

что «философ» тоже иногда скверно-
словит. «..епётола! А это что такое во-
обще?» — удивляется учитель, но 
так и не получает ответа: вместе с Та-
ней он бежит от милиции — так за-
канчивается их совместный поход 
в театр.

Блатная романтика переме-
жается с куда более циничными 
сценами. Современный Мышкин 
ухаживает за отпетой и «нарван-
ной» Таней, которая бьет парней 
и пуще глаза бережет свою девст-
венность, не по любви, а на спор 
с мажором Славиком. В течение не-
дели он должен «трахнуть эту шку-
ру», да еще снять весь процесс на 
видео — тогда ему подарят макбук 
и примут в Камарилью, некую ком-
панию «успешных людей», где мож-
но читать лекции за нормальные 
деньги.

Как считает Славик, выложен-
ный в интернет процесс совраще-
ния пэтэушницы спасет Камари-
лью от «выгорания». Если же Таня 
сорвется с крючка, Сергей сам дол-
жен подарить Славику макбук. На 
такое пари герой соглашается спья-
ну. Протрезвев и узнав, что прияте-
ли уже делают на него ставки, кор-
чится от отвращения и тщетно пы-
тается отказаться.

Минчанин Андрей Иванов не 
впервые участвует в драматурги-
ческих конкурсах: его пьеса «Это 
все она» тоже побывала на «Лю-

бимовке» и с тех пор обошла мно-
гие театры — и в России, и в Бело-
руссии, и в Латвии, и даже в Че-
хии. Среди тех, кто ее ставил, был 
и  молодой Семен Серзин — ре-
жиссер нынешней премьеры в Те-
атре имени Пушкина. Для «С_учи-
лища» он выбрал удачный ход: ак-
теры — выпуск ники недавнего 

курса Евгения Писарева в Школе- 
студии МХАТ — точно воспроизво-
дят речь персо нажей, но их внеш-
ний облик и  движения подчерки-
вают зазор между ними и героями 
пьесы.

Светловолосая Таня (юная, но 
уже известная по кино Таисия Вил-
кова) скользит по узкому игровому 

пространству, вдоль которого си-
дят и зрители, и часть персонажей, 
в длинной черной балетной пачке. 
Едва этот грациозный лебедь с по-
лудетским лицом открывает рот, 
из него выскакивает очередная 
«..епётола». Зал давится умилен-
ным смехом — как и коренастый, 
затянутый в серую пиджачную па-
ру Сергей (Назар Сафонов), не сразу 
смекнувший, какой ведьмой ока-
жется эта «панночка».

В спектакле никто никого не бь-
ет, реплики про секс и насилие ак-
теры произносят, не прикасаясь 
друг к другу, третий участник треу-
гольника — отсидевший из-за Тани 
Костя (Николай Кисличенко) — под-
черкнуто элегантен и мужественен. 
А «реальная Танька» — та же актри-

са в розовой вязаной шапке и с яр-
кой помадой появится только на 
экране (режиссер видео Дарья Шу-
макова) и поймает в жбане с киль-
кой золотую рыбку — метафора «чи-
стого и красивого» Сергея, которо-
го она выловила среди окружаю-
щей гопоты.

В пьесе «С_училища» у каждо-
го есть свой излом, пожалуй, да-
же более безнадежный, чем у геро-
ев Достоевского в романе «Идиот». 
Таня любит Сергея, но велит Косте 
избить его до полусмерти, потому 
что уверена: чтобы чего-то добить-
ся, надо насиловать того, кого лю-
бишь, что она и проделывает в пря-
мом и переносном смысле. Сергей 
безволен и даже не пытается тягать-
ся с Таней, которую любит и нена-
видит одновременно. А простова-
тый Костя куда более целен и смел. 
Не стоит пересказывать финал 
истории — в нашем театре не так 
много спектаклей, развязка кото-
рых зрителям неизвестна заранее. 
И это, конечно, большой плюс лю-
бой новой пьесы.

Но вот что интересно. Как и в пь-
есе, сцены Сергея, Тани, Кости и ле-
жачего отца Тани (Сергей Миллер) 
в спектакле смотрятся намного ес-
тественнее, чем диалоги Сергея 
со Славиком (Кирилл Чернышен-
ко). Словом, вроде бы легко читаю-
щаяся мысль о «гнилых, развраща-
ющих народ интеллигентах» в дей-
ствительности как-то плохо под-
дается воплощению и кажется слег-
ка надуманной. Впрочем, ничего 
этого режиссер не педалирует. В фи-
нале спектакля его герои образуют 
некий ВИА: Сергей играет на гита-
ре, а одетые в вечерние платья Та-
нина коллега-продавщица (Екате-
рина Рогачкова) и мама Сергея (На-
талья Рева-Рядинская) поют тревож-
ными голосами «Голубой вагон бе-
жит-качается». И тут, конечно, вспо-
минается «Турандот» — экспери-
мент Константина Богомолова, объ-
единившего «Идиота» Достоевско-
го с «Турандот» Карло Гоцци и вы-
пустившего в Театре имени Пуш-
кина в 2010-м спектакль, который 
вызвал скандал и был снят с репер-
туара. Там одетые в школьные пла-
тьица юные ведьмы пели детские 
страшилки, а публика недоумевала 
и свистела. Восемь лет назад это ка-
залось слишком вычурным. Сегод-
ня выглядит немного устаревшим, 
но дыхание у зала временами пере-
хватывает.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Идущие на излом
«С_училища» в Театре имени Пушкина

Созданный Алексеем Айги 
саундтрек к «Стране глу-
хих» воспринимается сей-
час одним из главных явле-
ний киномузыки 1990-х 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Невозможно было не думать о том, 
сколько же всего случилось за эти 
20 лет, сколько всего произошло 
с людьми, которые делали фильм,  
и теми, что ходили на него в кино

Контраст между экранным 
видео и живыми актерами 
скрадывает бытовые  
детали исходной пьесы 
ФОТО ДАРЬИ ШУМАКОВОЙ

Актеры — выпускники недавнего  
курса Евгения Писарева в Школе- 
студии МХАТ — точно воспроизводят 
речь персонажей, но их внешний  
облик и движения подчеркивают зазор 
между ними и героями пьесы
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В 1/4 финала Открытого чемпионата Австралии  
первая ракетка мира испанец Рафаэль Надаль  
сыграет с хорватом Марином Чиличем
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На выход с веществами
МОК и CAS определяют список российских спортсменов для Пхёнчхана

Процесс допуска российских 
спортсменов к Олимпиаде 
в Пхёнчхане вступил в финальную 
стадию. В Спортивном арбитраж-
ном суде (CAS) вчера открылись 
слушания, на которых будут рас-
смотрены апелляции 39 отече-
ственных спортсменов на пожиз-
ненное отстранение от участия 
в Олимпийских играх. Такая санк-
ция была вынесена в их отноше-
нии Международным олимпий-
ским комитетом (МОК) по итогам 
проверок данных из доклада не-
зависимого эксперта Всемир-
ного антидопингового агентст-
ва (WADA) Ричарда Макларена и 
повторных тестов допинг-проб, 
взятых на сочинской Олимпиаде 
2014 года. Одновременно с эти-
ми слушаниями работу по форми-
рованию списка российских ат-
летов, которым будет разрешено 
выступить в Пхёнчхане под ней-
тральным флагом, завершат спе-
циально созданные МОК комис-
сии. Первоначально поданная 
Россией в головную спортивную 
организацию заявка уже подвер-
глась существенным сокраще-
ниям. Причем, как утверждают 
источники, в числе жертв этого 
«фильтра» уже оказался главный 
герой Олимпиады в Сочи Виктор 
Ан, выигравший три золота в со-
ревнованиях по шорт-треку.

чера в Женеве откры-
лись слушания, уже названные в 
прессе самыми важными в истории 
Спортивного арбитражного суда. На 
них будут рассматриваться апелля-
ции российских спортсменов, кото-
рые в конце прошлого года подвер-
глись пожизненному отстранению 
от участия в Олимпийских играх, 
начиная с Олимпиады в Пхёнчхане 
(церемония ее открытия состоится 9 
февраля). Такое наказание в их отно-
шении применил Международный 
олимпийский комитет после прове-
рок данных, содержащихся в докла-
де независимого эксперта Всемир-
ного антидопингового агентства Ри-
чарда Макларена. Подавшие в CAS 
апелляции спортсмены обвиняются 
в нарушении антидопинговых пра-
вил на Олимпиаде в Сочи в 2014 го-
ду. В докладе Ричарда Макларена го-
ворилось о масштабных манипуля-
циях с пробами во время нее. Санк-
ции в отношении группы спортсме-
нов были одним из следствий до-
пингового кризиса в отечественном 
спорте. Вместе с ними пострадал ряд 
функционеров, а также Олимпий-
ский комитет России, подвергшийся 
временному отстранению. Кроме то-
го, российской сборной, согласно ре-
шению МОК, придется выступать в 
феврале в Пхёнчхане под нейтраль-
ным флагом.

По итогам проверок, основной 
составляющей которых были ретест 
проб, взятых на сочинских Олим-
пийских играх, и изучение контей-
неров для них на предмет наличия 
следов вскрытия, дисквалификации 

подверглись в общей сложности 43 
спортсмена. CAS принял к рассмо-
трению 42 апелляции (исключени-
ем был бобслеист Максим Белугин). 
Три из них — от закончивших карь-
еру биатлонисток Ольги Зайцевой, 
Ольги Вилухиной и Яны Романовой 
— будут рассмотрены позже. А сре-
ди 39 оставшихся целый ряд при-
надлежит атлетам, которые входят 
в число потенциальных претенден-
тов на медали пхёнчханской Олим-
пиады. К ним можно отнести, ска-
жем, скелетонистов Александра Тре-
тьякова, Сергея Чудинова, Елену Ни-
китину, Ольгу Потылицыну, Марию 
Орлову, бобслеиста Александра Ка-
сьянова, лыжников Александра Лег-

кова, Евгения Белова, Максима Вы-
легжанина, Александра Бессмерт-
ных и Наталью Матвееву, саночни-
цу Татьяну Иванову и конькобежку 
Ольгу Фаткулину.

Особенную важность слушани-
ям придает, впрочем, даже не звуч-
ность этих фамилий, а тот факт, что 
они представляют собой шанс для 
российской стороны, по сути, деза-
вуировать значительную часть обви-
нений, которые предъявлялись ей по 
мере развития допингового кризиса. 
Большая часть из них базировалась 
на показаниях бывшего директора 
Московской антидопинговой лабора-
тории Григория Родченкова, находя-
щегося в США под охраной ФБР в рам-
ках программы защиты свидетелей. 
В России уже неоднократно характе-
ризовали его информацию как лож-
ную, в то время как, по мнению МОК, 
господин Родченков является свиде-
телем, заслуживающим доверия. Вче-
ра генсек CAS Матье Риб подтвердил, 

что показания Григория Родченкова, 
как и показания Ричарда Макларена, 
будут заслушаны инстанцией в один 
из дней, отведенных для рассмотре-
ния апелляций, «дистанционно» — в 
режиме либо телефонной, либо ви-
деоконференции. Процедура же рас-
смотрения, по словам господина Ри-
ба, скорее всего, будет закончена 27 
января. При этом, как предупредил 
генсек CAS, решения «не будут объяв-
лены до окончания слушаний и, воз-
можно, не раньше 30 или 31 января».

Стратегия защиты уже сформули-
рована представляющей на слуша-
ниях интересы российской стороны 
известной швейцарской юридиче-
ской фирмой Schellenberg Wittmer. 
По ее убеждению, МОК наказал 
спортсменов, «несмотря на недоста-
ток специфических улик против лю-
бого из них и нарушив их фундамен-
тальные процессуальные права». 
Между тем, по данным авторитетно-
го ресурса Insidethegames, степень 

этого «дефицита улик» в случаях с по-
давшими апелляции различна. Его 
источники полагают, что «в 10 или 12 
случаях» обвинение базируется ис-
ключительно на свидетельствах Гри-
гория Родченкова и на представлен-
ном им так называемом списке «Дю-
шес»: в него включены имена спор-
тсменов, якобы участвовавших в до-
пинговой программе перед Олимпи-
адой в Сочи. В остальных же случа-
ях базой служат найденные комис-
сией МОК под руководством Дени-
са Освальда царапины на контейне-
рах с пробами, а также «аномальные» 
показатели уровня содержания соли 
или результаты исследований ДНК.

Но, каково бы ни было значение 
слушаний в CAS, надо знать, что па-
раллельно с ними процедуру опре-
деления спортсменов, которые по-
лучат право выступить в Пхёнчхане 
под брендом «олимпийский атлет из 
России», проводит и МОК. Им созда-
ны две комиссии, целью которых яв-
ляется формирование такого списка. 
Только попавшим в него будут посла-
ны приглашения в Южную Корею. 
При этом источники 

”
Ъ“ вчера не мо-

гли с уверенностью сказать, насколь-
ко этот процесс «коррелируется» с 
процессом в Женеве и будет ли вер-
дикт CAS учтен МОК в обязательном 
порядке. Российский спортивный 
функционер, знакомый с ситуаци-
ей, считает, что «учитывать его долж-
ны», но отмечает, что в любом случае 
именно позиция головной спортив-
ной структуры будет «решающей». Не 
смог вчера прояснить вопрос о связи 
между слушаниями в CAS и работой 
комиссий МОК и Матье Риб, признав-
шийся, что «ответа на него пока нет».

Известно, что приоритетным 
критерием для комиссии, которая 
осуществляет основную «фильтра-
цию» (ее руководителем назначена 
Валери Фурнерон), является отсут-
ствие «допингового бэкграунда». И 
первый результат ее работы не мог 
не встревожить. На прошлой неделе 
в МОК поступила предварительная 
заявка от России с 500 фамилиями 
кандидатов на поездку в Пхёнчхан: 
атлетов, тренеров и представителей 
обслуживающего персонала. Комис-
сия Валери Фурнерон, однако, объ-
явила о том, что «отсеяла» сразу 111 
человек. Комментируя этот шаг, го-
спожа Фурнерон рассказала, что чле-
ны комиссии, рассматривая заявку, 
«внимательно изучили» свидетель-
ства Ричарда Макларена и выводы 
двух работавших в прошлом году ко-
миссий МОК, «информацию, предо-
ставленную различными департа-
ментами WADA, а также междуна-
родными спортивными федераци-
ями и рабочей группой по проведе-
нию предолимпийских допинг-те-
стов». Однако имена не прорвавших-
ся через фильтр спортсменов она не 
раскрыла. Не раскрыла их и Николь 
Хувертс, возглавляющая другую ко-
миссию МОК — ту, которая утвер-
ждает списки и проводит финаль-
ную «аттестацию». Она лишь дала по-
нять, что те, кто через фильтр про-
рвался, представляют «новую гене-
рацию чистых российских атлетов».

Официальными приглашениями 
на Олимпиаду в Пхёнчхан будет за-
ниматься именно комиссия Николь 
Хувертс. И дедлайн этой процедуры 
— 27 января — совпадает с предпо-
лагаемой датой окончания слуша-
ний в CAS. По информации собе-
седников 

”
Ъ“, до него МОК не соби-

рается предавать огласке имена как 
допущенных в Пхёнчхан спортсме-
нов, так и «отцепленных» от участия 
в Олимпиаде. При этом источник 

”
Ъ“ не исключил, что «в этом смы-

сле возможны неприятные сюрпри-
зы». Он говорит, что «например, не-
понятно, принимает ли МОК во вни-
мание истории 2016 года, связанные 
с мельдонием»: спортсменов, попав-
шихся на этом препарате, только что 
внесенном в запрещенный список, 
тогда простили — практически ни-
кто не был дисквалифицирован.

Эти опасения подтвердились уже 
вчера вечером. Сразу несколько ре-
сурсов, включая «Спорт-экспресс» и 
ТАСС, сообщили об отстранении от 
участия в Олимпиаде трех членов 
сборной России по шорт-треку: Де-
ниса Айрапетяна, Владимира Григо-
рьева и Виктора Ана. Особенно бо-
лезненной выглядит потеря Ана. За-
воевав три золота (одно — в эстафе-
те с помощью Владимира Григорье-
ва), Виктор Ан стал главным героем 
Олимпиады в Сочи и был бы одной 
из наиболее ярких звезд пхёнчхан-
ского состава сборной России. В ка-
честве причины отстранения источ-
ники указывают на присутствие 
имени шестикратного олимпий-
ского чемпиона в докладе Ричар-
да Макларена, притом что офици-
ально никаких претензий к нему от 
антидопинговых служб никогда не 
предъявлялось.

Алексей Доспехов

Важнейшие для России 
слушания в CAS начались  
с рассмотрения апелляций 
членов сборной страны  
по конькобежному  
спорту (на фото — Ольга 
Фаткулина)     ФОТО REUTERS

AUSTRALIAN OPEN

Новаку Джоковичу показали его корейскую копию
Шестикратный победитель Australian Open не смог выйти в четвертьфинал

Первый день второй недели турнира оз-
наменовался сразу двумя сюрпризами. 
Сначала 26-летний дебютант Australian 
Open американец Теннис Сандгрен в пя-
ти партиях добился победы над пятой 
ракетки мира австрийцем Домиником 
Тимом. А затем его следующим сопер-
ником стал южнокореец Чон Хён, обыг-
равший шестикратного чемпиона Нова-
ка Джоковича и ставший, таким образом, 
первым за всю историю представителем 
своей страны в четвертьфиналах турни-
ров Большого шлема.

ынешний мельбурнский успех одно-
го из самых прогрессирующих теннисистов 
мира, каковым уже несколько месяцев счи-
тается 21-летний Чон Хён, закономерен. И 
дело, конечно, не в том, что Australian Open 
официально называется турниром Большо-
го шлема Азиатско-Тихоокеанского регио-
на, а его главным спонсором является юж-
нокорейская автомобильная компания Kia 
Motors. Просто именно сейчас наступил под-
ходящий момент для того, чтобы Чон Хён, 
который в прошлом сезоне не только выиг-
рал итоговый турнир среди игроков до 21 го-
да, но и, например, превосходно проявил се-
бя на крупном грунтовом турнире в Барсело-

не (там он дошел до четвертьфинала, начав с 
квалификации), «выстрелил» по-настоящему.

Для этого, собственно, требовалось лишь 
одно — подходящий соперник в 1/8 финала. 
И, как это ни парадоксально, Чон Хён полу-
чил такого соперника в лице Новака Джоко-
вича. Дело в том, что шестикратный чемпи-
он Australian Open, имеющий на своем счету 
ровно столько мельбурнских титулов, сколь-
ко имеют на данный момент в общей слож-
ности Роджер Федерер и Рафаэль Надаль, 
приехал в Мельбурн, не сыграв ни одного 
официального турнира за последние полго-
да из-за травмы правого локтя.

Экс первая ракетка мира американец 
Джим Курье, бравший у Чон Хёна интервью 
на корте Рода Лейвера после самой значи-
мой пока победы в его жизни, не случайно 

отметил сходство игровых стилей корейца 
и серба. Точнее, стиль у них один и тот же. 
Он основан на хорошей физической готов-
ности, умении разыгрывать мяч на задней 

линии и в нужный момент выполнять раз-
ящие контратакующие удары. Чон Хён, кста-
ти, и не скрывает, что строит свою игру по 
образцу и подобию игры Джоковича. И хотя 

копия, как правило, хуже оригинала, в дан-
ном случае проиграл именно оригинал.

Изменив из-за травмы технику подачи 
и усилив свою тренерскую команду 39-лет-
ним чехом Радеком Штепанеком, который с 
конца ноября работает с ним вместе с Андре 
Агасси, серб, однако, перед началом высту-
пления в Мельбурне не успел получить хотя 
бы минимальную игровую практику. Имен-
но этим наверняка и объясняются ошибки, 
которые Джокович слишком часто допу-
скал в крайне выгодных для него ситуаци-
ях, то посылая мяч в аут, то выбирая крайне 
неудачный вариант для продолжения ата-

ки. Неудивительно, что большинство затяж-
ных розыгрышей, которые порой состояли 
из 30 и более ударов, оставались за Чон Хё-
ном. Он в итоге и победил — 7:6 (7:5), 7:5, 
7:6 (7:3) после 3 часов 21 минуты упорней-
шей борьбы.

Вторая подряд победа над титулованным 
оппонентом — в третьем круге Чон Хён в 
пяти партиях переиграл четвертую ракет-
ку мира Александра Зверева из Германии — 
вывела первого в истории корейского чет-
вертьфиналиста за всю историю турниров 
Большого шлема на весьма неординарно-
го соперника. Ведь достижение 26-летнего 
американца Тенниса Сандгрена, сломивше-
го в пяти партиях сопротивление австрий-
ца Доминика Тима, наверняка останется в 
истории Australian Open. Ему удалось по-
вторить то, что в 2011 году сделал украи-
нец Александр Долгополов (а еще ранее, в 
1998 году, француз Никола Эскюде), и стать 
всего лишь вторым в XXI веке игроком, до-
шедшим на этом турнире до четвертьфина-
ла с первой же попытки. Более того, в отли-
чие от Долгополова, Сандгрен до приезда в 
Мельбурн вообще не имел в своем активе 
на турнирах Большого шлема ни одного вы-
игранного матча, вылетев в первых кругах 
на прошлогодних открытых чемпионатах 
Франции и США.

Евгений Федяков

К О Н Т Е К С Т
В Ф Л А  П Р О С И Т  У С К О Р И Т Ь  П Р О Ц Е С С  Р А С С М О Т Р Е Н И Я  З А Я В О К  
Н А  У Ч А С Т И Е  В  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Х  С Т А Р Т А Х

Всероссийская федерация легкой атлетики 
(ВФЛА) вчера отправила в Международную 
ассоциацию легкоатлетических федераций 
(IAAF) официальное письмо, в котором 
просит ускорить процесс рассмотрения 
индивидуальных заявок российских легкоат-
летов на участие в международных стартах 
в нейтральном статусе. Об этом сообщила 
пресс-атташе ВФЛА Наталья Юхарева.

Процесс подачи заявок в IAAF стартовал 
15 декабря прошлого года сразу после того, 
как был выработан соответствующий регла-
мент их оформления. К настоящему времени 
в международную федерацию подано 40 

упрощенных заявок и 48 обычных. Среди тех, 
кто уже отправил свои документы, значатся 
двукратная чемпионка мира в прыжках в вы-
соту Мария Ласицкене, серебряные призеры 
ЧМ-2017 Сергей Шубенков и Данил Лысенко.

«Всероссийская федерация легкой 
атлетики разделяет озабоченность своих 
спортсменов, которые до сих пор не полу-
чили ответа от IAAF на свои заявки,— за-
метила Наталья Юхарева.— Многие из них 
отправили свои документы еще в конце 
прошлого года. Мы просим международную 
федерацию как можно быстрее принять 
решения хотя бы по первым заявкам. Нам 

также важно понимать, в течение какого 
срока все заявки будут рассмотрены».

IAAF в декабре 2016 года приняла реше-
ние на время отстранения ВФЛА разрешить 
легкоатлетам РФ, соответствующим кри-
териям IAAF, выступать на международных 
стартах в статусе нейтральных спортсменов. 
Практически у всех российских спортсменов 
срок действия такого разрешения истек 
31 декабря 2017 года. В конце ноября IAAF 
приняла решение разрешить россиянам, уже 
имевшим допуск, продлевать его в упрощен-
ном порядке, не теряя много времени на 
заполнение обычных формуляров. ТАСС

Четвертый круг Australian Open
Мужчины. Томаш Бердых (Чехия, 19)—Фабио Фоньини 
(Италия, 25) 6:1, 6:4, 6:4. Роджер Федерер (Швейцария, 2)—
Мартон Фучович (Венгрия) 6:4, 7:6 (7:3), 6:2. Чон Хён (Южная 
Корея)—Новак Джокович (Сербия, 14) 7:6 (7:4), 7:5, 7:6 (7:3). 
Теннис Сандгрен (США)—Доминик Тим (Австрия, 5) 6:2, 4:6, 7:6 
(7:4), 6:7 (7:9), 6:3.
1/4 финала. 23.01. Григор Димитров (Болгария, 3)—Кайл 
Эдмунд (Великобритания), Рафаэль Надаль (Испания, 
1)—Марин Чилич (Хорватия, 6). 24.01. Сандгрен—Чон Хён, 
Бердых—Федерер.
Женщины. Мэдисон Кис (США, 17)—Каролин Гарсия (Фран-
ция, 8) 6:3, 6:2. Анжелика Кербер (Германия, 21)—Се Сувэй 
(Тайвань) 4:6, 7:5, 6:2. Симона Халеп (Румыния, 1)—Наоми 
Осака (Япония) 6:3, 6:2. Каролина Плишкова (Чехия, 6)—Барбо-
ра Стрыцова (Чехия, 20) 6:7 (5:7), 6:3, 6:2.
1/4 финала. 23.01. Элизе Мертенс (Бельгия)—Элина Свито-
лина (Украина, 4), Карла Суарес Наварро (Испания)—Каролина 
Возняцки (Дания, 2). 24.01. Кербер—Кис, Халеп—Плишкова.

В

Н
Первый корейский четверть-
финалист турниров Большого 
шлема 21-летний Чон Хён  
в матче против Новака Джоковича 
смог отыграть 14 из 19 брейк- 
пойнтов, имевшихся у его  
соперника     ФОТО REUTERS
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